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отчет о степени готовности космодрома 
Восточный —3

Сахару сырец
Дефицит сырья  
приведет к подорожанию

Уже к лету в России могут вырасти 
цены на сахар, опасается Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС). Можно снизить импорт-
ные пошлины на подорожавший 
сахар-сырец, предлагают чинов-
ники, но это приведет к сущест-
венному сокращению посевных 
площадей и, как следствие, к се-
рьезному росту цен,  возражают 
аграрии. С ноября 2013 по де-
кабрь 2014 года сахар в регионах 
уже подорожал на 33–69%.

Производители сахара опаса-
ются возможного сокращения по-
севных площадей сахарной све-
клы в 2015 году из-за нехватки се-
мян для посевов и высоких опера-
ционных затрат, вызванных ростом 
цен на удобрения. На начало февра-
ля было закуплено всего 20% семян 
от общей потребности, говорится 
в письме заместителя руководите-
ля ФАС Андрея Цыганова в Госдуму 
(копия есть у 

”
Ъ“). Это ответ на об-

ращение депутатов, просивших ве-
домство разобраться с ростом цен 
на социально значимые продоволь-
ственные товары. Кроме того, как 
уведомляет господин Цыганов, «су-
ществуют риски незавоза сахара-
сырца в объемах, необходимых для 
удовлетворения внутреннего спро-
са в сахаре». Дело в том, что в Россию 
завезено всего 300 тыс. тонн сахара-
сырца, в то время как потребность 
составляет 700 тыс. тонн в год. При-
чина — в нестабильности курса ру-
бля и отсутствии у компаний обо-
ротных средств.

По подсчетам ФАС, с ноября 2013 
по декабрь 2014 года сахар подоро-
жал на 33–69%. Это весьма ощути-
мый рост одного товара в потреби-
тельской корзине россиян: так, за тот 
же период мука высшего сорта подо-
рожала на 17–55%, растительное ма-
сло — на 10–40%. Впрочем, сейчас, 
как утверждают ритейлеры, стои-
мость сахара стала снижаться.
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Отечественное законода-
тельство в России долж-
но главенствовать над 
нормами международ-
ного права. Об этом зая-
вил вчера председатель 
Следственного комитета 
России (СКР) Александр 
Бастрыкин, назвав поло-
жение Конституции о при-
оритете международных 
норм «диверсий правово-
го регулирования». Право-
защитники рекомендуют 
силовым ведомствам «ра-
ботать над обеспечением 
прав граждан». Пресс-се-
кретарь президента Дмит-
рий Песков сообщил ”Ъ“, 
что Владимир Путин ниче-
го не говорил на эту тему 
и ему лично неизвестно, 
рассматривается ли кем-
либо всерьез «такой вари-
ант» укрепления незави-
симости РФ.

О категорическом несо-
гласии с приоритетом меж-
дународного права над на-
циональным Александр Ба-
стрыкин заявил вчера на за-
седании коллегии СКР (дру-
гие подробности выступле-
ния главы СКР см. на стр. 3). 
В Конституции РФ, по его 
словам, «оказалось положе-
ние о безусловном приори-
тете норм международного 
права, тогда как в других го-
сударствах действуют более 
гибкие механизмы». «Пра-
ктика показывает, что указан-
ное положение работает про-
тив интересов России, умело 
используется западными оп-
понентами,— сказал глава 
СКР.— Устранение в нашем 
законодательстве этих, образ-
но говоря, диверсий право-
вого регулирования укре-
пит независимость РФ в пра-
вовой сфере, вернет его к луч-

шим традициям отечествен-
ного судопроизводства».

Напомним ст. 15 Консти-
туции «общепризнанные 
принципы и нормы между-
народного права и междуна-
родные договоры РФ» объ-
явлены «составной частью 
правовой системы» РФ. При 
этом статья оговаривает: 

«Если международным дого-
вором РФ установлены иные 
правила, чем предусмотрен-
ные законом, то применяют-
ся правила международно-
го договора». До сих пор ни-
кто из высокопоставленных 
лиц не позволял себе в офи-
циальных докладах прирав-
нивать к «диверсии» те или 
иные основы конституцион-
ного строя России. 

Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков со-
общил 

”
Ъ“, что лично ему 

неизвестно, рассматривает-
ся ли всерьез кем-либо «та-
кой вариант» укрепления 
независимости РФ. «Влади-
мир Путин ничего не гово-

рил на эту тему»,— подчерк-
нул господин Песков.

«Это сделать невозмож-
но»,— заявил вчера глава 
президентского Совета по 
правам человека Михаил 
Федотов, имея в виду внесе-
ние поправки в ст. 15 Кон-
ституции РФ, которая уста-
новила бы приоритет наци-
онального законодательст-
ва. Для того чтобы реализо-
вать эту идею, «нужно при-
нимать новую Конститу-
цию», уточнил кремлевский 
правозащитник.

Напомним, Конституция 
РФ уже правилась дважды. 
В 2007 году были увеличе-
ны сроки полномочий пре-

зидента и парламента (с че-
тырех до шести и пяти лет 
соответственно), а также за-
креплены ежегодные отче-
ты правительства перед де-
путатами, а в 2014 году внесе-
ны поправки в связи с объе-
динением Верховного и Выс-
шего арбитражного судов. 
Но Александр Бастрыкин 
предъявил претензии к од-
ной из статей первой главы 
Конституции, устанавлива-
ющей «основы конституци-
онного строя». А для измене-
ний первой и второй («Пра-
ва и свободы человека и гра-
жданина») глав Конституции 
предусмотрена особая про-
цедура: это вправе сделать 

только Конституционное со-
брание. «А у нас даже нет да-
же закона, по которому мож-
но было бы его созвать»,— за-
явила 

”
Ъ“ судья Конституци-

онного суда в отставке Тама-
ра Морщакова. Но даже со-
брание, по ее словам, «не мо-
жет править две первые гла-
вы», а может лишь решить 
вопрос о смене Конституции 
в целом. Госпожа Морщакова 
полагает, что российское за-
конодательство и сейчас при-
оритетно «во всем, что лежит 
за областью прав человека».

«Мешает ли Конституция 
вести следствие? Нет. Меша-
ет ли Конституция совер-
шенствовать работу Следст-
венного комитета? Нет. Ме-
шает ли Конституция возбу-
ждать уголовные дела про-
тив крупных коррупционе-
ров? Нет»,— заявила вчера 
уполномоченный по правам 
человека в РФ Элла Памфило-
ва. Она уверена, что «у дейст-
вующей Конституции высо-
кий потенциал для защиты 
прав граждан». «Не менять 
надо Конституцию, а всем ве-
домствам работать над обес-
печением прав граждан, ко-
торые она гарантирует, за-
щищать их от вала произво-
ла, в том числе и со стороны 
правоохранительных орга-
нов»,— полагает омбудсмен.

Впрочем, глава думского 
комитета по конституцион-
ному законодательству Вла-
димир Плигин пообещал 
вчера, что «международные 
договоры РФ и весь междуна-
родный нормативно-право-
вой материал будут анализи-
роваться» парламентом при 
подготовке очередного отче-
та о развитии законодатель-
ства за 2015 год.

Виктор Хамраев

Импортозамещение права
Александр Бастрыкин расследовал иностранную «диверсию» в Конституции РФ

Александр  Бастрыкин 
уверен, что устране-
ние верховенства 
международных 
норм вернет Россию 
к лучшим традициям 
отечественного 
судопроизводства   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Правительство повысит статус Нацио-
нального совета по обеспечению финан-
совой стабильности. На совещательный 
орган из двенадцати человек, работаю-
щий как координатор действий Минфи-
на и Банка России, будет иметь прямое 
влияние Минэкономики. Совет, сейчас 
возглавляемый министром финансов 
Антоном Силуановым, может перейти 
под управление первого вице-премьера 
Игоря Шувалова.

Как стало известно 
”
Ъ“, правительство 

в ближайшие дни намерено выпустить по-
становление №161, изменяющее положе-
ние о Национальном совете, и распоряже-
ние, меняющее его персональный состав. 
Напомним, сам совет создан по инициативе 
Минфина в июле 2013 года. Исходно предпо-
лагалось, что совет будет аналогом совеща-
тельных «мегарегуляторов» стран G20, со-
здававшихся в том числе по рекомендациям 
саммитов «двадцатки». По данным 

”
Ъ“, засе-

дание совета, который возглавил руководи-
тель Минфина Антон Силуанов, собиралось 

довольно регулярно, но данные о его дея-
тельности практически не публиковались, 
имея гриф «для служебного пользования»,— 
совет функционировал в основном как коор-
динатор инициатив Минфина и Банка Рос-
сии, организационное обеспечение работы 
совета было возложено на Минфин. Персо-
нальный состав совета последний раз кор-
ректировался 14 апреля 2014 года.

Судя по всему, на изменении статуса со-
вета настоял министр экономики Алексей 
Улюкаев после конфликтов осени 2014 го-
да вокруг изменений ключевой ставки Бан-
ка России. В первом проекте изменений по-
ложения о совете, разрабатывавшемся Мин-
фином и опубликованном 5 февраля 2015 го-
да, предполагалось, что совет не будет при-
нимать решений по вопросам, отнесенным 
к его основным задачам, если на нем не при-
сутствуют представители всех органов влас-
ти, «ответственных за обеспечение финансо-
вой стабильности».

экономическая политика — с2

Двенадцать советников 
финансовой стабильности
Ответственных за оценку макроэкономических рисков 
выводят из тени Минфина

В условиях начавшегося урегулирования 
в Донбассе Россия пытается смягчить 
газовый конфликт с Украиной, не допу-
стив остановки поставок топлива. «Газ-
пром» выразил готовность разделить во-
просы снабжения Донбасса и поставок 
«Нафтогазу Украины», если Киев внесет 
предоплату в ближайшее время. Схема 
может удовлетворить украинскую ком-
панию и Еврокомиссию, которая выдви-
гала похожее предложение, и при этом 
позволит продолжить снабжение Дон-
басса. Таким образом, ситуация разви-
вается по приднестровскому сценарию: 
«Газпром» будет поставлять газ ДНР 
и ЛНР фактически бесплатно, но запи-
сывать долг на Киев.

«Газпром» вчера резко смягчил свою по-
зицию в газовом конфликте с Украиной, ко-
торый начался неделю назад после того, как 
Киев прекратил поставки в ДНР и ЛНР. Тог-
да «Газпром» стал напрямую поставлять газ 
на юго-восток Украины, учитывая эти объ-
емы в контракте с «Нафтогазом Украины» 
и вынуждая компанию платить за них. Те-

перь «Газпром» готов разделить эти постав-
ки, такое решение в среду предлагал и ви-
це-президент Еврокомиссии Марош Шеф-
чович. «Мы готовы на данный момент выве-
сти за рамки обсуждения поставки нашего 
газа в Донбасс. И готовы поставить заявлен-
ные 

”
Нафтогазом“ (предоплаченные.— 

”
Ъ“) 

объемы на указанные им точки входа»,— за-
явил представитель «Газпрома» Сергей Куп-
риянов телеканалу «Россия 24». Он подчерк-
нул, что, если «Нафтогаз» не внесет предо-
плату в ближайшие дни, поставки на Укра-
ину остановятся.

«Нафтогаз» отказался признать поставки 
«Газпрома» Донецку и Луганску контрактны-
ми и вносить новую предоплату. Он оспари-
вает действия «Газпрома» на том основании, 
что газ для ДНР и ЛНР идет через ГИС Прохо-
ровка и Платово, хотя «Нафтогаз» заявки на 
эти станции не подавал. «Нафтогаз» подчер-
кивал, что не может контролировать прохо-
дящие через эти ГИС объемы и подписывать 
ежесуточные акты сдачи-приемки.
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Отвод тяжелых  
возражений
«Газпром» готов разделить поставки Киеву и Донецку

мировая политика | Украина  
начала отвод тяжелого  
вооружения в Донбассе —5
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Сам совет должен был принимать решение 
простым большинством голосов, а несоглас-
ные с решением получали право зафиксиро-
вать «особое мнение» в протоколе. В исправлен-
ном проекте от 11 февраля был предложен дру-
гой вариант: органами исполнительной влас-
ти, которые отвечают в Белом доме за финансо-
вую стабильность, предложено объявить Мин-
фин и Минэкономики (ЦБ считался таким орга-
ном власти по умолчанию), и все три структуры 
должны были представлять в совет доклад о вы-
полнении рекомендаций или о причинах невы-
полнения.

В финальной версии документа плюрализм 
мнений уже ликвидирован. Ответственными 
за поддержание финансовой стабильности в 
РФ объявлены три органа власти — два в пра-
вительстве (Минфин и Минэкономики) плюс по 
умолчанию Банк России. По основным вопро-
сам — анализ рисков финансовой стабильности 
со стороны мировой экономики, финансовых 
и товарных рынков, оценка состояния и новых 
методик выявления рисков, определение самих 
«системно значимых финансовых институтов» 
и определение антикризисных рекомендаций 
— решения совет принимает только консенсу-
сом, а не большинством, «особых мнений» по-
ложение не фиксирует, вводятся доклады сове-
ту со стороны Минфина, Минэкономики и ЦБ 
по исполнению его рекомендаций.

При этом сам совет де-факто выводится из-
под непосредственного контроля Минфина — 
создается секретариат совета, утверждающий-
ся правительством. Сейчас ответственным се-
кретарем совета выступает замглавы Минфи-
на Алексей Моисеев, в новой версии предпола-
гается, что организацией его работы займутся 
заместитель руководителя секретариата перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова Юрий Газа-
рян, глава департамента финансовой стабиль-
ности ЦБ Сергей Моисеев и директор департа-
мента долгосрочного стратегического плани-
рования ЦБ Максим Орешкин. Сам состав сове-

та также меняется: ранее в нем фигурировали в 
основном чиновники на уровне замминистра 
и директора департамента министерства, в но-
вом составе предполагается присутствие двух 
федеральных министров (Антона Силуанова и 
Алексея Улюкаева), главы ЦБ Эльвиры Набиул-
линой и помощника президента Андрея Бело-
усова. Алексей Моисеев также войдет в совет 
(как и замглавы Минэкономики Николай Под-
гузов), но условное большинство в совете из 12 
членов получит Банк России — пять мест плюс 
глава АСВ Юрий Исаев. Наконец, как предпола-
гается, совет возглавит вместо Антона Силуано-
ва Игорь Шувалов.

Министерства до публикации постановле-
ния правительства неохотно комментируют 
изменения. Источники 

”
Ъ“ в ЦБ полагают, что 

речь идет о расширении присутствия в совете 
чиновников правительства, сам совет не изме-
нил функции. Источники 

”
Ъ“ в Минэкономики 

лишь подтвердили предстоящее вхождение в 
совет министра Алексея Улюкаева — ранее в со-
вете Минэкономики было представлено замми-
нистра Евгением Елиным и Андреем Клепачем 
(последний уже не работает в министерстве). Со-
беседники 

”
Ъ“ в Минфине, в свою очередь, кон-

статируют усиление статуса совета и предстоя-
щее появление в нем первого вице-премьера в 
роли руководителя.

В новой конфигурации совет вполне напоми-
нает стандартную конструкцию «мегарегулято-
ров» большинства стран G20 — они обычно ра-
ботают именно как совещательный орган, ко-
ординирующий работу правительственных ве-
домств и ЦБ. Изменение статуса совета может ре-
шить проблему взаимодействия ЦБ с правитель-
ством — впрочем, если совет будет вопреки ду-
ху положения о нем собираться чаще чем два ра-
за в год (сейчас ему предписано собираться «не 
реже» чем раз в шесть месяцев), ЦБ и Минфину, 
привыкшим к монополии на крупные финансо-
вые решения, придется адаптироваться к новой 
схеме межведомственного взаимодействия.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Двенадцать советников 
финансовой стабильности

Схема регулирования валютного рынка 
Украины вновь изменена: утром 26 фев-
раля Национальный банк Украины (НБУ) 
отменил трехдневный запрет на кли-
ентские заявки банкам на покупку валю-
ты, а днем начал продажу долларов на 
межбанке, приобретенных им накануне. 
Украинский рынок вчера стабилизиро-
вался на уровне 30 гривен/$.

Вслед за резким ужесточением НБУ ре-
жима работы валютного рынка последова-
ло столь же неожиданное смягчение. Напом-
ним, 25 февраля НБУ на три дня вперед за-
претил банкам клиентские операции на по-
купку иностранной валюты за гривны, в том 
числе по поданным ранее заявкам, а также 
существенно ограничил собственные опе-
рации банков по покупке валюты (см. 

”
Ъ“ от 

26 февраля). Однако новый рабочий день, в 
который НБУ должен был работать в услови-
ях искусственного избытка валюты (напом-
ним, в стране действует норма об обязатель-
ной продаже 75% валютной выручки), а чер-
ный сегмент межбанковского валютного 
рынка — в условиях резкого дефицита валю-
ты, начался не так, как предполагалось. Ве-
чером 25 февраля НБУ разослал новое поста-
новление правления, в котором отменялась 
часть наиболее жестких ограничений: на-
помним, их критиковал премьер-министр 
страны Арсений Яценюк.

Мало того, днем 26 февраля сам НБУ вы-
шел на рынок уже с операциями по прода-
же накануне приобретенных долларов США 
— по курсу приобретения 28,04 гривны/$. В 
итоге вполне дезориентированные банки 
на межбанковском рынке совершали вчера 
операции по курсу 30–31 гривна/$. На чер-
ном рынке курс несколько снизился, силь-
ного расхождения множественных курсов 
украинской валюты, таким образом, види-

мо, пока удалось избежать. Остался, впро-
чем, совершенно непонятным смысл по-
пытки НБУ ограничить межбанковские опе-
рации с валютой — скорее всего, регулятор 
имел информацию о наличии у банков круп-
ных клиентских заявок на приобретение ва-
люты до конца февраля — начала марта, ко-
торые в итоге были сняты.

Так или иначе условия для валютной па-
ники на Украине сохраняются до первой по-
ловины марта 2015 года, когда должен опре-
делиться график получения страной сред-
несрочной поддержки со стороны МВФ — 
НБУ и Минфин Украины предполагают, что 
на 2015 год она позволит увеличить резервы 
НБУ, сейчас составляющие около $6,7 млрд, 
на $8 млрд — то есть более чем вдвое.

Само по себе решение МВФ, которое бу-
дет принято в начале марта, напомним, увя-
зано с принятием парламентом Украины не-
скольких законопроектов, в том числе огра-
ничивающих расходы страны на пенсион-
ную систему и ужесточающих платежную 
дисциплину в топливно-энергетическом 
комплексе (в частности, сокращают возмож-
ности неплатежей «Нафтогазу Украины» со 
стороны энергокомпаний). Валютный кри-
зис конца февраля наверняка сократит воз-
можности Верховной рады сопротивляться 
принятию этого пакета реформ. Кроме то-
го, условием выделения средств МВФ явля-
ется правка бюджета на 2015 год — напом-
ним, правительство Украины рассчитывало 
его исходя из курса 21,7 гривны/$, Минфин 
страны еще 25 февраля пояснил, что исправ-
лять бюджетные проектировки не намерен. 
Отметим, обвал гривны, хотел его НБУ или 
нет, облегчит исполнение бюджета в исправ-
ленном виде за счет номинального роста по-
ступлений от экспорта в гривнах.

Дмитрий Бутрин

Гривну вернули  
в реальный мир
Нацбанк Украины отменил часть запретов  
на валютные операции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 86

миллиардов долларов составил объем российских вложений в американские казначейские об-
лигации (US Treasuries, UST) по итогам декабря 2014 года, свидетельствуют данные Минфина США. На конец 
2013 года сумма составляла $138,6 млрд, таким образом, за 2014 год вложения РФ сократились на $52,6 млрд, 
или на 38%. РФ в прошлом году покинула десятку основных держателей UST, в которую вошла в 2008-м, и 
сейчас находится уже на 14-м месте. Лидеры — Китай с $1,24 трлн вложений и Япония с $1,23 трлн. Самое 
значительное сокращение вложений РФ в госбумаги США пришлось на март 2014-го, когда на фоне ситуации 
вокруг Украины они упали сразу на $26 млрд. В декабре они вновь резко упали — с $108,1 млрд до $86 млрд. 0
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Регионы не замечают 
растущей безработицы

Более чем на 86 тыс. человек 
выросло с начала 2015 года число 
официальных безработных в Рос-
сии, сообщила вчера заместитель 
главы Минтруда Татьяна Блинова. 
На 1 января эта цифра составляла 
885 тыс. человек. Таким образом, 
число официально зарегистриро-
ванных безработных за неполные 
два месяца выросло почти на 10% 
— до 971 тыс. человек. При этом 
почти весь прирост пришелся на 
февраль: по словам замминистра, 
последние три недели еженедель-
ное увеличение этого показателя 
составляло 19–20 тыс. человек. 
За неделю 11–18 февраля прирост 
зафиксирован в 83 из 85 субъектов 
РФ (наибольший — в Еврейской ав-
тономной области, в Сахалинской, 
Калужской и Тюменской областях, 
в Туве и Бурятии). Незначительно 
снизилась численность безработ-
ных только в Крыму и Севастополе.

Напомним, по последним дан-
ным Росстата, который подсчитыва-
ет уровень безработицы с приме-
нением более широких критериев 
Международной организации труда 

(МОТ), на начало февраля без-
работными были 5,5% экономи-
чески активного населения, или 
4,2 млн человек. При исключении 
сезонного фактора эта статистика 
ведомства указывает на небольшое 
снижение ее уровня. Этот тренд, 
скорее всего, был связан с сильной 
неопределенностью экономической 
ситуации декабря—января и вряд ли 
сохранится в ближайшие месяцы.

Впрочем, эти данные могут 
свидетельствовать и том, что в на-
чале года на рынке труда уже начал 
реализовываться сценарий кризиса 
2008–2009 годов, при котором 
показатели безработицы по МОТ 
будут оставаться относительно ста-
бильными, однако существенно вы-
растет объем скрытой безработицы, 
которая учитывает число работни-
ков предприятий, переведенных на 
режим неполной занятости. По сло-
вам госпожи Блиновой, в России 
зафиксировано более 1,5 тыс. 
предприятий, работники которых 
находятся в простое (63,5 тыс. че-
ловек), в неоплачиваемых отпусках 
(около 5 тыс.) или заняты неполный 
рабочий день (181 тыс.). В значи-
мых действиях в этой связи регионы 
пока не замечены — 2 млрд руб., 
зарезервированные в федеральном 
бюджете на софинансирование 
региональных программ содействия 
занятости, пока остаются невостре-
бованными. На данный момент от 
регионов в Минтруд на одобрение 
представлена только одна заявка — 
от Алтайского края.

Анастасия Мануйлова
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Конституционный суд (КС) вчера провел публичные слу-
шания по жалобе ОАО «Газпром нефть», недовольной 
требованием Федеральной налоговой службы (ФНС)  
о перерасчете налога на добычу полезных ископаемых 
задним числом. Заявитель добивается разрешения КС 
оспаривать в суде разъяснения ведомств как норматив-
ные акты, поскольку они имеют, по сути, такое же воздей-
ствие. Верховный суд (ВС) и госорганы с таким толкова-
нием разъяснений ведомств не согласны.

Обратиться в КС «Газпром нефть» решила после неудачных 
попыток обжаловать в ВС и Высшем арбитражном (ВАС) су-
дах письмо ФНС 2013 года. В нем служба разъясняла положе-
ния Налогового кодекса, предписывая компаниям перерас-
чет налоговой базы за прошедшие периоды, если нормативы 
потерь при добыче полезных ископаемых Минэнерго утвер-
дило с опозданием по независящим от налогоплательщика 
причинам. Компания с подходом не согласилась и стала доби-
ваться отмены письма. Но высшие суды рассматривать дело 
отказались, сославшись на то, что спорный документ не отно-
сится к нормативно-правовым актам, а ненормативные акты 
им неподсудны. Заявитель счел понятие нормативности нео-
пределенным, а основанные на нем правила подсудности — 
неконституционными.

Понятие нормативно-правового акта законом не закрепле-
но. Его признаки пленумы ВС и ВАС выработали на практике: 
документ должен быть издан в установленном порядке, рассчи-
тан на неопределенный круг лиц и неоднократное примене-
ние и направлен на корректировку действующих правоотно-
шений. Такие акты не издают в форме писем, да и полномочий 
их издавать у ФНС нет, решили суды. Заявители считают такой 
подход формальным. Спорное письмо имеет «нормативное воз-
действие»: оно касается широкого круга лиц, его применение 
общеобязательно, а неисполнение угрожает санкциями.

По словам адвокатов «Газпром нефти», «письменные разъ-
яснения» издают и другие ведомства: например, Федераль-
ная таможенная служба — около трехсот в год, а Минфин — 
в десять раз больше. Министерство, по словам полпреда пре-
зидента Михаила Кротова, всегда ссылается на ненорматив-
ность разъяснений. Но «статус таких актов неясен, и это ог-
ромная дыра в правовом регулировании», считает заяви-
тель. Напомним, «закон о законах» готовится в РФ много лет, 
но опубликованный недавно Минюстом проект еще не про-
шел общественное обсуждение. Как отметил вчера в КС пред-
ставитель «Газпром нефти», «перспектива проекта неясна, и 
в нем не дается ответ, можно ли оспаривать ненормативные 
акты». Совет федерации не против принятия закона о норма-
тивно-правовых актах, заявил вчера его представитель Алек-

сандр Саломаткин, призвав присоединиться к такому мне-
нию Госдуму и КС. Но призыв позволить судам официально 
толковать локальные акты госорганов представители госорга-
нов вчера дружно отвергли.

Полпред президента Михаил Кротов и ФНС считают, что де-
ло «Газпром нефти» вообще неприемлемо для рассмотрения 
КС. «Заявитель предлагает КС рассмотреть законодательную 
инициативу. Но КС не является Госдумой, куда вносится но-
вый правовой институт»,— заявил господин Кротов. Суды ру-
ководствуются не информационными письмами, а законами, 
и последствия для налогоплательщиков имела позиция ВАС, 
а не основанные на ней разъяснения ФНС, уточнил он. «Если 
мы подменим закон разъяснениями, от правосудия ничего не 
останется и судебная система погрязнет в оспаривании ком-

ментариев»,— возмутился полпред. Представители ВС заяви-
ли, что сложившейся судебной практики по спорному письму 
пока нет. «Проблема надуманная», а заявитель «явно поторо-
пился», считают в ВС. Представитель ФНС Олег Овчаров и вовсе 
обвинил «Газпром нефть» в воспрепятствовании своевремен-
ному утверждению нормативов и лоббировании для себя ком-
фортных условий. Лишь Генпрокуратура отметила в своем от-
зыве, что основания, условия и порядок перерасчетов налога, 
о которых идет речь в спорном письме, законом не установле-
ны и урегулировать этот вопрос целесообразно. Это было един-
ственное утверждение в пользу заявителей.

«Конституция запрещает ухудшать положение налогопла-
тельщиков, но наш вопрос был растиражирован во множест-
ве дел. Это недопустимо в условиях экономического кризиса. 
Сказал бы ВС платить — взяли бы под козырек, несмотря на 
расходы»,— отреагировали на результаты слушаний предста-
вители «Газпром нефти».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Разъясните разъяснение
Конституционный суд просят уточнить, что такое нормативный акт
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Председатель КС России Валерий Зорькин (в центре)  
разберется с ненормативной перепиской ведомств   
ФОТО  ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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новости

В Совете федерации в марте 
обсудят возможность распро-
странения на депутатов и се-
наторов статуса госслужащих 
и присвоения им классных чи-
нов. Автор инициативы глава ко-
митета Совета федерации (СФ) 
по регламенту Вадим Тюльпа-
нов поясняет, что помимо ста-
туса и «небольшой доплаты» это 
позволит парламентариям про-
должить работу на госслуж-
бе «не с нуля». Приравнивание 
в кризис сенаторов и депутатов 
к чиновникам и выплата им над-
бавок к зарплате «вряд ли вызо-
вет восторг у населения», отме-
чают эксперты и депутаты.

Как пояснил 
”
Ъ“ Вадим Тюльпа-

нов (в 2003–2011 годах председатель 
законодательного собрания Санкт-
Петербурга), «депутатам парламен-
тов многих регионов, в том числе Пе-
тербурга, присваиваются классные 
чины государственной гражданской 
службы субъектов РФ». По словам се-
натора, это дает «небольшую — не-
сколько тысяч рублей — надбавку 
к депутатской зарплате и доплату к 
пенсии», а «молодой депутат после 
истечения срока полномочий может 
продолжить работу на госслужбе не 
с нуля». В «таком же сценарии» сена-
торы предлагают «подумать» о депу-
татах Госдумы и членах СФ.

Отметим, закон «О статусе члена 
СФ и статусе депутата Госдумы РФ» 
предусматривает, что срок полномо-
чий парламентариев «засчитывается 
в стаж федеральной госслужбы» (ст. 25 
п. 1). «Стаж засчитывается, но присво-
ения классного чина тем не менее не 
происходит,— отмечает Вадим Тюль-
панов.— Статус госслужащих имеют 
те же сотрудники аппарата СФ, а се-
наторы не имеют. Это не совсем спра-
ведливо». Получившему мандат депу-
тата или сенатора он предлагает при-
сваивать ранг государственного со-
ветника РФ 3-го класса — аналогич-
ный классный чин получают петер-
бургские парламентарии. В конце 
марта парламентарии обсудят ини-
циативу, сообщил господин Тюльпа-
нов, и, если она будет одобрена, по-
правки потребуется внести в законы 
«О статусе членов СФ и депутатов Гос-
думы РФ» и «О государственной гра-
жданской службе РФ».

Предложение о присвоении сена-
торам и депутатам классных чинов 
прозвучало после того, как спикеры 
Госдумы и СФ выступили с инициати-
вой обратиться к президенту с прось-
бой сократить зарплаты парламен-
тариев на 10% (см. 

”
Ъ“ от 25 февраля). 

Вчера лидер КПРФ Геннадий Зюга-

нов предложил создать межфракци-
онную группу для анализа расходов 
нижней палаты. «Я бы перелопатил 
все статьи бюджета»,— сказал он, от-
метив, что от КПРФ в рабочую группу 
могли бы войти Сергей Решульский 
и Николай Коломейцев. В «Справед-
ливой России» поддерживают идею, 
сказал 

”
Ъ“ первый зампред фракции 

Михаил Емельянов, принять учас-
тие в работе группы готов он сам вме-
сте с коллегой Олегом Финько. «Это 

коммунистический подход к реше-
нию проблемы: создать группу, под-
умать, оценить все, посовещаться 
месяца три, а там, может, все утря-
сется»,— сказал 

”
Ъ“ вице-спикер Гос-

думы от ЛДПР Игорь Лебедев, кото-
рый еще «не слышал» о предложении 
КПРФ. Глава думского комитета по ре-
гламенту Сергей Попов («Единая Рос-
сия») сообщил, что депутаты рассмо-
трят предложение, после того как оно 
будет официально вынесено на совет 
палаты, а первый зампред фракции 
«Единой России» Франц Клинцевич 
сказал 

”
Ъ“, что единороссы предлага-

ли создать такую рабочую группу еще 
в понедельник.

На фоне экономического кризиса 
и повсеместного сокращения расхо-
дов введение любых, пусть и неболь-

ших доплат для парламентариев, по-
лучивших классные чины, «вряд ли 
вызовет восторг у населения», счита-
ет член думского комитета по кон-
ституционному законодательству 
единоросс Владимир Поневежский. 
«Депутат — это народный избран-
ник, он не принадлежит к исполни-
тельной власти, какой чин еще у не-
го может быть?» — сказал он 

”
Ъ“. По 

словам зампреда комитета по кон-
ституционному законодательству 
Вадима Соловьева (КПРФ), предло-
жение господина Тюльпанова «идет 
в русле дальнейшего забюрокрачи-
вания депутатов и сенаторов», а при-
своение им классных чинов факти-
чески приравнивает их к чиновни-
кам, что «противоречит принципам 
парламентаризма».

Директор Института государствен-
ного и муниципального управления 
НИУ ВШЭ Андрей Клименко подчер-
кивает, что госслужба и законотвор-
ческая работа — «разные ветви влас-
ти и смысл в том, чтобы они не зави-
сели друг от друга». Поэтому, счита-
ет он, давать парламентариям статус 
госслужащих нельзя. «Надеюсь, они 
хотят классные чины получить не 
для того, чтобы повысить себе окла-
ды, которые сейчас планируют со-
кращать?» — добавил он. Избирате-
лям не должно быть «никакого де-
ла» до судьбы парламентария после 
прекращения его полномочий, гово-
рит эксперт: «Если он хорошо работа-
ет, его еще раз изберут, а если нет, то 
пусть как-то сам устраивается».

Наталья Корченкова,  
Андрей Перцев,  
Сергей Горяшко,  
Наталья Городецкая

Сенаторы хотят стать классными
В Совете федерации предлагают присваивать парламентариям чины госслужбы

Как стало известно ”Ъ“, Феде-
ральное космическое агентство 
(Роскосмос) запросило у Феде-
рального агентства по специаль-
ному строительству (Спецстрой) 
РФ документы для подготовки 
«объективного отчета» о состо-
янии строительства космодро-
ма Восточный. Эти данные нужны 
космическому агентству для того, 
чтобы подвести предварительные 
итоги выполнения целевой про-
граммы «Строительство россий-
ских космодромов на 2006–2015 
годы». Отчет Роскосмоса должен 
быть передан в экономический 
блок Белого дома до 1 марта.

О требовании Роскосмоса пред-
ставить информацию по строитель-
ству объектов Восточного говорит-
ся в письме заместителя руководи-
теля ведомства Владимира Ивано-
ва директору Спецстроя Александру 
Волосову от 13 февраля (копия есть 
у 

”
Ъ“). Господин Иванов сообщает, 

что «в Роскосмосе проводится рабо-
та по оценке выполнения целевых 
показателей федеральной космиче-
ской программы на 2006–2015 го-
ды и федеральной целевой програм-
мы 

”
Строительство российских кос-

модромов на 2006–2015 годы“». По 
его словам, госзаказчик должен до 
1 марта 2015 года представить в пра-
вительство, Минфин и Минэконо-
мики доклад о выполнении целевой 
программы и об эффективности ис-
пользования финансовых средств за 
весь период ее реализации, то есть за 
десять лет. Соответствующее поста-
новление правительства №594 бы-
ло подписано 26 июня 1995 года и не 
утратило своей силы.

Для того чтобы подготовить «объ-
ективный доклад» о состоянии стро-
ительства космодрома Восточный в 
рамках этих программ, а также для 
решения вопросов продления сроков 
реализации инвестпроектов предста-
витель Роскосмоса просит предста-
вить ряд материалов. В их числе ана-
лиз прогноза выполнения строитель-
но-монтажных работ на космодроме 
в рамках госконтрактов на 1 января 
2016 года, данные о физическом со-
стоянии строящихся сооружений на-
земной космической и обеспечива-
ющей инфраструктуры, а также при-
чины невыполнения обязательств по 
контрактам. Владимир Иванов также 
просит передать Роскосмосу пере-
чень объектов, которые «реально за-
вершаемы до конца года», могут быть 
введены в эксплуатацию в 2016 году, 

а также назвать объекты, строитель-
ство которых будет перенесено на бо-
лее поздние сроки.

В пресс-службе Спецстроя 
”
Ъ“ со-

общили, что ответ подготовлен. Офи-
циальный представитель космиче-
ского агентства заявил 

”
Ъ“, что «ин-

формация о ходе работ на Восточном 
от Спецстроя получена». Напомним, 
до окончания строительных работ 
на объектах космодрома осталось не-
сколько месяцев — согласно послед-
нему графику, в июле уже должен на-
чаться монтаж оборудования, необхо-
димого для проведения первого пу-
ска ракеты «Союз-2» (намечен на де-
кабрь 2015 года). Всего на Восточном 
должно быть возведено несколько 
стартовых столов, кислородно-азот-
ный и водородный заводы, аэродром-
ный комплекс и более 400 различных 
сооружений (120 из них относятся к 
стартовому и техническому комплек-
сам). Строительство ряда объектов, от-
носящихся к первой очереди, до сих 
пор идет с отставанием. Месяц назад 
вице-премьер Дмитрий Рогозин за-
явил, что положение дел на объек-
тах пускового минимума космодро-
ма Восточный «оставляет желать луч-
шего». В минувшем декабре тогда еще 
глава Роскосмоса Олег Остапенко до-
кладывал премьеру Дмитрию Медве-
деву, что «готовность к проведению 
работ по установке технологическо-
го оборудования составляет 51%, но 
смонтировано всего лишь 2% при пла-
не 45% (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

Согласно целевой программе «Раз-
витие российских космодромов на 
2006–2015 годы», на Восточный выде-
лялось около 139 млрд руб., но с уче-
том секвестра эта сумма снизилась до 
126 млрд руб. В этом году предстоит 
утвердить новую программу по раз-
витию космодромов (на 2016–2025 
годы). Собеседники 

”
Ъ“ в Роскосмо-

се оценивают ее в 500–600 млрд руб., 
но эту цифру предстоит еще согла-
совать с правительством. По словам 
источника 

”
Ъ“ в экономическом бло-

ке Белого дома, «взяться за рассмотре-
ние новой программы можно, толь-
ко тщательно проанализировав ито-
ги старой». «Мы ждем отчета Роскос-
моса»,— говорит он.

Сегодня на Восточный с ежеме-
сячной инспекцией прибудет вице-
премьер Дмитрий Рогозин. Вместе 
с Александром Волосовым он осмо-
трит строящиеся объекты и прове-
дет совещание комиссии по коорди-
нации работ на космодроме.

Иван Сафронов

Со Спецстроя спросили  
по Восточному точно
Роскосмос требует раскрыть  
реальную готовность космодрома

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  К Л А С С Н Ы Й  Ч И Н

Первая система классных чинов появилась в России в 1722 году, 
когда Петр I издал Табель о рангах, регламентирующую порядок 
прохождения госслужбы. Она неоднократно менялась и просущест
вовала до 1917 года. В советское время чины присваивались только 
в органах прокуратуры.

В современной России классные чины для гражданских служащих 
были введены положением «О федеральной государственной службе», 
утвержденным указом президента от 22 декабря 1993 года. Позже они 
были заменены на «квалификационные разряды», но затем возвращены.

В настоящее время вопрос регулируется федеральными законами 
«О системе государственной службы РФ» от 27 мая 2003 года и «О го
сударственной гражданской службе РФ» от 27 июля 2004 года. Послед
ний предусматривает, что в соответствии с занимаемой должностью 
чиновнику присваиваются следующие чины (от низшего к высшему): 
секретарь, референт, советник, государственный советник и дейст

вительный государственный советник государственной гражданской 
службы первого, второго или третьего класса. Чины высших категорий 
(двух последних) присваиваются правительством и президентом, 
остальные — руководителем соответствующего госоргана. Аналогичная 
иерархия существует и на уровне субъектов федерации. Чины для всех 
госслужащих, кроме назначаемых президентом или правительством, 
присваиваются по результатам квалификационного экзамена.

Оклад за классный чин является одной из составляющих денежно
го содержания госслужащего. Он устанавливается указом президента 
и в настоящее время составляет от 450 до 1850 руб. в месяц. Соотно
шение классных чинов гражданских служащих с воинскими и специаль
ными званиями, классными чинами юстиции и прокуратуры установлено 
указом президента от 1 февраля 2005 года. К примеру, действительный 
государственный советник первого класса соответствует званию гене
рала армии, адмирала флота или генерала полиции. Ольга Шкуренко

По словам Вадима Тюльпанова  
(в центре), классный чин  
помимо статуса и «небольшой 
доплаты» даст парламентари-
ям возможность продолжить 
работу на госслужбе «не с нуля»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Вчера в Следственном комите-
те прошла коллегия по итогам 
2014 года. Отмечая своих подчи-
ненных, которые вместе с опера-
тивными службами активно рас-
крывают убийства и теракты, 
председатель СКР Александр  
Бастрыкин сообщил, что вместе 
с тем они совсем запустили рабо-
ту с жалобами граждан, и пообе-
щал лично разобраться с началь-
никами в регионах. Он потребовал 
от подчиненных прекратить нео-
боснованно отказываться от воз-
буждения уголовных дел, прикры-
ваясь обоснованиями, которые, 
по его словам, своими объемами 
напоминают романы Дюма.

Открывая заседание коллегии, 
глава администрации президен-
та РФ Сергей Иванов сообщил, что 
следственный комитет, раскрывая 
девять из десяти убийств и изнаси-
лований, вносит весомый вклад в 
обеспечение неотвратимости нака-
заний. Вместе с тем он призвал ру-
ководителей следственных подра-
зделений, до отказа заполнивших 
зал заседаний в здании СКР в Техни-
ческом переулке, при расследова-
нии преступлений «строго соответ-
ствовать букве и духу Конституции, 
а также международным стандартам 
в сфере уголовного судопроизводст-
ва». По его словам, участие следова-
телей и их руководителей в коммер-
ческих спорах просто недопустимо.

Учитывая сложную экономиче-
скую ситуацию, господин Иванов по-
ставил перед сотрудниками СКР зада-
чи, направленные на «очистку» эко-
номики от криминала и обеспечение 
налоговой дисциплины и наполня-
емости бюджета в результате рассле-
дования уголовных дел, связанных с 
налоговыми преступлениями. Не ме-
нее качественно, отметил он, долж-
ны расследоваться уголовные дела 
экстремистской и террористической 
направленности, чтобы выявлялся 
весь круг подозреваемых — от орга-
низаторов и заказчиков до соучастни-

ков и пособников. При этом он обра-
тил внимание собравшихся на Се-
верный Кавказ, где остается сложной 
криминогенная обстановка, а также 
на Крым, поскольку там «высока ве-
роятность попыток 

”
раскачать лод-

ку“ межнациональных отношений».
Александр Бастрыкин, выступив-

ший следом, начал с уголовных дел, 
возбужденных по военным престу-
плениям на востоке Украины. Их 
оказалось уже 39. Такую же рабо-
ту, по словам господина Бастрыки-
на, следователи провели по резуль-
татам событий, происшедших в Юж-
ной Осетии в 2008 году. Но тут же с 
сожалением отметил, что из-за отсут-
ствия международного судебного ор-
гана, который уполномочен рассма-
тривать такие дела, они до сих пор 
остаются без судебного разрешения.

В 2014 году, сообщил господин 
Бастрыкин, сотрудниками СКР бы-
ли рассмотрены почти 900 тыс. сооб-
щений о преступлениях, по резуль-
татам которых возбуждены 140 тыс. 
уголовных дел. 120 тыс. дел закон-
чены, большинство из них направ-
лены в суды. При этом половина дел 
были расследованы в рекордные 
двухмесячные сроки.

Впрочем, выяснилось, что доби-
ваясь правды, граждане вынуждены 
ездить в Москву, на прием к самому 
господину Бастрыкину. «Потому что 
не могут ее (правду.— 

”
Ъ“) найти в 

ваших кабинетах!» — сказал предсе-
датель СКР, обращаясь к региональ-
ным начальникам. «Если вы не нач-
нете работать с гражданами, то я нач-
ну работать с вами»,— пообещал он.

Отметив работу следственных 
управлений, в том числе в таких слож-
ных регионах, как Ингушетия и Да-
гестан (в республике раскрывается до 
98% преступлений), господин Бастры-
кин сказал, что к руководителям неко-
торых следственных управлений у не-
го есть вопросы. В 2014 году, сообщил 
он, к дисциплинарной ответственно-
сти были привлечены 3970 сотрудни-
ков СКР, в том числе 1293 руководите-

ля районного звена и 56 начальников 
следственных управлений и их заме-
стителей. «У нас каждый штык (сотруд-
ник.— 

”
Ъ“) на вес золота, но наведите 

порядок, в том числе в работе своих за-
мов, а то будем вводить новых людей 
на их места»,— сказал он, обращаясь 
к залу. «Если есть повод и основания, 
возбуждайте уголовные дела. А то у 
некоторых следователей 

”
отказники“ 

(постановления об отказе в возбужде-
нии дел.— 

”
Ъ“), как романы Дюма, а 

вникнешь в суть — полная ахинея»,— 
отметил председатель СКР.

Сообщив, что в прошлом году бы-
ли возбуждены более 11 тыс. дел по 
фактам взяточничества и к уголовной 
ответственности среди прочих при-
влечены 12 депутатов, 11 руководи-
телей и 41 следователь органов МВД и 
самого СКР, а также 11 прокуроров, го-
сподин Бастрыкин отметил, что глав-
ными коррупционерами (по количе-
ству), к сожалению, продолжают оста-
ваться врачи и учителя, поэтому сле-
дователям «надо брать на себя ответст-
венность»: возбуждать уголовные дела 
и в отношении крупных чиновников.

Своих подчиненных он ориенти-
ровал в том числе на доследственные 
проверки и расследование престу-
плений, связанных с фактами неупла-
ты налогов, нецелевым расходовани-
ем и хищениями бюджетных средств, 
в частности выделенных в рамках ан-
тикризисной программы правитель-
ства и на гособоронзаказ, отметив, 
что в прошлом году следователям уда-
лось обеспечить возмещение ущерба 
на сумму почти 43 млрд руб. А в каче-
стве примера возмещения он позже 
привел историю неназванного бан-
кира, который только оказавшись в 
СИЗО, вернул своим кредиторам и 
вкладчикам около 14 млрд руб. По-
нятно, впрочем, что речь шла об экс-
владельце 

”
Моего банка“ Глебе Фети-

сове, обвиняемом СКР в мошенниче-
стве (см. 

”
Ъ“ от 25 февраля).

О конституционной инициативе 
главы СКР читайте на стр. 1.

Николай Сергеев

Александр Бастрыкин  
взбодрил коллег на коллегии
Он потребовал от следствия больше проверок,  
больше уголовных дел и больше возвращенных денег
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Вчера президентский Совет по 
правам человека (СПЧ) предста-
вил на выездном заседании в Ка-
зани свой проект по расширению 
компетенции судов присяжных.  
Он расширяет перечень преступле- 
ний, вердикт по которым выносит 
суд присяжных, а также предлага-
ет вернуться к практике заседания 
профессионального судьи и двух 
заседателей, которые теперь так-
же будут называться присяжными. 
Свой вариант реформы правоза-
щитникам еще предстоит согласо-
вать с Верховным судом (ВС) и ад-
министрацией президента (АП).

Подготовить предложения по ре-
формированию института присяж-
ных заседателей президент Влади-
мир Путин поручил ВС, СПЧ, АП, 
правительству и Генпрокуратуре до 
30 марта. ВС и Российский государст-
венный университет правосудия на 
прошлой неделе обсудили возмож-
ные варианты реформы (см. 

”
Ъ“ от 20 

февраля). Тогда же, как пояснил 
”
Ъ“ 

глава СПЧ Михаил Федотов, в ВС был 
направлен разработанный советом 
проект закона «Об обеспечении пра-
ва граждан РФ на участие в отправле-
нии правосудия». По словам автора 
документа, члена СПЧ Сергея Паши-
на, документ разрабатывался до кру-

глого стола 19 февраля, на котором 
позицию суда сформулировал зам-
пред ВС Владимир Давыдов. По сло-
вам господина Пашина, тогда стало 
понятно, что СПЧ и ВС по-разному 
видят некоторые аспекты реформы 
института присяжных.

Проект СПЧ расширяет перечень 
преступлений, вердикт по которым 
выносит суд присяжных. Напомним, 
сужение компетенции присяжных 
заседателей началось в 2008 году: из 
их ведения вывели дела о терактах, 
насильственном захвате власти, мас-
совых беспорядках, шпионаже, а в 
2012 году их отстранили от рассмо-
трения дел по тяжким преступлени-
ям (если вменяемые статьи не предус-
матривают наказание свыше 20 лет). 
Концепция предусматривает расши-
рение перечня статей Уголовного ко-
декса (УК) РФ до тех, что «рассматри-
вались судом с участием присяжных 
заседателей в 2009–2013 годах», гово-
рится в пояснительной записке. 

СПЧ предлагает вернуть суду при-
сяжных право рассматривать, в част-
ности, дела об убийстве (ст. 105 УК 
РФ), умышленном причинении вре-
да здоровью, повлекшем смерть (ч. 4 
ст. 111), о содействии террористи-
ческой деятельности (ст. 205.1) и пу-
бличные призывы к осуществле-

нию террористической деятельнос-
ти (ст. 205.2). По мнению СПЧ, при-
сяжные должны рассматривать дела 
о посягательстве на жизнь государ-
ственного и общественного деятеля 
(ст. 277 УК РФ), о получении или да-
че взятки (ч. 3–6 ст. 290, ч. 3–5 ст. 291, 
ч. 2–4 ст. 291.1), посягательстве на 
жизнь сотрудника правоохранитель-
ных органов (ст. 317), а также преступ-
ления «против мира и безопасности» 
(ст. 353–360). Ранее глава комитета по 
уголовному законодательству Павел 
Крашенинников, поддерживающий 
идею расширения компетенции су-
дов присяжных, говорил 

”
Ъ“, что 

подсудность точно не должна распро-
страняться на терроризм и преступ-
ления, связанные с государственной 
безопасностью (см. 

”
Ъ“ от 23 января).

Господин Давыдов на круглом сто-
ле предлагал «сократить число при-
сяжных заседателей в областных и 
равных им судах до семи» (сейчас их 
двенадцать), а также предусмотреть 
участие пяти присяжных «для рас-
смотрения дел об особо тяжких пре-
ступлениях в районных судах» (сей-
час с участием присяжных рассма-
триваются только дела, подсудные ВС 
республики, краевому или облсуду). 
Концепция СПЧ использование при-
сяжных на районном уровне не пред-

усматривает. «ВС приветствует введе-
ние присяжных на районном уровне, 
потому что они хотят снять с себя бре-
мя рассматривать апелляции: если де-
ла будут рассматриваться в районном 
суде, все апелляции будут в областной 
суд»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Пашин.

По всем остальным статьям, если 
они грозят лишением свободы, гово-
рит член СПЧ, гражданин может тре-
бовать рассмотрения его дела с судь-
ей и двумя присяжными заседателя-
ми. По сути, это равносильно инсти-
туту народных заседателей, существо-
вавшему в советское время (тогда два 
народных заседателя имели такое же, 
как у судьи, право голоса). Однако СПЧ 
предлагает выбирать двух присяжных 
заседателей не из трудовых коллекти-
вов, как это было раньше, а так же, 
как и в случае формирования колле-
ги присяжных заседателей, путем слу-
чайной выборки, пояснил 

”
Ъ“ член 

комиссии СПЧ по гражданскому уча-
стию в правовой реформе Леонид Ни-
китинский. Предложение ВС вернуть 
институт «народных судебных заседа-
телей» Сергей Пашин назвал попыт-
кой ВС «подменить институт присяж-
ных народными заседателями». 

Софья Самохина,  
Сергей Горяшко;  
Кирилл Антонов, Казань

Присяжных заседателей  
привлекут по новым статьям
Совет по правам человека представил собственный проект реформы суда присяжных

Вчера Басманный суд Москвы по-
местил под домашний арест но-
вого фигуранта «болотного дела». 
Инженер-конструктор НПО «Роди-
на» Иван Непомнящих подозрева-
ется в том, что 6 мая 2012 года на 
Болотной площади, когда санкци-
онированный «Марш миллионов» 
перерос в стычки демонстрантов 
с полицейскими, бил правоохра-
нителей зонтом. Оппозиционеры 
считают, что задержание спустя 
почти три года после этих собы-
тий является попыткой запугать 
участников протестного марша 
«Весна», намеченного на 1 марта.

Оперативники задержали инже-
нера НПО «Родина» (занимается раз-
работкой и производством оборудо-
вания для авиационно-космической 
техники) в среду вечером прямо у 
выхода из офиса компании на Заго-
родном шоссе. Как сообщили вче-
ра в Следственном комитете России 
(СКР), господин Непомнящих подо-
зревается в применение насилия к 
представителю власти (ст. 318 УК РФ) 
и участии в массовых беспорядках 
(ст. 212 УК РФ). По данным СКР, 6 мая 
2012 года на Болотной площади ин-
женер «препятствовал задержанию 
агрессивно настроенных граждан» и 
«нанес не менее четырех ударов ру-
ками и зонтом сотрудникам поли-
ции». Вчера к 15:00 господина Не-
помнящих доставили в Басманный 
суд, который принял решение поме-
стить его под домашний арест.

Своей вины задержанный не 
признает и отказывается от показа-
ний. Его отец Андрей Непомнящих 
заявил 

”
Ъ“, что 6 мая 2012 года был 

на демонстрации с сыном, но не ви-
дел, чтобы тот дрался с ОМОНом. 
«Ваня, наверное, кого-то пытался 
оттащить от полицейских, но он не 
мог их бить»,— сказал он.

В НПО «Родина», куда 
”
Ъ“ обра-

тился за комментарием, заявили, 
что ничего не могут сказать по по-
воду задержания своего сотрудни-
ка, поскольку «в компании нет ни-
кого, кто общается с СМИ».

Следователь во время заседания 
суда потребовал поместить Ивана 
Непомнящих в СИЗО на два месяца, 
поскольку тот может скрыться и про-
должить преступную деятельность, 
а также помешать следствию. «За по-
следние три года я не был замечен в 
противозаконных действиях, вел за-
конопослушную жизнь»,— заметил 
на это господин Непомнящих. Судья 
Артур Карпов в итоге постановил по-
местить Ивана Непомнящих под до-
машний арест на два месяца. 

По мнению одного из лидеров 
Партии 5 декабря Сергея Давидиса, 
новые задержания по «болотному 
делу» могут быть приурочены к про-
тестному маршу «Весна», который 
оппозиция проведет 1 марта в Ма-
рьино. «Это своего рода сигнал, что-
бы люди подумали, выходить или 
нет. Такие задержания происходи-
ли практически перед всеми круп-
ными акциями за последние два го-
да»,— говорит он. Адвокат Сергей 
Бадамшин, ранее защищавший фи-
гурантов «болотного дела», с ним со-
гласен: «За Непомнящих установили 
контроль еще месяц назад, а столь 
спешные следственные действия 
проводят лишь сейчас». Как пояснил 
господин Бадамшин, срок давности 
по 212-й статье УК РФ составляет де-
сять лет, поэтому закрыть «болотное 
дело» можно будет в 2022 году. «Ду-
маю, на протяжении этого времени 
дело будет периодически всплывать 
перед крупными акциями»,— счита-
ет господин Бадамшин.

Как сообщил вчера в ходе заседа-
ния представитель СКР, срок следст-
вия по «болотному делу» продлен до 
6 апреля 2015 года.

Григорий Туманов,  
Вячеслав Козлов

Следственный комитет 
нанес укол зонтиком
Появился новый подозреваемый  
по «болотному делу»

В Василеостровском райсуде Санкт-Петер-
бурга дал показания экс-глава банка ВЕФК 
Александр Гительсон, которого обвиняют в 
мошенническом хищении почти 2 млрд руб., 
размещенных в Инкасбанке (входил в группу 
ВЕФК). Финансист вину не признает, утвер-
ждая, что вернуть деньги ему помешали ми-
ровой финансовый кризис, PR-кампания по 
дискредитации банка ВЕФК, действия внеш-
него управляющего банком и арест самого 
Александра Гительсона.

Александр Гительсон текст своего выступления 
— более десяти листов — написал заранее в следст-
венном изоляторе. Перед тем как дать показания, 
он пообещал суду представить печатные копии сво-
его рассказа.

Скандально известный банкир, как ранее со-
общал 

”
Ъ“, обвиняется в крупном мошенничест-

ве. Как говорится в деле, Инкасбанк, входивший 
в группу «Восточно-Европейская финансовая кор-
порация» (ВЕФК), в 2007 году выиграл тендер на 
размещение бюджетных средств правительства 
Ленобласти. Отметим, что, по словам финансиста, 
банк ВЕФК тоже участвовал в этом конкурсе, но из-
за неполного пакета документов его предложение 
проиграло. В мае—июне 2008 года был заключен 
договор между Инкасбанком и обладминистраци-
ей на размещение почти 2 млрд руб. Однако когда 
чиновники затребовали деньги обратно, кредит-
ное учреждение не смогло их вернуть.

По версии следствия, в 2007 году Александр Ги-
тельсон получил поддельное SWIFT-сообщение 
о том, что на его личный счет в ВЕФК из подкон-

трольного ему сербского банка «Баня-Лука» посту-
пило 5 млрд руб. Финансист получил из кассово-
го хранилища ВЕФК около 2,5 млрд руб. Это изъя-
тие, согласно материалам дела, было компенсиро-
вано за счет межбанковского кредита: деньги Лено-
бласти из Инкасбанка были переведены в ВЕФК. По 
данному факту было возбуждено уголовное дело, в 
рамках которого к уголовной ответственности бы-
ла привлечена председатель правления Инкасбан-
ка Татьяна Лебедева. Несколько лет назад она была 
приговорена к условному сроку за мошенничест-
во. Сам господин Гительсон скрылся от следствия 
и был задержан весной 2013 года в Австрии. После 
экстрадиции в Петербург расследование дела было 
завершено и передано в Василеостровский райсуд.

В своих показаниях Александр Гительсон за-
явил о своей невиновности и моральных обяза-
тельствах перед правительством Ленобласти, с 
которым банк ВЕФК заключил соглашение о со-
трудничестве, намереваясь развивать на терри-
тории региона филиальную сеть Рускобанка. По 
словам банкира, вернуть почти 2 млрд руб. ему 
помешали PR-кампания по дискредитации бан-
ка ВЕФК, развернувшаяся на фоне мирового кри-
зиса, а также действия внешнего управляющего 
ВЕФК (в 2009 году банк прошел процедуру сана-
ции) и арест самого банкира.

По словам обвиняемого, в конце 2008 года он 
обратился за помощью в Центробанк, после чего 
в ВЕФК было введено внешнее управление, фи-
нансовое учреждение получило стабилизацион-
ный кредит на 25 млрд руб. «Без ВЕФК Инкасбанк 
не смог бы рассчитаться с правительством Лено-

бласти. На клиентских счетах у нас было около 
80 млрд руб. В случае отказа вернуть бюджетные 
средства последовала бы потеря контроля над 
80 млрд руб.»,— пояснил подсудимый.

Он заявил, что внешний управляющий, назна-
ченный Агентством по страхованию вкладов, «вре-
дил» своими действиями положению ВЕФК и не дал 
возможности помочь Инкасбанку. Наоборот, сказал 
банкир, внешний управляющий взыскал с Инкас-
банка в пользу ВЕФК так называемую техническую 
задолженность, возникшую во время межбанков-
ских расчетов. По словам финансиста, Инкасбанк 
никогда не переводил в ВЕФК, в том числе и на его 
личные счета, деньги с депозитов Ленобласти.

Александр Гительсон заявил суду, что была пред-
принята попытка погашения задолженности перед 
Ленобластью: был сформирован пакет на 1,3 млрд 
руб., в который вошли векселя ВЕФК, крупный уча-
сток земли на Мурманском шоссе под малоэтаж-
ную застройку и здание на Васильевском острове. 
Но эта сделка так и не была доведена до конца.

По словам подсудимого, в начале 2009 года 
он готовил сделку с «Газпром нефтью» на 35 мл-
рд руб. по продаже ей нефтяной компании ВЕ-
КОН. Полученной суммы, по словам Александ-
ра Гительсона, хватило бы с лихвой для погаше-
ния стабилизационного кредита и выплат пра-
вительству Ленобласти. Однако сделка не состо-
ялась: он был арестован. «Если бы не вмешалось 
следствие, то, я уверен, задолженность (перед 
областной администрацией.— 

”
Ъ“) была бы дав-

ным-давно погашена»,— заявил финансист.
Дмитрий Маракулин, Санкт-Петербург

Банкир списал долги на кризис и следствие
Александр Гительсон дал показания в суде

По данным «Левада-центра»,  
58% граждан с разной степенью 
уверенности считают, что России 
нужна оппозиция. Около трети 
поддерживают лозунги предсто-
ящего в Марьино марша «Весна». 
Но лишь малая часть россиян  
считает, что оппозиция должна 
приходить к власти.

Сейчас 18% респондентов отве-
чают «определенно да» на вопрос о 
том, «нужна ли в России политиче-
ская оппозиция власти», еще 40% го-
ворят менее уверенно: «скорее да». 
Но, по словам заместителя директо-
ра «Левада-центра» Алексея Граждан-
кина, это не значит, что люди видят 
в нынешней оппозиции альтерна-
тиву. Из 58% только 19% говорят, что 
оппозиция нужна, «чтобы обеспечи-
вать возможность демократических 
выборов и смены власти».

Противников существования оп-
позиции 22%. Они ссылаются на то, 
что существование оппозиции «рас-
пыляет силы общества на споры и 
распри». При этом за последние 15 
лет среди противников оппозиции 
с 49% до 15% сократилась доля тех, 
кто считает, что «оппозиция мешает 
Путину эффективно решать наши 
проблемы». Алексей Гражданкин 
объясняет это тем, что «видимой 
оппозиции нет», а провластные ак-
ции, описывающие опасность Май-
дана в России, направлены на «дис-
кредитацию инакомыслящих еще 
до того, как они наберут силу и ста-
нут оппозицией».

Отношение к «внесистемной оп-
позиции, к которой социологи при 
проведении опроса причисляли 

«Михаила Касьянова, Бориса Немцо-
ва, Владимира Рыжкова, Алексея На-
вального и других», фактически не 
меняется. «Определенно» симпати-
зируют «внесистемной оппозиции» 
3%, «скорее» симпатизируют — 12%. 
Но это не мешает симпатизировать 
повестке так называемого антикри-
зисного марша «Весна», который оп-
позиция организует 1 марта в Марьи-
но. В опросе «Левада-центра» гражда-
не могли выбрать до пяти «самых 
важных» требований, которые бы-
ли составлены социологами на осно-
ве лозунгов, обнародованных орга-
низаторами акции. При этом о связи 
требований с акцией не говорилось, 
пояснил 

”
Ъ“ Алексей Гражданкин.

В итоге 18% респондентов заяви-
ли, что не готовы поддержать ни од-
но из 15 перечисленных социолога-
ми требований. В тройку самых не-
приоритетных лозунгов вошли «от-
мена цензуры СМИ» (5%), «децентра-
лизация власти» (2%) и «освобожде-
ние всех политзаключенных» (2%). 
В тройку «самых важных» — «приня-
тие законодательства против неза-
конного обогащения чиновников» 
(32%), «обеспечение честного прове-
дения выборов» (30%) и «прекраще-
ние военных действий в отношении 
Украины» (без указания с чьей сторо-
ны; 23%). По словам соратника Алек-
сея Навального Леонида Волкова, 
требования марша вырабатывались 
по итогам собственного социологи-
ческого исследования, а за основу 
брались проблемы, о которых гово-
рили лишь те, «кто когда-либо ходил 
на митинги или поддерживает их».

Максим Иванов

Граждане не готовы 
видеть оппозицию  
у власти
Но некоторые ее требования поддерживают

Как стало известно ”Ъ“, ГУ МВД 
по Воронежской области возбу-
дило уголовное дело в отношении 
Владимира Рачука — генерально-
го конструктора—генерального 
директора ОАО «Конструкторское 
бюро химавтоматики» (КБХА), 
производящего двигатели для 
российских ракет-носителей.  
Он подозревается в злоупотре-
блении полномочиями при выводе 
на ООО «Криосервис» цеха по про-
изводству промышленных газов, 
в результате чего, по подсчетам 
следствия, был причинен ущерб  
в размере более 80 млн руб. Вла-
димир Рачук считается весьма 
влиятельным менеджером в ра-
кетно-космической отрасли: под 
его руководством КБХА сейчас 
выполняет важнейшие оборонные 
разработки. На предприятиях рас-
следование не комментируют.

О возбуждении дела 
”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников в силовых 
структурах Воронежской области. По 
их словам, Владимир Рачук является 
единственным подозреваемым, ему 
вменяется злоупотребление полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ). По версии 
следствия, при попустительстве го-
сподина Рачука в 2003 году земля, не-
движимость и оборудование цеха по 
производству промышленных газов 
КБХА было передано в аренду местно-
му ООО «Криосервис». «Персонал был 
переведен в эту фирму. Арендные 
платежи были заниженными, а га-
зы, производимые на оборудовании 
КБХА, покупались предприятием по 
завышенной цене. В итоге ущерб за 
время деятельности ООО для завода 
составил более 80 млн руб.»,— пояс-
нил один из силовиков на условиях 
анонимности. По его словам, деятель-

ностью предприятия в правоохрани-
тельных органах заинтересовались в 
2014 году. «До этого некоторые руко-
водители ОАО занимали параллель-
но должности в 

”
Криосервисе“. У Ра-

чука даже был помощник по криоген-
ному производству, которого юриди-
чески у самого КБХА уже не было»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“.

В пресс-службе ГУ МВД вчера не 
стали подтверждать или опровергать 
информацию о деле.

Почетный гражданин Воронежа 
78-летний единоросс Владимир Ра-
чук считается весьма влиятельным 
топ-менеджером в ракетно-космиче-
ской отрасли. Он стал главным кон-
структором в КБХА в 1978 году, а с 
1993 года возглавил предприятие. 

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело в от-

ношении господина Рачука было воз-
буждено в самый неподходящий 
для его предприятия момент. «Рань-
ше КБХА был единым предприяти-
ем с другой структурой ГКНПЦ — Во-
ронежским мехзаводом. Сейчас об-
суждается возможность их объеди-
нения, и на КБХА пытаются играть в 
разработке этих планов главенствую-
щую роль, в том числе используя вли-
ятельность и авторитет Рачука»,— 
сказал представитель оборонной 
промышленности, попросивший не 
называть его имя. Кроме того, в на-
стоящее время КБХА поручено мно-
го важнейших военных заказов: раз-
работка двигателей для ракет-носите-
лей «Ангара», «Союз» и «Протон», для 
новой межконтинентальной балли-
стической ракеты «Сармат», для пер-
спективной многоразовой космиче-
ской системы, а также создание лазе-
ра в интересах Минобороны.

Между тем, по данным официаль-
ного сайта «Криосервиса», предприя-
тие входит в число региональных ли-
деров по производству жидких и га-
зообразных азота, аргона и кислоро-

да. Кроме того, компания выпускает 
углекислоту, водород и газовые сме-
си. На сайте рассказывается совсем 
другая история создания ООО: «В 
конце 80-х — начале 90-х годов суще-
ствование криогенного цеха оказа-
лось под вопросом. С 1998 года бла-
годаря разумному решению руковод-
ства КБХА стало возможно снова пла-
нировать работы, а с 3 ноября 2003 
года производство выделилось в са-
мостоятельное предприятие». Дея-
тельность «Криосервиса», по данным 
сайта, позволило директору Алек-
сандру Скогреву «повышать зарпла-
ты» и «создать резерв» для техперево-
оружения цеха. По данным «СПАРК-
Интерфакса», выручка «Криосерви-
са» в 2013 году составила 216,3 млн 
руб., чистая прибыль — 7,35 млн руб. 
Александр Скогрев является единст-
венным владельцем компании.

Телефоны «Криосервиса» вчера 
не отвечали. Пресс-секретарь КБХА 
Александр Кажикин и директор по 
коммуникациям ГКНПЦ имени Хру-
ничева Александр Шмыгов до конца 
дня не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Всеволод Инютин, Воронеж

Генеральному конструктору  
вменяют сделку с газовым заводом
Главу КБХА Владимира Рачука заподозрили в злоупотреблении полномочиями

C O M P A N Y  P R O F I L E
Ч Т О  Т А К О Е  К О Н С Т Р У К Т О Р С К О Е  Б Ю Р О 
Х И М И Ч Е С К О Й  А В Т О М А Т И К И

Конструкторское бюро химической автоматики (КБХА) ведет историю от бюро, созданного 
в 1940 году на Московском авиационном карбюраторном заводе №33. В 1946 году перебази-
ровалось в Воронеж. В 2004 году преобразовано в ОАО. Осуществляет полный цикл создания 
жидкостных ракетных двигателей (ЖРД) — проектирование, изготовление, испытание и по-
ставку. Производственной базой ОАО КБХА является завод ракетных двигателей, на котором 
работают около 1 тыс. человек. За годы работы предприятие разработало 65 моделей ЖРД 
для различных ракет-носителей, 32 из них дошли до серийного производства. Более 4,1 тыс. 
двигателей КБХА участвовали в выводе космических аппаратов на орбиту. Основные акционе-
ры — ФГУП «ГКНПЦ имени Хруничева» (54,81%) и ОАО «Объединенная ракетно-космическая 
корпорация» (28,34%). Генеральный директор и генеральный конструктор — Владимир Рачук. 
В 2007–2013 годах предприятие заключило 34 госконтракта на 1,2 млрд руб. Выручка в 2013 
году составила 2,4 млрд руб., чистая прибыль — 26,6 млн руб.

Несмотря на намерение  
следствия поместить Ивана 
Непомнящих за решетку,  
ближайшие два месяца  
он проведет под домашним 
арестом 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Владимира Рачука  
заподозрили в причинении 
своему предприятию 
 многомиллионного ущерба
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Украинские власти сде-
лали вчера серьезный 
шаг на пути деэскалации 
конфликта в Донбассе, 
приступив к отводу тяже-
лого вооружения от линии 
соприкосновения с си-
лами ополчения. Ранее 
об отводе своей артил-
лерии объявили власти 
ДНР и ЛНР. Все это со-
здает предпосылки для 
выполнения минских со-
глашений и перевода кон-
фликта в замороженную 
стадию, Россия же полу-
чает шанс избежать но-
вых санкций. Однако от-
вод вооружений еще 
должна подтвердить мис-
сия ОБСЕ. Там же ”Ъ“ вче-
ра вечером заявили, что 
«пока могут фиксировать 
лишь передвижение воо-
ружений, а не их отвод».

Обнародованное вче-
ра во второй половине дня 
решение Генштаба воору-
женных сил Украины о на-
чале отвода тяжелого воо-
ружения от линии сопри-
косновения в Донбассе бы-
ло принято по итогам сове-
щания, которое президент 
Петр Порошенко провел 
с руководителями силовых 
ведомств. «Да, есть приказ 
отводить. Сегодня начал-
ся первый этап, это cтомил-
лиметровые пушки 

”
Рапи-

ра“, которые отводятся на 
25 км от линии соприкосно-
вения»,— сообщил предста-
витель украинских силови-
ков Анатолий Стельмах, до-
бавив, что отвод проходит 
под контролем ОБСЕ.

Интрига вокруг вопро-
са, начнет ли Киев отводить 
свою артиллерию, сохраня-
лась до последнего момента. 
Изначально в качестве пред-
варительного условия Укра-
ина выдвинула требование 
о 48 часах абсолютного пре-
кращения огня во всей зоне 
конфликта. Такая позиция 
вызвала раздраженную ре-
акцию российского МИДа, 
обвинившего Киев (букваль-
но за несколько часов до на-
чала отвода украинской ар-
тиллерии) в уклонении от 

выполнения минских согла-
шений. А глава МИД РФ Сер-
гей Лавров напомнил: «Иде-
альных перемирий и иде-
альных режимов прекраще-
ния огня не бывает».

В самопровозглашенных 
республиках решение о на-
чале отвода встретили со 
сдержанным оптимизмом. 
«Есть информация, что Ки-
ев согласился отводить тя-
желые вооружения и вро-
де бы немного техники где-
то начал отводить»,— про-
комментировал ситуацию 
«спикер Народного совета» 
ДНР Андрей Пургин. А пол-
пред ЛНР на переговорах 
контактной группы Влади-
слав Дейнего напомнил: от-
вод тяжелого вооружения 
должен был начаться еще 22 
февраля. Впрочем, и он вы-
разил надежду на выполне-
ние Киевом всех мер, пред-
усмотренных минскими со-
глашениями.

«Пока заявлено об отво-
де 100-миллиметровых ору-
дий (противотанковые пуш-
ки МТ-12 

”
Рапира“.— 

”
Ъ“). 

А на другие артиллерий-
ские системы решение не 
распространяется. Следова-
тельно, нельзя исключить, 
что обстрелы той или иной 
степени интенсивности бу-
дут продолжены,— говорит 

”
Ъ“ эксперт киевского Ин-

ститута украинской полити-
ки Алексей Полтораков.— 
О долгосрочной деэскала-
ции можно будет говорить 
после того, как в демилита-

ризированную зону будет 
введена, например, поли-
цейская миссия ЕС».

Тем не менее, несмотря 
на все оговорки, начавший-
ся вывод украинской артил-
лерии может стать поворот-
ным моментом в заверше-
нии горячей фазы конфлик-
та в Донбассе. 

Во-первых, именно сей-
час, после решения Пет-
ра Порошенко, переми-
рие, о котором договори-
лись в Минске 12 февраля, 
начало реально воплощать-
ся в жизнь. До сих пор оно 
существовало на бумаге, 
а в Донбассе продолжалась 
война. До падения Дебальце-
во — интенсивная, после па-
дения — вялотекущая. Одно-
сторонний отвод тяжелого 
вооружения, о котором в на-
чале недели объявили опол-
ченцы ДНР и ЛНР, и на Запа-
де, и в Киеве демонстратив-
но игнорировали.

Во-вторых, приказ Ген-
штаба может стать свиде-
тельством того, что в укра-
инском руководстве верх 
берут прагматики. Они, по-
хоже, пришли к выводу: де-
эскалация в Донбассе лучше 
для страны, чем продолже-
ние войны в надежде на то, 
что Запад возложит вину на 
РФ и введет против нее но-
вые санкции. Одним из фак-
торов, повлиявших на реше-
ние Киева об отводе тяжело-
го вооружения, мог стать об-
вал гривны и валютная ли-
хорадка (см. вчерашний 

”
Ъ“). 

Вторым фактором экспер-
ты называют опасения, что 
МВФ может отложить выде-
ление Украине стабилизаци-
онного кредита до тех пор, 
пока не закончатся боевые 
действия.

В-третьих, отвод пока-
зал, что тактика ополченцев 
в определенной мере срабо-
тала. Вначале была решена 
военная задача (взятие Де-
бальцево) и только потом на-
чался взаимный отвод тяже-
лых вооружений. Это может 
означать фактическое при-
знание Киевом новой линии 
разделения — с учетом исхо-
да боев за Дебальцево.

В-четвертых, взаимный 
отвод тяжелых вооружений 
усложнит позицию сторон-
ников ужесточения анти-
российских санкций в США 
и ЕС. Они не перестанут счи-
тать штурм Дебальцево по-
водом для наказания Мо-
сквы, но теперь диспози-
ция меняется. И даже если 
вопрос о новых мерах воз-
действия на РФ будет выне-
сен на рассмотрение лиде-
ров ЕС, приверженцы «мяг-
кого подхода» получили ве-
ские аргументы. И вполне 
вероятно, что сумеют на-
стоять на символических 
мерах, не наносящих серь-

езного ущерба российской 
экономике и не подрыва-
ющих надежд на примире-
ние в Донбассе. При лучшем 
же для Москвы сценарии во-
прос о новых санкциях во-
обще может быть отложен.

Впрочем, об отводе как 
о реальном факте можно бу-
дет говорить только после то-
го, как это подтвердит мис-
сия ОБСЕ — именно на нее 
в соответствии с Минским 
соглашением от 12 февра-
ля возложена задача по мо-
ниторингу и верификации 
отвода тяжелых вооруже-
ний. Между тем представи-
тель миссии Майкл Боцюр-
кив вчера вечером не смог 
подтвердить или опроверг-
нуть 

”
Ъ“ заявления украин-

ских военных и ополченцев 
о начавшемся отводе. «Вче-
ра в зоне конфликта работа-
ли 20 наших патрулей. Но 
пока они могут фиксировать 
лишь передвижение воору-
жений, а не их отвод»,— по-
яснил он 

”
Ъ“.

Между тем МИД РФ вчера 
выпустил заявление, в кото-
ром сказано, что в Москве 
«с удовлетворением воспри-
няли последний отчет мис-
сии ОБСЕ, в котором при-
водятся факты отвода опол-
ченцами тяжелого вооруже-
ния от линии соприкосно-
вения в восточном и южном 
направления». Однако в со-
ответствующем отчете мис-
сии о фактах «отвода» воору-
жений ополченцами ничего 
не сказано — там говорится 
лишь о «передвижении» тех-
ники по Донецкой обла-
сти. Майкл Боцюркив по-
яснил 

”
Ъ“, что слово «пере-

движение» выбрано специ-
ально: «Для фиксации 

”
от-

вода“ нам нужна информа-
ция о численности и распо-
ложении тяжелой техники, 
данные о предполагаемых 
путях отвода вооружений 
и сведения о пунктах, в ко-
торых они будут храниться. 
Но ни одна из сторон кон-
фликта таких данных нам 
пока не предоставила». 

В Москве же требование 
миссии ОБСЕ о предостав-
лении ей всех этих данных 
считают «неоправданными». 
«Ни того, ни другого в мин-
ских соглашениях от 12 фев-
раля не предусмотрено,— за-
явили в МИД РФ.— Там чет-
ко указано, на какое рассто-
яние должна быть отведена 
тяжелая техника. Подтвер-
ждением того, что в этих зо-
нах подобной техники нет, 
и должна заниматься миссия 
ОБСЕ, а не делать поспеш-
ных заявлений».

Майкл Боцюркив, одна-
ко, заверил 

”
Ъ“, что предо-

ставление запрашиваемой 
информации является «рас-
пространенной междуна-
родной практикой». «Без 
этих данных, а также без по-
следующего неограниченно-
го доступа к местам склади-
рования вооружений мис-
сия ОБСЕ не сможет дать га-
рантию того, что техника от-
ведена»,— резюмировал со-
беседник 

”
Ъ“. 

Максим Юсин;  
Елена Черненко;  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, 
Киев

С артиллерией — на выход
Отвод тяжелого вооружения в Донбассе поможет России  
избежать новых санкций

Министр обороны Норвегии 
Ине Эриксен Сёрейде объяви-
ла о планах реорганизации воо-
руженных сил страны, объяснив 
их желанием более эффектив-
но противостоять «российской 
угрозе». Другие страны регио-
на — Швеция и Финляндия реши-
ли объединить свои оборонные 
усилия и возобновили дискуссии 
о присоединении к НАТО.

«В течение первых двух месяцев 
этого года мы наблюдали увеличение 
активности (российских военных са-
молетов.— 

”
Ъ“) по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года. 
Мы видим, что они летают дольше, 
используют большее количество раз-
новидностей самолетов и их модели 
поведения необычны»,— рассказа-
ла министр обороны Норвегии Ине 
Эриксен Сёрейде британской газете 
The Guardian. Она признала, что ис-
требители ВВС РФ не нарушают воз-
душного пространства Норвегии — 
«в отличие от того, что происходит 
в Балтийском регионе». Министр так-
же обратила внимание на то, что РФ 
заново открывает базы на Крайнем 
Севере, а также создает там «новые 
бригады и командные структуры».

В интервью CNN госпожа Сёрей-
де высказалась еще более жестко, за-
верив: даже после завершения укра-
инского кризиса отношения между 
Западом и Россией не станут преж-
ними. «Мы хотели считать РФ страте-
гическим партнером. Мы пытались 
расценивать события в Грузии (вой-
ну 2008 года.— 

”
Ъ“) как отклонение 

от пути (по которому идет РФ.— 
”
Ъ“). 

Но сейчас президент РФ использует 
в отношении Украины ту же ритори-
ку, что в свое время в отношении Гру-
зии»,— посетовала министр.

По ее словам, принимая во вни-
мание «растущую угрозу со стороны 
РФ», в Минобороны Норвегии реши-
ли начать реструктуризацию воору-
женных сил. «Трудно сказать, чего мы 
можем ждать в ближайшие месяцы. 
Но в связи с новой ситуацией в обла-
сти безопасности мы должны быть го-
товы к оперативной реакции на воз-
можные события»,— пояснила ми-
нистр, добавив, что Норвегия намере-
на активизировать военное сотрудни-
чество с Эстонией, Латвией и Литвой.

Военная консолидация происхо-
дит и среди самих скандинавских 
стран. На прошлой неделе о расши-
рении военного сотрудничества объ-
явили Швеция и Финляндия. «До-
стигнута договоренность о ряде кон-
кретных проектов. Две страны не 
только создадут совместное подра-
зделение (к 2023 году будет сформи-
рована единая военно-морская целе-
вая группа.— 

”
Ъ“), но и будут совмес-

тно использоваться логистические 
ресурсы. Главное же — повышается 
вероятность того, что в случае кон-
фронтации одной из стран с внеш-
ним неприятелем тот столкнется од-

новременно и с финскими, и с швед-
скими силами»,— пояснил 

”
Ъ“ лек-

тор шведской Военной академии 
Магнус Кристианссон.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, кризис в отношениях меж-
ду РФ и Западом является очевид-
ной, но не единственной причи-
ной усиления сотрудничества скан-
динавских стран в военной сфере. 
«Речь идет о повышении рациональ-
ности использования и эффектив-
ности организации вооруженных 
сил. Затраты на них в последние го-
ды урезались. В таких условиях по-
иск партнеров становится необходи-
мостью»,— утверждает Магнус Кри-
стианссон. О «более тесной коорди-
нации между соседями» в связи с со-
кращениями бюджетных расходов 
упомянул 

”
Ъ“ и профессор Между-

народного института исследований 
проблем мира (Осло) Павел Баев. По 
его словам, «серьезная реорганиза-
ция» (норвежской армии.— 

”
Ъ“) уже 

идет, и связана она в первую очередь 
с завершением международной опе-
рации в Афганистане.

Представители руководства скан-
динавских стран делают акцент на 
опасности «российской агрессии». 
На бытовом же уровне, по словам 
Павла Баева, среди норвежцев отно-
шение к России практически не из-
менилось. А вот в Швеции, говорит 
Магнус Кристианссон, изменения за-
метны: «После Крыма в стране возоб-
новились серьезные дискуссии о воз-
можности присоединения к НАТО».

Прошлым летом правительство 
Швеции решило повысить уровень 
отношений с альянсом (см. 

”
Ъ“ от 

29 августа 2014 года). Аналогичную 
инициативу поддержали и власти 
Финляндии, где сейчас также актив-
но обсуждают североатлантические 
перспективы страны. В среду премь-
ер Александр Стубб заявил: следую-
щее правительство (будет сформи-
ровано после апрельских выборов 
в парламент) должно вновь поднять 
вопрос о вступлении страны в НАТО. 
Правда, глава МИДа Эркки Туомиоя 
с премьером не согласился, пояс-
нив, что такой шаг увеличит напря-
женность на финских границах. По 
данным февральского опроса фин-
ского центра по экономическим ис-
следованиям EVA, присоединение 
к НАТО поддерживают 26% граждан 
страны, 43% — против.

Павел Тарасенко

Северные страны ищут 
с кем повоевать
Норвегия начинает военное сотрудничество 
с Прибалтикой, Швеция и Финляндия 
вспомнили про НАТО

Украинская армия 
объявила об отводе 
пока только 100-мил-
лиметровых противо-
танковых пушек МТ-12 
«Рапира» ФОТО REUTERS

Реорганизацию вооруженных 
сил министр обороны Норве-
гии Ине Эриксен Сёрейде  
объяснила необходимостью 
противостоять «российской 
угрозе» ФОТО АP

В воскресенье в Эстонии прой-
дут парламентские выборы, по-
беду на которых прочат оппози-
ционной Центристской партии 
во главе с мэром Таллина Эдга-
ром Сависааром. Впрочем, о не-
желании создавать с центри-
стами правящую коалицию уже 
объявили все крупные политиче-
ские силы страны. Таким обра-
зом, в Эстонии может повторить-
ся латвийская модель, когда 
пророссийская партия побежда-
ет на выборах, но остается в оп-
позиции.

Как заявила вчера Республикан-
ская избирательная комиссия, 33% 
избирателей уже проголосовали. 
По данным комиссии, в этом году 
на выборах в Рийгикогу — эстон-
ский парламент — зафиксировано 
рекордное участие в досрочном го-
лосовании, которое в Эстонии воз-
можно как на избирательных участ-

ках, так и по интернету и даже с по-
мощью специального приложения 
на смартфоне.

По данным последнего соцопро-
са, проведенного Turu-uuringute AS 
по заказу эстонской общественно-
правовой телерадиовещательной 
корпорации ERR, победителем мо-
жет стать крупнейшая оппозицион-
ная Центристская партия Эстонии. 
За нее готовы проголосовать 27% из-
бирателей — традиционно практи-
чески все русскоязычное население 
поддерживает именно центристов. 
Поддержать правящую Партию ре-
форм готовы, согласно опросу, 22% 
избирателей, а их партнеров по ны-
нешней коалиции, Социал-демокра-
тическую партию,— 18%.

Как подтвердил накануне выбо-
ров в интервью эстонскому изда-
нию Postimees президент страны 
Тоомас Хендрик Ильвес, партия-по-
бедитель первой получит возмож-

ность сформировать правительство. 
Однако даже в случае победы Цен-
тристской партии это не означает, 
что путь из оппозиции во власть для 
нее станет реален.

Во-первых, ранее лидеры дру-
гих партий заявили о неготовности 
сформировать коалицию с центри-
стами. «Проблемой является их по-
литический камертон, очень сильно 
созвучный Кремлю»,— предупредил 
нынешний премьер и председатель 
ведущей правящей Партии реформ 
Таави Рыйвас.

Во-вторых, после выборов пре-
зидент Ильвес может вспомнить 
свое обещание «не допускать Цен-
тристскую партию в правительст-
во» до смены ее руководства. С та-
ким заявлением глава Эстонии вы-
ступил в 2010 году после громко-
го скандала, фигурантом которого 
оказался бессменный лидер цент-
ристов, мэр Таллина Эдгар Сависа-

ар. В Postimees тогда была опубли-
кована секретная докладная запи-
ска эстонской контрразведки — по-
лиции безопасности (КаПо), в ко-
торой Эдгар Сависаар был назван 
агентом влияния Кремля и «угро-
зой безопасности государства»: по 
данным контрразведки, он через 
посредников якобы просил у Мо-
сквы €1,5 млн — для усиления рос-
сийского влияния в Эстонии. 

Тем самым голосование в Эсто-
нии может завершиться так же, как 
и парламентские выборы в Латвии 
минувшей осенью (см. 

”
Ъ“ от 6 октя-

бря 2014 года). Тогда первое место 
заняла ориентирующаяся на рус-
скоязычное население партия «Со-
гласие», которую возглавляет мэр 
Риги и один из самых популярных 
политиков Латвии Нил Ушаков, од-
нако правительство в итоге сформи-
ровали их оппоненты.

Галина Дудина

Центризм не пройдет
Пророссийская партия может выиграть эстонские выборы, но останется в оппозиции

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

официальное  
мнение

Египет и Россия  
обсудили ситуацию 
в Ливии

Вчера в Москве побывал глава МИД Египта 
Самех Шукри. Одной из главных тем, затрону-
тых им на встрече с российским коллегой Сер-
геем Лавровым, стал проект резолюции по Ли-
вии, выдвинутой Египтом в Совбезе ООН. Как 
пояснил по итогам переговоров сам господин 
Шукри, подготовленный Каиром документ 
предусматривает несколько пунктов: «форми-
рование международной коалиции по борьбе 
с терроризмом в Ливии, мониторинг ливий-
ской границы, перевооружение ливийской ар-
мии и налаживание национального диалога 
внутри самой Ливии». Документ был внесен на 
рассмотрение СБ ООН после казни 21 египет-
ского копта боевиками «Исламского государ-

ства» (ИГ). Египетская авиация после этого на-
несла удары по позициям боевиков в Ливии, 
но, как заверил глава египетской дипломатии, 
обсуждение вопроса о наземной операции 
в Ливии «преждевременно». По его словам, 
РФ «поддержала позицию Каира в том, что ка-
сается важности формирования международ-
ной коалиции для ликвидации террористиче-
ской угрозы». Отвечая на вопрос ”Ъ“ о возмож-
ном участии Каира в операции международной 
коалиции против ИГ в Ираке и Сирии, Самех 
Шукри заверил, что роль Египта в борьбе 
с терроризмом и без того «очень велика». 
«Египет не участвует в боевых действиях про-
тив ИГ в Ираке и Сирии, но содействует коали-
ции невоенными методами,— пояснил ”Ъ“ гла-
ва египетского МИДа.— Например, мы делаем 
все для предотвращения финансирования бо-
евиков, а также осуществляем разведыватель-
ное содействие. На Синайском полуострове 
роль Египта является ключевой». Каир считает 
Москву важнейшим партнером и, по словам 
главы МИД Египта, «прорабатывается возмож-
ность визита президента Абдель-Фаттаха ас-
Сисси в Россию». Президент РФ Владимир Пу-
тин побывал с визитом в Каире 10 февраля. 
Мария Ефимова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Т В О Д  В О О Р У Ж Е Н И Й  Д О Б А В И Л  У В Е Р Е Н Н О С Т И  Р У Б Л Ю

Сообщение о том, что украинские силовики готовы 
начать отвод тяжелых вооружений от линии сопри-
косновения с ополченцами в Донбассе, оказало 
поддержку курсу рубля. Уже в самом начале торгов 
на Московской бирже курс доллара опустился ниже 
уровня 60 руб./$. К 13:10 мск курс американской 
валюты достиг отметки 59,60 руб./$, на 2,67 руб. 
ниже закрытия основной торговой сессии в среду. 
Это минимальное значение с начала января. Курс 
евро снизился до уровня 68 руб./€, что на 2,68 руб. 
ниже закрытия предыдущего дня. Укреплению рубля 
в предшествующие дни способствовали растущие 
цены на нефть. По данным Bloomberg, в среду поздно 
вечером стоимость североморской нефти Brent 
поднялась выше уровня $60 за баррель, прибавив 

за день более 5%. Утром в четверг стоимость нефти 
Brent достигла $61,7 за баррель. Впрочем, во второй 
половине дня цены на нефть опустились ниже уровня 
$60, потянув за собой и курс рубля. В результате по 
итогам основной торговой сессии Московской биржи 
курс доллара составил 60,9 руб./$, что на 1,37 руб. 
ниже закрытия среды. Курс евро остановился на 
отметке 68,30 руб./€. «Разворот цен на нефть, 
произошедший днем, вынудил некоторых инвесторов 
сократить вложения в рубли. Но продажи могли быть 
более существенными, если бы не сообщения о го-
товности украинских властей начать отвод тяжелого 
вооружения в соответствии с минскими договорен-
ностями»,— отмечает трейдер западного банка. 
Виталий Гайдаев
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $184,4 млн. 
В 2015 году (на 26 февраля) собрано 173 195 484 руб., помощь  
получили 278 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Не поедем  
в Коста-Рику
Ваш фенотип может оказаться 
в преступных руках

После акции «Русфонд на ”Первом“», посвящен-
ной созданию Русфондом и НИИ им. Р. М. Гор-
бачевой Национального регистра доноров 
костного мозга (см. «Отдать себя», ”Ъ“ от 16 ян-
варя), мы получили множество писем. В боль-
шинстве были предложения донорства и вопро-
сы, каса ющиеся этой темы. Но один из авторов 
потребовал… немедленно оплатить ему доро-
гу до Санкт-Петербурга, обследование, типиро-
вание и его результат — HLA-фенотип. Я ввел его 
электронный адрес в поисковик и нашел на од-
ном сайте его же объявление: «Продам костный 
мозг. Дорого».

• Донорство костного мозга во всем мире безвозмезд-
но. Но даже при желании кроветворные стволовые 
клетки «продать» невозможно, потому что они мо-
гут понадобиться только реципиенту, совпадаю-
щему по тканевой совместимости с донором, а ве-
роятность совпадения крайне мала: от 1:1000 до 
1:10 000 000. HLA-фенотип — набор генов, отвечаю-
щих за тканевую совместимость организмов. По нему 
можно определить, способен ли человек стать доно-
ром органов или тканей для другого человека. Именно 
для поиска совместимых донора и реципиента и суще-
ствуют донорские регистры, насчитывающие десят-
ки, сотни тысяч, миллионы людей. Обо всем этом не 
знают авторы таких объявлений? Или знают?
Некоторые точно знают. Но объявления все же 

дают. И такие, как мы привели выше, и типа «Тре-
буется костный мозг, заплачу хорошо». Знаете, кто 
их дает? Мошенники. Множество таких объявле-
ний висит на различных сайтах рядом с предложе-
ниями продать почку, фрагмент печени и т. д. Чи-
таю: «Нужен костный мозг для спасения отца. Запла-
чу 2 млн». Откликаюсь вопросом: «А совместимость 
важна?» Если бы автор не знал о проблеме совмести-
мости, то переспросил бы. Но нет ответа. Значит, это 
не ошибка, а наживка.

«Срочно помогу донорам. Мария А.». Вступаю в 
переписку, спрашиваю, чем она может помочь. «В 
кратчайшие сроки найти подходящего именно вам 
реципиента». Понимаете, во всем мире для одного 
реципиента ищут донора среди великого множест-
ва людей, а она для любого донора может подобрать 
реципиента! Волшебница… Правда, небескорыст-
ная. С меня требует 5 тыс. руб. в обмен на адрес, где 
я сдам кровь «на определение фенотипа». Присыла-
ет номер карты Сбербанка, оформленной на Светла-
ну Вячеславовну А. Уверяет, что это ее директор «по 
основному месту работы». А костный мозг, спраши-
ваю я, это что же, хобби?! Отвечает: «Я работаю в кли-
нике (уточнять не буду), реципиенты — это наши па-
циенты. Вам нужен реципиент. А нам — данные ва-
шего фенотипа». Светлана Вячеславовна за несколь-
ко лет изрядно наследила в интернете своими моль-
бами о любой помощи, предложениями суррогатно-
го материнства, продажи ребенка, любого вида до-
норства и т. д. В считаные минуты узнаю ее фами-
лию, имя, отчество, место жительства, телефон… И 
вежливо спрашиваю, какие же тяготы жизни застав-
ляют заниматься мошенничеством. «Вас это не каса-
ется!» — отвечает она. Но это касается тех простаков, 
которые отправят ей деньги…

Еще объявление: «Требуются серьезные люди, же-
лающие стать донорами почки, костного мозга, фраг-
мента печени за адекватное вознаграждение… Опе-
рации проходят за рубежом (Шри-Ланка и Коста-Ри-
ка)». Это пишет некая Натали Рейх. У нее есть даже 
прайс-лист: €45 тыс. за почку, €55 тыс. за фрагмент 
печени и €25 тыс. за костный мозг. Потом она поясня-
ет: потенциальный донор должен прилететь за свои 
деньги в Хорватию, там определят его фенотип, а уж в 
зависимости от фенотипа отправят или в Коста-Рику, 
или на Шри-Ланку.

Спрашиваю: «Какова вероятность совместимо-
сти?» Ответ: 99%! Зачем же мы тогда регистры созда-
ем? Зачем в мировой донорской базе 25 млн доноров?! 

Еще им нужны фото и скан загранпаспорта довер-
чивого клиента, потому что, мол, иначе нет гарантий 
— вдруг он сотрудник органов? Как будто они опреде-
лят это по фото и скану…

Я не сторонник конспирологии. Думаю, что на те 
же самые 99% это жалкое мошенничество. Но на 1%… 
В общем, господа, не надо лететь в Хорватию за опре-
делением вашего фенотипа. Он может оказаться в 
преступных руках.

Лена Парецкова, 5 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 134 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 65 тыс. руб.

Сразу после рождения врачи не выявили у Лены 
никаких патологий, но было подозрение, что в пери-
од внутриутробного развития она испытала недоста-
ток кислорода. До года Лена развивалась нормально. 
Я ждала, что она вот-вот встанет на ножки, но этого не 
случилось. К двум годам поставили диагноз ДЦП. Мы 
лечимся в клиниках, реабилитационных центрах. 
Дочка сообразительная, любознательная, хорошо го-
ворит. Но передвигается только в ходунках. В Инсти-
туте медицинских технологий (ИМТ) готовы научить 
ее ходить, а я не могу оплатить лечение. Двоих детей 
воспитываю одна. Живем на дочкину пенсию и ни-
щенские пособия. Людмила Булкина, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Восста-
новительное лечение позволит улучшить моторику 
рук и опору на ноги, у девочки есть шанс научиться 
ходить самостоятельно».

Миша Жупиков, 5 месяцев, деформация  
черепа, спасет лечение специальными шлемами. 
75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ»  
соберут 45 тыс. руб.

Миша родился с вытянутой головой. УЗИ показа-
ло, что черепные швы срослись преждевременно. С 
каждым месяцем деформация черепа у малыша все 
заметнее. Есть опасность, что из-за неправильного ро-
ста черепа начнет страдать мозг. Нужна срочная опе-
рация, ее сделают по квоте за государственный счет. 
Но чтобы голова приняла правильную форму, после 
операции Мише нужно носить индивидуально по-
добранные шлемы, без них операция не имеет смы-
сла. Оплачивать шлемы мы сами должны, а у нас де-
нег нет. Мы молодая семья, нам по 24 года. Работаю я 
один. Максим Жупиков, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо хирургическое лечение с последующим 
ношением краниальных ортезов (шлемов). Лечение 
устранит деформацию и позволит Мише развивать-
ся нормально».

Саша Васильчиков, 3 года, послеожоговые рубцы 
правой кисти, требуется лечение. 112 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 157 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 45 тыс. руб.

Весной прошлого года у нас случилась беда — ма-
лыш оперся рукой о раскаленную конфорку электри-
ческой плиты. Потребовалась пересадка кожи. После 
операции мы проходили курсы лечения в ожоговом 
центре. Несмотря на активное лечение, на ладони 
образовался грубый рубец, который стягивает кожу. 
Из-за этого правая кисть растет и развивается непра-
вильно, она заметно меньше левой, пальцы плохо 
двигаются. Нужна еще одна операция, но государст-
во такое лечение не оплачивает, а у меня нет средств. 
Я воспитываю Сашу одна, работаю уборщицей. По-
могите! Ирина Васильчикова, Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фи-
лимендиков (Ярославль): «Кисть у Саши работает 
плохо, это существенно ограничивает самостоятель-
ность ребенка. Планируется оперативное лечение 
по иссечению рубца, пластика обожженной ладони 
кожными трансплантатами. Мы восстановим функ-
цию кисти».

Карина Верхозина, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
153 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 55 тыс. руб.

Карина — мой третий ребенок. Девочка роди-
лась слабой. На третьи сутки дочку прооперирова-
ли в Томске по поводу спинномозговой грыжи. А по 
поводу порока сердца взяли под наблюдение. В ок-
тябре прошлого года врач сказал, что улучшений 
нет, поэтому нужна операция. Дочке с каждым ме-
сяцем все хуже, она задыхается, синеет, тяжело ды-
шит, ходит прихрамывая. Пока еще порок можно за-
крыть без полостной операции. Пожалуйста, помо-
гите! Муж, узнав, что ребенок больной, ушел и ни-
чем не помогает. Наш доход — только пенсия и посо-
бия, 14 600 руб. Елена Верхозина, Томская область
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиологии 
Евгений Кривощеков (Томск): «Карине необходи-
ма операция — эндоваскулярное закрытие дефекта 
окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке шесть лет. У нее несовер-
шенный остеогенез — повышенная 
ломкость костей. Сколько у Марины 
было переломов, никто уже не пом-
нит, сбились со счета. Но после каж-
дого перелома Марина вставала и 
снова училась ходить. А за послед-
ний год, с тех пор как в московской 
клинике поставили толком диагноз 
и стали укреплять кости препара-
том памидронат, перелом был все-
го один, перелом бедра. Но срос-
ся криво. И после этого последнего 
перелома Марина уже не встала. 
Ей нужна операция. Металлические 
штифты внутрь бедренных костей. 
Тогда она опять будет ходить.

— Кто к нам сегодня придет в го-
сти? — спрашивает Марина, если вот 
уже вечер, а они с мамой никуда в го-
сти не пошли.

—Никто,— отвечает мама.
— Как это никто? А пазл новый есть?
— Нового нет, но есть этот замок боль-

шой, почти новый. Давай соберем его.
Марине обязательно нужно либо са-

мой пойти в гости, либо чтобы кто-то 
пришел в гости к ней. Пойти — силь-
но сказано. Поехать, конечно. Почти 
каждый день мама сажает шестилет-
нюю Марину в детскую колясочку и ве-
зет к бабушке, к соседям, во двор, к дру-
зьям — куда-нибудь. Или пусть кто-ни-
будь придет к Марине в гости, они же 
все могут ходить.

Дети с несовершенным остеогене-
зом очень общительны. Не знаю поче-
му. У детей с несовершенным остеоге-
незом всегда полно друзей. А Марина 
общительнее всех детей с несовершен-
ным остеогенезом на свете. Поэтому ле-
том Марина целый день во дворе. И у 
нее много подружек. Мама ставит Мари-
нину коляску возле детской площадки 
за лавочкой, чтобы расшалившиеся де-
ти не сшибли Марину, если что. И Мари-
на с девочками играет. В дочки-матери, 
например. У Марины прекрасно полу-
чается играть роль дочки, раз уж она все 
равно сидит в колясочке и раз уж с ней 
все равно надо обходиться заботливо и 
бережно. Подружки знают, что Марину 
нельзя толкнуть, нельзя уронить, нель-
зя ударить и… лучше вообще на всякий 
случай не трогать.

Можно еще играть в магазин. Ма-
рина все равно сидит за лавочкой, и 
из этой лавочки прекрасно получает-
ся прилавок, на котором можно разло-
жить какие угодно товары. И Марина 

прекрасно исполняет роль продавца, 
потому что подружки приходят к ней за 
покупками, а она всегда там, за прилав-
ком. Марину, правда, нельзя трогать, но 
вы же не для того приходите в магазин, 
чтобы трогать продавца.

Зимой грустнее, конечно. Зимой 
нельзя целый день играть во дворе с под-
ружками. Надо выдумывать, к кому пой-
ти в гости или кто придет в гости к тебе.

На всякий случай, если ни одна из 
многочисленных Марининых подру-
жек не сможет зайти в гости, надо иметь 
пазл. Только большой и сложный, пото-
му что одиноких вечеров все равно бы-
вает довольно много, а Марина натре-
нировалась собирать пазлы очень лов-
ко. И если в первый раз большой и слож-
ный пазл способен еще убить несколько 
одиноких часов, то на второй раз пазл, 
собранный однажды, Марина собирает 
молниеносно, как старослужащий — ав-
томат Калашникова, разве что не с завя-
занными глазами.

И когда пазлы кончаются, Мари-
на начинает тосковать. Она тоскует по 
больнице. По клинике, в которой раз в 
несколько месяцев ей делают инфузии 
памидроната. Инфузий Марина не боит-
ся. Предстоящей операции боится нем-
ножко, а инфузий — нет. Катетер ее не 
беспокоит.

Зато можно ехать в такси и разговари-
вать с шофером, а потом ехать в поезде и 
разговаривать с попутчиками. И Москва 
— большой красивый город, в нем всег-
да полно людей. А в клинике есть вра-

чи, которых Марина знает, любит, с ни-
ми можно поговорить. А главное — де-
вочки. Подружки, соседки по палате, у 
них тоже несовершенный остеогенез, 
они хорошо умеют играть во всякие бес-
контактные игры. К тому же они нику-
да не деваются, даже ночью, потому что 
у них тоже капельницы. И это даже луч-
ше, чем летом во дворе. Общение и иг-
ры не кончаются 24 часа в сутки.

И даже когда Марину выписывают, 
захватывающее путешествие еще не-
которое время длится. Мама опять ве-
зет Марину по людному городу, они 
опять едут в поезде и разговаривают 
с попутчиками. Добравшись к себе, в 
Алатырь, еще едут домой на такси или 
на автобусе. И уже перед самым возвра-
щением домой, уже когда открывается 
дверь подъезда, есть последнее развле-
чение. Мама берет Марину вместе с ко-
ляской на руки, чтобы занести в дом. 
Это как на качелях или на каруселях. А-
а-ах — и летишь.

Я говорил, что Марина очень малень-
кая? Ей шесть лет, но она весит 11 кило-
граммов, как двухлетний ребенок. И 
складная прогулочная коляска ничуть 
Марине не мала. И весит она как пух.

Валерий Панюшкин,
Чувашия

Недотрога
Марине Сафонеевой нужны штифты в бедренные кости

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ «РЕГИСТР  
ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

20 февраля в ”Ъ“, в эфире 
ГТРК «Волга» и на rusfond.
ru мы рассказали исто-
рию одиннадцатилетнего 
Вани Абанина из Ульянов-
ской области («История 
одной болезни», Виктор 
Костюковский). У мальчи-
ка острый лимфобластный 
лейкоз. Сейчас, пока Ваня 
в ремиссии, ему необхо-

димо провести трансплантацию костного моз-
га. Для нее нужно найти полностью совмести-
мого неродственного донора. После пересадки 
мальчику понадобятся эффективные лекарст-
ва против инфекционных осложнений. Рады со-
общить: вся сумма на поиск донора и лекарства 
(1 674 377 руб.) собрана. Ванины родные благо-
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья!

Всего с 20 февраля 561 176 телезрителей «Перво-
го канала» и ГТРК «Волга», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ 

и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 40 детям на 46 985 186 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ване Абанину  
ищут донора
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ПРОЕКТЫ РУСФОНДА
Русфонд начинает новый проект: ор-
ганизацию в России помощи детям 
с редким заболеванием — буллез-
ным эпидермолизом. Центр по лече-
нию буллезного эпидермолиза со-
здается на базе Детской городской 
больницы №1 (ДГБ №1) Санкт-Пе-
тербурга, где есть материально-тех-
нические и кадровые условия для 
приема страдающих этой болез-
нью. А в Москве городской департа-
мент здравоохранения и Русфонд 
планируют наладить помощь детям-
«бабочкам» в Московском научно-
практическом центре дерматовене-
рологии и косметологии.

С 3 по 8 марта 2015 года при финан-
совой поддержке Русфонда и Общества 
помощи русским детям (США) состоит-
ся первая стажировка заведующего ожо-
говым отделением, анестезиолога, мед-
сестры, детского торакального хирурга, 
педиатра-неонатолога, окулиста и сто-
матолога ДГБ №1 в Великобритании. За 
время поездки в Лондон врачи посетят 
центры буллезного эпидермолиза го-
спиталя Гайс энд Сент-Томас и клини-
ки Грейт Ормонд Стрит, а также примут 
участие в двухдневном семинаре по ле-

чению буллезного эпидермолиза в дет-
ском госпитале в Бирмингеме.

Детей с буллезным эпидермолизом 
называют «бабочками»: кожа у них на-
поминает крылья бабочки. Бывает, толь-
ко тронешь — и вот уже новая рана. Бо-
лезнь эта неизлечима, но при хорошем 
уходе качество жизни улучшается, а ее 
продолжительность увеличивается.

В нашей стране таких детей пример-
но 450, но российские медики до сих 
пор не имеют специальных знаний об 
этой болезни и не располагают расход-
ными материалами необходимого каче-
ства. В большинстве случаев государст-
во не финансирует лечение «бабочек», а 
многие региональные минздравы отве-
чают родителям коротко: заболевание 
вашего ребенка не лечится.

Между тем в Европе «бабочку» кон-
сультируют врачи самых разных специ-
альностей, что позволяет подойти к про-
блеме комплексно: поддерживать состо-
яние кожи, предупреждать сужение пи-
щевода и сращение пальцев, образова-
ние контрактур и разрушение зубов. С 
2011 года Русфонд оплатил лечение 14 
детей в Центре буллезного эпидермо-
лиза в Германии (Фрайбург). Всего на по-
мощь детям с этим заболеванием фонд 
перечислил 23,6 млн руб. Теперь, доро-

гие читатели, вместе с вами мы можем 
развить подобное лечение в России.

В октябре прошлого года первый ре-
бенок с буллезным эпидермолизом уже 
получил помощь в ДГБ №1 Санкт-Петер-
бурга. Восьмилетняя Линнета Маркова 
из Приморского края находилась в боль-
нице в течение десяти дней. У девочки 
взяли анализы, ее проконсультировали 
специалисты, под общим наркозом про-
вели необходимые стоматологические 
хирургические процедуры. Во время го-
спитализации ребенка обеспечивали 
всеми необходимыми перевязочными 
средствами. Лечение прошло успешно. 
Расходы оплатили читатели Русфонда. 
По сравнению с ценами в Германии ле-
чение девочки в Санкт-Петербурге вчет-
веро дешевле.

Освоить специфические методики 
лечения врачам позволит обучение за 
рубежом. Поездка в специализирован-
ные центры Великобритании станет 
первым шагом в организации высокок-
валифицированной врачебной помощи 
детям с буллезным эпидермолизом в на-
шей стране. О развитии проекта мы бу-
дем рассказывать в 

”
Ъ“ и на rusfond.ru.

Анна Брусилова,
руководитель бюро Русфонда  
в Санкт-Петербурге

Осторожно, бабочки!
В России начинают лечить буллезный эпидермолиз
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Почта за неделю 20.02.15—26.02.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 46 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Марина любит принимать гостей 
и ездить в гости — мама возит  
ее в детской коляске. Девочке 
шесть лет, а весит она,  
как двухлетняя,— 11 килограммов

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Р И Н Ы  С А Ф О Н Е Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 5  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных 
патологий клиники «Глобал Медикал 
Систем» (GMS Clinic, Москва) Наталья 
Белова: «Марина страдает редкой и тяжелой 
формой несовершенного остеогенеза. Кроме 
повышенной ломкости костей отмечается сла-
бость мышц — уже к четырем годам у Марины 
сформировалось искривление позвоночника. 
На фоне лечения кости девочки становятся 
крепче. Хотя физическая реабилитация идет 
трудно, упорство помогает Марине достигать 
успехов. Переломов не было больше года, 
но в декабре девочка вновь сломала правое 
бедро. Образовалась выраженная деформация, 
Марина не может встать на ноги и испытывает 
боли. Деформирована и левая бедренная кость. 
Девочке нужна операция по установке в оба бе-
дра специальных тенов (внутрикостные штифты). 
Хирургическое лечение позволит укрепить кости 

в местах переломов. Есть шанс, что Марина 
начнет ходить, станет более самостоятельной».

Клиника выставила счет на 900 тыс. руб. 
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) 
внесет 140 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Чувашия» 
соберут 65 тыс. руб. Не хватает 695 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Марину Сафонееву, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет Марининой мамы — Наталии Михайловны 
Сафонеевой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18785,79 (+200,59)
РТС 911,98 (+28,1)
FTSE 100 6949,73 (+14,35)

DAX 30 11327,19 (+116,92)
DJIA* 18200,26 (–24,31)
NASDAQ Composite* 4974,70 (+7,56)

*На 20:24.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.02.15
Австралийский доллар 47,8705
Английский фунт 94,2537
Белорусский рубль** 41,0209
Датская крона* 92,3922

Доллар США 60,7109
Евро 68,9797
Индийская рупия*** 98,0236
Казахский тенге*** 32,7503

Канадский доллар 48,9288
Китайский юань* 96,9916
Норвежская крона* 80,5280
СДР 85,8252

Сингапурский доллар 44,9211
Новая турецкая лира 24,4309
Украинская гривна* 18,6803
Шведская крона* 73,1968

Швейцарский франк 64,0613
Японская иена*** 51,1314
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 27 февраля 2015 №34   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

выиграла на тендере  
корреспондент отдела финансов

Ольга Шестопал

Расчистка банковского рынка не 
прошла безболезненно не только 
для граждан и компаний, но и для 
госкорпораций. В прошлом году 

”
Ъ“ 

следил за тем, как Фонд ЖКХ, лишив-
шийся в Инвестбанке 1,5 млрд руб., 
планомерно ужесточал правила от-
бора банков для размещения вре-
менно свободных средств, и в итоге 
из 50 аккредитованных при фонде 
банков осталось шесть — с госучасти-
ем. А недавно были подведены итоги 
аналогичных региональных конкур-
сов — по отбору банков фондами ка-
премонта для открытия спецсчетов 

(см. 
”
Ъ“ от 20 февраля). Победили в 

основном госбанки, частные игроки 
этим оказались недовольны и реши-
ли искать справедливости в суде. 24 
февраля в картотеке арбитражного 
суда Пензенской области появился 
иск банка «ХМБ Открытие» к местно-
му фонду капремонта. В пресс-служ-
бе банка 

”
Ъ“ рассказали, что банк 

подал заявку на участие в конкурсе 
(проведен 21 января), которая «была 
отклонена по формальным причи-
нам». Оспаривает банк не только от-
каз в участии, но и результаты само-
го конкурса (в нем победил Россель-
хозбанк — РСХБ).

Попытки частных банков оспо-
рить итоги конкурсов, в которых по-
бедили госбанки, закономерны. Но 
региональными тендерами недо-
вольны и государственные игроки. 
Так, Чувашский региональный фонд 
в декабре прошлого года выбрал в 
ходе конкурса для открытия спец-
счетов ВТБ. Из трех банков, допущен-
ных к участию в конкурсе, наиболее 
болезненно его результаты воспри-
нял крупнейший банк в стране Сбер-
банк и пошел их оспаривать в арби-
траже. В конце января фонд объявил 
уже о новом тендере (на отдельный 
банковский счет для зачисления гос-
средств), в котором победил, как вы 
догадываетесь, уже Сбербанк. ВТБ в 
долгу не остался — 25 февраля суд за-
регистрировал и его иск.

Судебные перспективы этих 
исков пока непонятны. Гораздо 
успешнее госбанкам удается борь-
ба в составе коалиции, причем жела-
тельно с привлечением Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС). 
Так, летом 2014 года проигравшие в 
подобном конкурсе ВТБ, Сбербанк и 
РСХБ пожаловались в ФАС на побе-
ду Газпромбанка (ГПБ), причем сре-
ди их доводов даже было сомнение в 
наличии государства в составе акци-
онеров ГПБ (к конкурсу допускались 
только банки с госучастием). Усом-
ниться в акционерах Газпромбанка 
ФАС не решилась, но с остальными 
аргументами коалиции согласилась, 
отменив результаты конкурса. И 
оспорить эти действия в очередной 
судебной инстанции Газпромбанку 
пока не удается. Впрочем, и у госбан-
ков бывают сбои. Вчера минэконо-
мики Ставропольского края по пред-
писанию антимонопольной службы 
отозвало свое письмо госкомпани-
ям, в котором велело перевести сред-
ства в госбанки и Альфа-банк.

В результате следить за судебной 
войной вокруг региональных тенде-
ров на размещение денег госкорпо-
раций уже гораздо интереснее, чем 
за сохранностью этих денег или их 
целевым использованием.

вчера

ВТО

впервые рассмотрит запрос 
Еврокомиссии на созыв па-
нели арбитров по разреше-
нию спора с Россией 10 мар-
та. Речь идет об иске ВТО к России 
из-за ввозных пошлин на постав-
ку бумаги, холодильников и пальмо-
вого масла. Впервые о своих пре-
тензиях к России Еврокомиссия 
объявила еще в октябре 2014 го-
да. В прошлом заявлении Евросоюз 
обвинял Россию в том, что введен-
ные ею пошлины значительно пре-
вышают разрешенные на несколь-
ко видов продукции. По мнению Ев-
рокомиссии, нарушения выража-
ются либо непосредственно в пре-
вышении ставки (например, пошли-
на 15% вместо оговоренных 5%), ли-
бо «в фиксировании минимальной 
суммы, которая должна быть выпла-
чена, даже если это не соответству-
ет согласованной ставке пошлины, 
выраженной в процентах от стоимо-
сти продукта». ТАСС

PETROPAVLOVSK

получила одобрение боль-
шинства акционеров (88,6% 
голосов участвовавших в со-
брании) на реализацию плана 
реструктуризации облигаций 
на $310,5 млн, предложенно-
го менеджментом компании. По не-
му компания должна провести допэ-
миссию акций на $235 млн с преи-
мущественным правом выкупа дей-
ствующими акционерами и выпуск 
бондов на $100 млн с погашени-
ем в 2020 году. План поддерживают 
и держатели облигаций на $160 млн, 
которые готовы конвертировать 
бонды в акции допэмиссии. Против 
выступал инвестфонд Sapinda (вла-
деет 10,35% акций), заявлявший, 
что допэмиссия по цене £0,05 за но-
вую бумагу размоет доли действу-
ющих акционеров в 16 раз, а чистый 
долг компании (свыше $900 млн) 
может быть снижен больше, если 
принять предложение фонда (под-
робнее см. ”Ъ“ от 20 и 18 февраля). 
Анатолий Джумайло

RED WINGS

рассчитывает получить госга-
рантии в размере до 1,5   млрд 
руб., сообщил ее гендиректор Ев-
гений Ключарев. Он пояснил ”Ъ“, 
что сейчас готовится необходимый 
пакет документов. Гарантии долж-
ны обеспечить Red Wings возмож-
ность покупки до 20 воздушных су-
дов, в том числе Ту-204, и ввести 
в эксплуатацию самолеты SSJ-100 
(на это требуется порядка 60 млн 
руб.). Если государство не предо-
ставит гарантии, то компания пла-
нирует использовать заемные 
средства или «выберет более кон-
сервативное развитие», добавил 
топ-менеджер. В Минэкономики го-
ворят, что вопрос предоставления 
госгарантий Red Wings прорабаты-
вается. Елизавета Кузнецова; 
 «Интерфакс»

МИНФИН

признал проблему необосно-
ванных налоговых преферен-
ций при использовании ин-
дивидуальных инвестсчетов 
(ИИС) и обещал поработать 
над ее решением. ИИС, на кото-
рый гражданин может разместить 
до 400 тыс. руб. в год и при усло-
вии трехлетнего срока инвести-
ции получить налоговый вычет, за-
думывался как инструмент привле-
чения частных инвесторов на фон-
довый рынок. Однако, как писал 

”Ъ“ 22 января, текущий вариант за-
конодательства предусматрива-
ет возможность инвестирования 
до 100% средств с ИИС в банков-
ские депозиты, получая и гаран-
тированную доходность, и налого-
вый вычет. О том, что Минфин пла-
нирует устранить возможность ис-
пользовать ИИС в качестве безна-
логовых депозитов, сообщил за-
мминистра финансов Алексей Мо-
исеев. «Мы это поздно заметили, 
я надеюсь, что в ближайшее вре-
мя мы это устраним»,— пояснил он. 
Отдел финансов

правила  
игры

Cледить за судебной 
войной вокруг тенде
ров на размещение 
денег госкорпораций 
уже гораздо интерес
нее, чем за сохран
ностью этих денег

Из-за резкого роста цен 
на автомобили эффек-
тивность госпрограммы 
утилизации резко сни-
зилась. За январь—фев-
раль в ее рамках было ре-
ализовано лишь 16 тыс. 
машин, хотя изначально 
Минпромторг рассчиты-
вал, что дополнительно 
выделенные 10   млрд руб. 
обеспечат в начале года 
продажу 170 тыс. автомо-
билей. Участники рын-
ка согласны, что сейчас 
размер утилизационной 
скидки стал «невесомым» 
(на уровне 5% от цены ав-
томобиля), особенно для 
локализованных ино-
марок. Но прекращение 
программы автодилеры 
считают еще более опас-
ным для рынка.

”
Ъ“ стали известны итоги 

госпрограммы обновления 
автопарка с начала года по 22 
февраля. По данным Минпро-
мторга, за этот период на ути-
лизационные продажи при-
шлось всего 16 тыс. машин; в 
программе участвовали 15 ав-
топроизводителей; при сдаче 
старых автомобилей в утиль 
продано 59,9% машин, через 
trade-in — 40,1%. Данных об 
общих продажах автомоби-
лей в России за февраль нет, 
но, по подсчетам Ассоциации 
европейского бизнеса, в ян-
варе реализовано 115,3 тыс. 
легковушек и LCV (падение 
на 24%), то есть доля продаж 
по программе за два месяца 
даже от январских показате-
лей составила лишь 14%.

Программа у тилиза -
ции была запущена в сентя-

бре 2014 года, в ней участву-
ют легковые машины, LCV и 
грузовики российской сбор-
ки, скидки составляют 40–
350 тыс. руб. До конца года го-
сударство потратило на про-
грамму 12,9 млрд руб., было 
продано около 200 тыс. ма-
шин (то есть около 50 тыс. 
штук в месяц). На продол-
жение программы в первом 
квартале выделено 10 мл-
рд руб., Минпромторг рас-
считывал на продажи около 
170 тыс. машин. Но произ-
водители возобновили про-
грамму ближе к середине ян-
варя, у некоторых (например, 
Ford и GM-АвтоВАЗ) она зара-
ботала с февраля. Антикри-
зисные меры предусматри-
вают возможность выделе-
ния еще 10 млрд руб. на вто-
рой квартал.

В Минпромторге считают, 
что программа остается эф-

фективной, но источники 
”
Ъ“ 

на рынке говорят, что на фоне 
сокращения расходов бюдже-
та в отрасли обсуждается воз-
можность непродления про-
граммы. Многие участники 
рынка признают, что сейчас 
программа не столь эффек-
тивна в силу роста цен на ма-
шины (на середину января 
по ряду брендов — до 50%, в 
среднем — 15–20%) и кредит-
ных ставок. В ГК «Автомир» 
сообщили 

”
Ъ“, что, по пред-

варительным данным, за два 
месяца по программе прода-
но лишь 1,6% от общего объ-
ема. По оценкам президента 
ГК «Фаворит Моторс» Влади-
мира Попова, на утилизаци-
онные продажи приходится 
около 15% от общих продаж 
брендов, участвующих в про-
грамме. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, из-за роста цен 

размер скидки сократился в 

среднем с 10% до 5% и стал «аб-
солютно невесомым» для ло-
кализованных иномарок.

Но ни дилеры, ни автокон-
церны не хотят отмены про-
граммы. Владимир Попов 
подчеркивает, что «утилиза-
ция все равно остается основ-
ным эффективным инстру-
ментом». По его мнению, не-
обходимо проиндексировать 
скидки, привлечь к участию 
новые марки и сделать став-
ку на trade-in. По подсчетам 
одного из источников 

”
Ъ“, по-

высить эффективность про-
граммы могло бы увеличение 
скидки в 1,5–2 раза. В «Соллер-
се» и группе ГАЗ называют 
утилизацию единственным 
стимулирующим инструмен-
том поддержания продаж.

В АвтоВАЗе добавляют, что 
сейчас «крайне важно предо-
ставить потенциальным по-
купателям автомобилей воз-

можность кредитования». По 
данным 

”
Ъ“, вопрос о возоб-

новлении программы льгот-
ного автокредитования (за-
вершена в 2013 году) прора-
батывается в Минпромторге, 
но конкретных решений нет. 
По словам источников 

”
Ъ“, в 

среду на совещании в Мин-
промторге Ассоциация рос-
сийских автодилеров пред-
ложила субсидировать 2/3 
процентной ставки, при этом 
банки «необходимо ограни-
чить в возможности повы-
шения ставок». Но Минпро-
мторг неоднократно заявлял 
о том, что в текущих услови-
ях мера неэффективна. С тем, 
что в льготном автокредито-
вании сейчас нет большой не-
обходимости, согласен и Вла-
димир Попов: «При текущих 
ставках 20–27% обычное роз-
ничное кредитование недо-
ступно, субсидирование ста-
вок не спасет ситуацию, а кэп-
тивные банки продолжают 
предлагать 9–12%». Но другой 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке уве-

рен в необходимости льгот-
ного автокредитования.

Совмещение двух про-
грамм — одна из главных 
идей большинства участни-
ков авторынка. Сергей Лит-
виненко из Price water hou se-
Coopers согласен, что это по-
зволит не ограничивать по-
купателей в цене и поддер-
живать не только низкобюд-
жетные марки. Впрочем, по 
мнению источников 

”
Ъ“, за-

пуск двух программ при бюд-
жетной экономии сложно ре-
ализуем.

Яна Циноева, 
Егор Попов  

Передача пенсионных накоплений негосу-
дарственным фондам, приостановленная 
полтора года назад, обретает конкретные 
очертания. До конца 2015 года 24 негосу-
дарственных пенсионных фонда (НПФ) 
должны получить из Пенсионного фонда 
России (ПФР) от 500 млрд до 630 млрд руб. 
В условиях кризиса это огромный инвес-
тиционный ресурс, который в фондах со 
всей ответственностью готовятся вложить 
в  госпроекты.

Круг НПФ, которые получат в 2015 году пенси-
онные накопления граждан, замороженные в кон-
це 2013 года, в основном определен. Для того что-
бы ПФР перечислил эти средства фонду до 31 мая, 
НПФ должен до 1 марта вступить в систему гаран-
тирования накоплений. Согласно данным Банка 
России, из 120 НПФ 87 работают с пенсионными 
накоплениями. Из них в систему гарантирования 
на сегодня успели вступить 24 НПФ. На эти фонды 
приходится 84% всего объема пенсионных нако-
плений (1 трлн руб.). «Итоги первого этапа вполне 
отражают концентрированный характер рынка: в 
систему вступило около 30% игроков, но именно 
они управляют большей частью средств»,— гово-
рит директор НПФ «КИТ Финанс» Антон Шпилев.

Фонды, прошедшие процедуру акционирова-
ния, проверки ЦБ и согласовавшие вступление в 
систему гарантирования с Агентством по страхо-
ванию вкладов (управляющим и фондом страхова-

ния накоплений), получат накопления двух видов. 
Во-первых, это средства текущих клиентов НПФ за 
вторую половину 2013 года (до сих пор они нахо-
дятся в ПФР). Во-вторых, это накопления граждан, 
выбравших соответствующий НПФ в 2013–2014 го-
дах (пока их накопления находятся в ВЭБе, если ра-
нее граждане являлись клиентами ПФР, или в пре-
дыдущем НПФ). Так как итоги переходной кампа-
нии 2014 года пока подведены лишь предвари-
тельно (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля), сумма, которую по-

лучат 24 фонда, тоже оценивается лишь приблизи-
тельно. По словам замминистра финансов Алексея 
Моисеева, она равна 620–630 млрд руб. В этой сум-
ме не учитываются те средства, которые НПФ полу-
чат из других негосударственных фондов, то есть 
это чистый приток новых средств в частную пенси-
онную индустрию, уточнил 

”
Ъ“ господин Моисеев.

Впрочем, есть и другая оценка объема гряду-
щих поступлений в НПФ. По прогнозу гендиректо-
ра консалтинговой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергея Околеснова, негосударственные фон-
ды получат из ПФР около 505 млрд руб. (170 млрд 
руб. по одобренным клиентам 2013 года, 225 мл-
рд руб. по договорам 2014 года, 81 млрд руб. взно-
сов «старых» клиентов за вторую половину 2013 го-
да, 9 млрд руб. составит двухпроцентный инвест-
доход за 2014 год и 20 млрд руб.— взносы и софи-
нансирование за 2013–2014 годы).

В любом случае в условиях закрытых внеш-
них рынков и дефицита инвестиционных ресур-

сов это очень значительный приток средств. В пен-
сионных фондах понимают, что у госструктур мо-
жет быть свое видение того, какие проекты могли 
бы быть поддержаны за счет этих средств, и гото-
вятся прислушиваться к неформальным рекомен-
дациям. «Очевидно, что регуляторы пытаются на-
править эти средства на фондовый рынок, и суще-
ственный объем накоплений может быть вложен, 
например, в инфраструктурные облигации»,— по-
лагает гендиректор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. В конце прошлого года 
источник 

”
Ъ“ в руководстве НПФ из топ-15 указы-

вал, что, если на уровне правительства будет реше-
но поддержать банковскую систему пенсионными 
инвестициями, «так и придется сделать» (см. 

”
Ъ“ от 

14 октября 2014 года). «С учетом того, что облига-
ции федерального займа продаются сейчас по хо-
рошей цене и с хорошей ставкой, этот инструмент 
тоже будет востребован»,— намечает еще одно по-
тенциальное направление пенсионных инвести-
ций господин Шпилев.

Остальным 63 НПФ, работающим с накоплени-
ями, осталось десять месяцев, чтобы вступить в си-
стему. В этом случае они смогут получить средст-
ва граждан, привлеченные в 2013–2014 годах, не 
раньше 2016 года, средства действующих клиен-
тов за вторую половину 2013 года можно успеть по-
лучить и в 2015-м.

деловые новости  — с8

У накоплений отходит заморозка
Пенсионные фонды готовятся правильно инвестировать полтриллиона

Американский производитель 
чемоданов Samsonite задумался 
о частичном выпуске продук-
ции в России. Кроме контракт-
ного производства компания 
может построить здесь собст-
венную фабрику, инвестиро-
вав до €10 млн.

О том, что Samsonite рассматри-
вает возможность локализации про-
изводства чемоданов в России, 

”
Ъ“ 

рассказал гендиректор дочернего 
ООО «Самсонайт» Вячеслав Шику-
лов, уточнив, что сейчас компания 
серьезно рассматривает «возмож-
ность производства части основ-
ной продукции внутри страны». По 
его словам, «Самсонайт» ищет парт-

неров, которые смогут изготовить 
продукцию Samsonite на заказ, а до 
конца года примет решение о стро-
ительстве собственной фабрики. «В 
зависимости от мощности завода 
инвестиции только в оборудование 
могут составить до €10 млн»,— рас-
сказывает господин Шикулов.

Пока на фабриках российских 
контрагентов у Samsonite произ-
водятся лишь перчатки и мелкая 
кожгалантерея: последние пять лет 
«Самсонайт» сотрудничает с торжок-
ской перчаточной фабрикой «Эд-
минс». Теперь же компания наме-
рена перенести в Россию производ-
ство части основной продукции — 
чемоданов, дорожных сумок и про-

чего багажа. На данный момент 40% 
этой продукции выпускают на заво-
дах в Бельгии и Венгрии, а 60% — в 
Китае, на Тайване и во Вьетнаме.

По предварительным оценкам, 
собственная фабрика сможет про-
изводить около 25% товаров, реали-
зуемых в России. В первую очередь 
чемоданы из легкого пластика, под-
черкивает глава российской «доч-
ки». Он не скрывает, что локализа-
ция производства нужна именно 
для снижения валютных рисков: в 
частности, объясняет он, этому бу-
дет способствовать хорошо разви-
тая в России нефтехимия: «Выпу-
скать в России, например, дорож-
ные сумки из кожи и ткани менее 

выгодно, потому что сырье все рав-
но придется ввозить».

• Сейчас у Samsonite в России 28 соб-
ственных магазинов и 14 франчай-
зинговых. По итогам 2014 года вы-
ручка компании превысила 1,5 мл-
рд руб., что примерно на 7% больше, 
чем в 2013 году, когда выручка со-
ставляла порядка 1,4 млрд руб.

• Выручка Samsonite International 
за первое полугодие 2014 года превы-
сила $1,1 млрд, что на 12,4% больше, 
чем годом ранее (выручка компании 
за первые шесть месяцев 2013 года 
— $983,65 млн), говорится в проме-
жуточном отчете компании.

деловые новости  — с10

Samsonite, вокзал, Россия
Американская сеть начнет производство на территории РФ
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Утилизация больше не заводит
Господдержка перестала стимулировать спрос на машины



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях роста неплатежеспо-
собности населения и нехватки 
ликвидности кризис недоверия 
затронул и сегмент малоквали-
фицированных инвесторов. 
На одной из крупнейших площа-
док взаимного кредитования 
гражданами друг друга (p2p-сис-
тема) — «Вдолг.ру» — кредиторы 
перестали выдавать заемщикам 
длинные займы, сконцентриро-
вавшись на ссудах максимум до 
одного месяца. Впрочем, корот-
кие займы, более дорогие и тя-
желые в обслуживании, только 
увеличивают риски кредиторов, 
что чревато разрушением и этой 
схемы относительно несложного 
получения заемных средств, 
 предупреждают эксперты.

О появлении новой разновидно-
сти займов до зарплаты компания 
«Вдолг.ру» сообщила в имейл-рассыл-
ке своим клиентам. Теперь площадка 
предлагает занять одним гражданам 
у других через свою технологическую 
платформу до 12 тыс. руб. сроком от 7 
до 30 дней. Ранее на ней предлага-
лись займы на большую сумму (до 
200 тыс. руб.) на гораздо более дли-
тельный срок (до 18 месяцев). Эта оп-
ция осталась и сейчас, но, как сооб-
щили 

”
Ъ“ во «Вдолг.ру», кредиторов 

на поступившие заявки на длинные 
ссуды просто не набирается. «Новый 
продукт появился по просьбе креди-
торов, которые в текущих экономиче-

ских условиях опасаются давать сред-
ства взаймы на долгий срок»,— пояс-
нил гендиректор «Вдолг.ру» Антон Та-
расов. Помимо коротких сроков но-
вые займы предполагают еще и суще-
ственно более высокую доходность 
— 0,7% в день (255% годовых), что до-
полнительно призвано покрывать 
риски кредиторов. Длинные займы 
на этой площадке выдавались под 
22–70% годовых.

Это новое свидетельство падения 
уровня доверия частных кредиторов 

к частным же заемщикам. Некоторое 
время назад «Вдолг.ру» для снижения 
кредитных рисков тех, кто готов 
одалживать свои средства, уменьши-
ла минимальную сумму займа с 
3 тыс. до 500 руб., раздробив таким 
образом один заем на несколько кре-
диторов. На какое-то время данная 
мера позволила сохранить уровень 
удобрения заявок (см. 

”
Ъ“ от 21 янва-

ря), однако сейчас на фоне ухудше-
ния общей ситуации с платежеспо-
собностью заемщиков предложение 
со стороны кредиторов снова резко 
снизилось. Так, по словам господина 

Тарасова, если ранее среди высокона-
дежных заемщиков (с низкими став-
ками) лимиты удовлетворялись на 
100%, то сейчас — примерно на 50%, а 
по новым клиентам, ранее не зани-
мавшим на «Вдолг.ру», уровень одо-
брения снизился с 50–60% до 30–40%. 
Заявки на короткие займы пока удов-
летворяются на 100%.

Пример «Вдолг.ру» не единствен-
ный. «Наши заемщики тоже пытались 
занимать на длительный срок — от 
полугода до года, однако сейчас они 

подстроились под предложение кре-
диторов, и в среднем сумма займа со-
ставляет 8 тыс. руб. на срок от двух до 
восьми недель»,— говорит гендирек-
тор платформы взаимного кредитова-
ния Fingoroo.ru Ольга Святченко. «В 
феврале 2014 года изначально уста-
новленный срок ожидания возврата 
займа был на уровне 50 дней, в 2015-м 
— чуть более 40 дней. В реальности за-
имодатель и заемщик договарива-
лись о сроке 20 и 19 дней соответст-
венно»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе WebMoney (имеет площадку p2p-
кредитования WebMoney Transfer).

Таким образом, в кризис свою кре-
дитную политику ужесточили не 
только банки и микрофинансовые ор-
ганизации (МФО), но даже граждане 
— далеко не самые квалифицирован-
ные инвесторы. И доступ граждан 
усложняется даже к самым неслож-
ным видам кредитования.

В отличие от МФО и банков, кото-
рые сами определяют сроки кредито-
вания исходя из свой модели и систе-
мы оценки рисков, p2p-системы вы-
нуждены подстраиваться под требо-
вания кредиторов, что делает их биз-
нес более уязвимым, говорит глав-
ный исполнительный директор МФО 
«Домашние деньги» Андрей Бахвалов. 
При этом, по его мнению, резкое со-
кращение сроков займов — по сути, 
выход в новый сегмент — может на-
нести существенный удар по бизнесу 
p2p-площадок. «Займы до зарплаты 
традиционно имеют более низкое ка-
чество: как правило, их берут те кли-
енты, которые не могут претендовать 
ни на кредиты, ни на более длинные 
займы, ставки по которым существен-
но ниже,— говорит эксперт.— В ре-
зультате инвесторы, привыкшие к 
определенному уровню риска, могут 
быть неприятно удивлены результа-
том своих инвестиций и разуверить-
ся в p2p-кредитовании, а без инвесто-
ров этот бизнес в принципе не может 
существовать».

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

Граждане испытали кризис доверия
Финансировать друг друга они готовы лишь на короткие сроки

Проект Мурманского транспорт-
ного узла (МТУ) может потерять 
частного инвестора. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, «Кузбассразрезуголь» 

(КРУ), который должен был стро-
ить в области угольный терми-
нал «Лавна» мощностью 18 млн 
тонн, может отказаться от проек-
та. Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

руководство региона и Минтранс 
пытаются найти замену из гос-
компаний, и наиболее вероят-
ным кандидатом называют Го-
сударственную транспортную 
 лизинговую компанию (ГТЛК). 
Но, по данным 

”
Ъ“, проект уже 

подорожал более чем вдвое, и, 
по мнению экспертов, при теку-
щей конъюнктуре его нельзя 
считать привлекательным.

О том, что КРУ (входит в УГМК, 
контролируемую Искандаром Мах-
мудовым и Андреем Бокаревым с 
партнерами) может выйти из проекта 
«Лавна», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, знакомых с ситуацией. 
По словам одного из них, КРУ счел, 
что в текущих экономических усло-
виях строить угольный терминал нет 
смысла: из-за девальвации рубля сто-
имость проекта подорожала до 40–
50 млрд руб., а наличие грузовой ба-
зы вызывает сомнение. Он отмечает, 
что Андрей Бокарев в 2014 году на-
правил письмо Владимиру Путину с 
предложением отказаться от Мурман-
ска в пользу Тамани, но реакции не 
последовало. «Угольщики заявили, 
что в долгосрочной перспективе счи-
тают невыгодным строительство тер-
минала, но нужно пересматривать 
весь проект узла, что считается неце-
лесообразным»,— говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, сейчас 

еще определяется, нужно ли поды-
скивать новых инвесторов либо ме-
нять концепцию.

• Угольный терминал «Лавна» — 
 ключевой проект МТУ, его мощность 
должна составить 18 млн тонн, 
 стоимость в 2014 году оценивалась 
в 17,6 млрд руб. В 2012 году компания 
КРУ и «Сибирского делового союза» 
(СДС) ООО «Морской торговый порт 
Лавна» заключила инвестсоглашение 
с Минтрансом и областью, но в 2013 
году СДС вышел из проекта. КРУ дого-
ворился, что государство профинан-
сирует железную дорогу Выходной—
Лавна пропускной способностью 
28 млн тонн, углубление акватории 
и строительство базы портового 
флота. Общий объем бюджетных 
средств оценивался в 60 млрд руб., 
«Стройгазконсалтинг» в 2014 году 
 выиграл госконтракт на дорогу 
 стоимостью 41,5 млрд руб.
По словам источника 

”
Ъ“, в январе 

губернатор области Марина Ковтун 

на встрече с замминистра транспорта 
Виктором Олерским обсуждала воз-
можность замены КРУ «кем-то дру-
гим». Среди частных компаний жела-
ющих нет, говорит собеседник 

”
Ъ“ но 

в министерстве считают проект важ-
ным и намерены привлечь в качестве 
инвестора одну из госструктур. Три 
источника 

”
Ъ“ говорят, что наиболее 

вероятным кандидатом является 
ГТЛК. Сейчас ведутся переговоры, ре-
шений пока нет, уточнил один из них. 
Он отметил, что компания уже строит 
за свой счет транспортно-логистиче-
ский комплекс «Южноуральский» в 
Челябинской области за 6,8 млрд руб. 
Он рассчитан на 2,5 млн тонн грузов 
из России в Китай через Казахстан, 
ввод намечен на 2015 год. Вчера в 
УГМК и ГТЛК на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Минтрансе и администрации 
Мурманской области не стали ком-
ментировать тему.

В апреле 2014 года реализация все-
го проекта МТУ уже была под угрозой: 
вице-премьер Аркадий Дворкович 
поручил сократить госфинансирова-
ние узла на 31,5 млрд руб., а средства 
направить на развитие портов Азово-
Черноморского бассейна. Отстоять 
проект удалось благодаря стараниям 
«Роснефти», которая планировала по-
лучить контрольный пакет в управля-
ющей компании МТУ. Тогда глава 
«Роснефти» Игорь Сечин обосновы-
вал заинтересованность в проекте 
тем, что госкомпания создает в Коль-
ском заливе инфраструктуру для 
шельфовых проектов в Арктике 
(см. 

”
Ъ“ от 25 апреля 2014 года). КРУ в 

итоге заключил допсоглашение с об-
ластью и «Ространсмодернизацией», 
еще раз указав условия строительства 
терминала.

По словам Николая Сосновского 
из UBS, проект угольного терминала в 
Мурманске сейчас не выглядит при-
влекательным. Во-первых, цены на 
уголь находятся на минимумах, и, 
если бы не девальвация рубля, мар-
жа, особенно по энергетическому 
углю, как у того же КРУ, была бы ми-
нимальной, что сказывалось бы на 
перспективах загрузки новых мощ-
ностей (сами угольщики оценивают 
длительность эффекта от девальва-
ции в 1–1,5 года; см. 

”
Ъ“ от 16 февра-

ля). Во-вторых, большие объемы угля 
из Мурманска традиционно отправ-
ляются в Европу, но в условиях поли-
тической напряженности и усилий 
ЕС по снижению зависимости от Рос-
сии делать ставку на это направление 
рискованно. И в-третьих, отмечает 
аналитик, бизнесмены могли бы 
рискнуть при наличии дешевых кре-
дитов, но сейчас их нет.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло

ГТЛК вольется в Лавну
Госкомпания может построить порт  
вместо «Кузбассразрезугля»

Как стало известно 
”
Ъ“, Красно-

ярский край, готовящийся к от-
бору инвесторов для аэропорта 
Емельяново, выставит весьма 
жесткие условия конкурса. Толь-
ко за участие в конкурсе придет-
ся внести задаток в 1 млрд руб., 
который будет возвращен побе-
дителю лишь после оплаты сдел-
ки и допэмиссии акций в пользу 
инвестора. При этом любые на-
рушения сроков или условий 
 соглашения грозят инвестору 
 односторонним расторжением 
соглашения со штрафом не ме-
нее 1 млрд руб. Но об интересе 
к Емельяново уже заявили все 
крупные отраслевые игроки.

”
Ъ“ стали известны подробности 

условий конкурса на покупку 51% ак-
ций компании «Эра Групп» (управляет 
аэропортом Красноярска Емельяно-
во), о котором в ближайшее время дол-
жен объявить Красноярский край. В 
феврале министр транспорта региона 
Сергей Еремин заявил, что «единст-
венным критерием станет предло-
женная инвестором стоимость» акти-
ва. Выставляемый на конкурс пакет 
оценивается в 2 млрд руб.

• Аэропорт Емельяново — крупней-
ший в Центральной и Восточной 

 Сибири, в нем работают 30 россий-
ских и зарубежных авиакомпаний, 
 летающих по 75 направлениям, 
есть грузовой терминал. Пассажиро-
поток в 2014 году — 2 млн человек. 
Принадлежит компании «ЭРА Групп» 
правительства края. В 2013 году 
 выручка — 1,3 млрд руб., чистая 
 прибыль — 30 млн руб.
Организатором отбора выступит 

госпредприятие края «Центр транс-
портной логистики». В условиях кон-
курсной документации, с которыми 
ознакомился 

”
Ъ“, говорится, что для 

участия в отборе инвестор должен 
предоставить задаток в 1 млрд руб., эту 
сумму победителю вернут после пол-
ной оплаты сделки и принятии реше-
ния о допэмиссии акций «ЭРА Групп» 
для финансирования проекта. В доку-
менте также отмечено, что при срыве 
сроков строительства или нарушении 
его условий организатор может рас-
торгнуть соглашение с инвестором в 
судебном порядке или в односторон-
нем порядке отказаться от исполне-
ния инвестсоглашения. В качестве 
компенсации инвестору придется 
продать акции аэропорта по цене 
сделки, уменьшенной на 1 млрд руб.

Власти края уже пытались при-
влечь к развитию Емельяново частно-

го инвестора. В 2013 году «Аэропорты 
регионов» (структура группы «Ренова» 
Виктора Вексельберга) и управляю-
щая компания «Интерпорт» (дочерняя 
структура ХК «Интеррос», владеет гру-
зовым терминалом) подписали согла-
шение о совместном развитии аэро-
порта. «Ренова» намеревалась вложить 
около 2 млрд руб., ее доля в проекте 
должна была составить 74,9%, Красно-
ярского края — 25,1%. Предполага-
лось, что край передаст в уставный ка-
питал 1 млрд руб. в виде действующе-
го пассажирского терминала. Но депу-
таты красноярского заксобрания со-
чли, что край лишится контроля над 
«стратегическим для региона объек-
том», и было решено провести отбор 
инвесторов.

Победитель конкурса должен будет 
построить терминал площадью 
40 тыс. кв. м и пропускной способно-
стью более 3 млн человек в год, прове-
сти реконструкцию дорог, парковки, 
служебных зданий. Новый терминал 
должен начать работу не позднее 2016 
года. Совокупный объем инвестиций 
в Емельяново в апреле 2014 года в крае 
оценивали в 16–17 млрд руб. 

В «Новапорте» Романа Троценко и 
«Аэропортах регионов» не стали ком-
ментировать условия конкурса, но 

подтвердили свой интерес к отбору. В 
«Базэл Аэро», говоря об условиях, под-
черкнули, что размер ответственно-
сти за участие в конкурсе «должен 
быть разумным». Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли добавляет, что на конкурсе инвес-
торов для аэропорта Владивостока за-
лог вообще не предусматривался или 
был минимальным, для аэропорта 
Перми он составлял 300 млн руб. При 
этом, говорит собеседник 

”
Ъ“, макси-

мальное предложение за аэропорт 
Перми с пассажиропотоком 1,3 млн 
человек составило 1,5 млрд руб., а за 
Емельяново, обслуживающее 2 млн 
человек, предлагается начинать торг с 
2 млрд руб., что он считает «почти не-
выполнимым» в нынешних рыноч-
ных условиях.

В «Базэл Аэро» заметили, что орга-
низаторам следует еще до отбора 
предусмотреть право инвестора на 
обоснованный отказ от проекта или 
внесение изменений не в ущерб стро-
ительству. Глава аналитической служ-
бы «Авиапорт» Олег Пантелеев счита-
ет, что, выдвигая жесткие условия по 
срокам, край лишает инвестора воз-
можности отложить стройку до луч-
ших времен.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Дорогой билет в Емельяново
Инвесторам ставят жесткие условия

”
Ъ“ стали известны итоги ком-

плексной проверки АЛРОСА, от-
чет о которой сегодня рассмотрит 
коллегия Счетной палаты. Про-
верка, в ходе которой были изуче-
ны крупнейшие сделки алмазодо-
бывающей компании и ее дочер-
них структур в 2008–2014 годах, 
выявила неэффективность ряда 
решений в сфере долговой поли-
тики и управления непрофиль-
ными активами. Фактически 
речь идет об аудите управленче-
ских решений команды экс-пре-
зидента АЛРОСА Федора Андрее-
ва, но эксперты подчеркивают, 
что большинство непрофильных 
сделок провела еще предыдущая 
команда управленцев.

О том, что Счетная палата (СП) за-
вершила комплексную проверку АЛ-
РОСА, 

”
Ъ“ рассказали два источника, 

знакомые с ситуацией. По словам од-
ного из них, длившаяся четыре меся-
ца проверка затрагивала всю финан-
сово-хозяйственную деятельность 
группы в 2008–2014 годах, она завер-
шилась 30 января, месяц стороны го-
товили протокол разногласий. Отчет 
выносится на ближайшее заседание 
коллегии. В пресс-службе СП 

”
Ъ“ сооб-

щили, что рассмотрение отчета зна-
чится в повестке дня сегодняшней 
коллегии. В АЛРОСА от комментариев 
отказались.

Проверку АЛРОСА санкциониро-
вал президент Владимир Путин, а 
инициировал курирующий отрасль 
вице-премьер Юрий Трутнев. Прош-
лым летом он направил президенту 
письмо с мотивацией своего нежела-
ния подписывать директиву о пере-
назначении главы АЛРОСА. Чинов-
ник, в частности, усомнился в эффек-
тивности Федора Андреева как руко-
водителя компании и предложил про-
верить целесообразность ряд круп-
ных сделок, в том числе проведенного 
в 2013 году IPO. «Фактически речь идет 
об аудите управленческих решений 
команды Андреева, который возгла-
вил АЛРОСА в 2009 году и покинул 
свой пост прошлой осенью по меди-
цинским соображениям (в январе он 
скончался.— 

”
Ъ“)»,— уверен один из 

собеседников 
”
Ъ“.

Формальных претензий к IPO АЛ-
РОСА у аудиторов нет, утверждают со-
беседники 

”
Ъ“, знакомые с актом про-

верки. «Мероприятия по подготовке и 
проведению приватизации выполне-
ны полностью, но есть претензии в ча-
сти реализации программы повыше-
ния инвестиционной привлекатель-
ности АЛРОСА. В основном речь идет 
о неэффективности ряда долгосроч-
ных финансовых вложений»,— гово-
рит один из них. В 2008–2014 годах 
АЛРОСА продала 19 непрофильных 
предприятий, выручив 1,3 млрд руб., 

но ряд из них был продан по цене ни-
же рыночной, считают в СП.

Так, ЗАО «Гостиницы АЛРОСА» (че-
тыре гостиницы уровня «четыре зве-
зды» в Москве, Санкт-Петербурге, Ар-
хангельске и Анапе на 30 тыс. номеров, 
а также прогулочный теплоход в Якутс-
ке) были проданы в 2013 году. На откры-
тых торгах актив приобрело ООО 
«Норд» за 351,1 млн руб., что всего на 
125,5 млн руб. превышает вложения 
АЛРОСА в его развитие. Сделка по про-
даже 92% акций ОАО «Северная горно-
геологическая компания 

”
Терра“» была 

закрыта в 2012 году. Ее сумма составила 
16,6 млн руб., что на 15,6 млн руб. мень-
ше объема вложений АЛРОСА в устав-
ный капитал «Терры». Дивидендов от 
участия в обеих компаниях не было.

Еще одна претензия к АЛРОСА — 
неэффективная долговая политика. 
Как установила проверка, уровень кре-
дитной нагрузки компании на 31 дека-
бря 2014 года достиг максимального 
значения с 2008 года (коэффициент 0,8 
при критическом значении 1), в основ-
ном в связи с девальвацией рубля — 
90% портфеля за 2008–2014 годы долла-
ровые кредиты. Именно из-за перео-
ценки долгового портфеля по итогам 
2014 года по МСФО АЛРОСА может по-
лучить чистый убыток в размере 
12,55 млрд руб. при выручке 204,7 мл-
рд руб.(см. 

”
Ъ“ от 18 февраля). На дина-

мику чистого долга также повлияла 

сделка по обратному выкупу газовых 
активов («Геотрансгаз» и Уренгойская 
газовая компания).

Сергей Горяинов из Rough & Poli-
shed считает, что долговую политику 
АЛРОСА следует рассматривать в кон-
тексте ее экономических показателей. 
За пять лет работы Федора Андреева 
добыча алмазов выросла на 12%, вы-
ручка — более чем вдвое, прибыль — в 
9 раз, налоговые отчисления — почти 
вдвое, а выплаты дивидендов — более 
чем в 40 раз. При этом показатель «об-
щий долг/EBITDA» снизился более чем 
в 2,5 раза, что «свидетельствует о повы-
шении финансовой устойчивости АЛ-
РОСА». При этом большинство непро-
фильных приобретений, подчеркива-
ет эксперт, сделано ранее 2009 года. 
«Андрееву досталась компания, обре-
мененная затратными проектами, не 
связанными с алмазодобычей,— пояс-
няет он.— СП права, когда указывает 
на неверные инвестиционные реше-
ния, но справедливости ради стоит от-
метить, кто их принимал». Так, газо-
вые активы покупал экс-президент АЛ-
РОСА Александр Ничипорук. В кризис 
2008 года одной из мер господдержки 
АЛРОСА стало их приобретение груп-
пой ВТБ с обязательством обратного 
выкупа — соглашение об этом подпи-
сал Сергей Выборнов, сменивший го-
сподина Ничипорука.

Елена Киселева

Счетная палата переберет алмазы
Завершена проверка АЛРОСА

30 дней составляет срок,  
на который граждане теперь готовы  
одалживать деньги друг другу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Все НПФ, которые акционирова-
лись или находятся в процессе акцио-
нирования (на данный момент таких 
64 фонда.— 

”
Ъ“), попадут в систему, 

разве что единицы не пройдут про-
верки ЦБ»,— считает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
Фонды, которые не войдут до конца 
года в систему, лишатся лицензии, а 
средства накоплений их клиентов бу-
дут переданы в ПФР либо в случае со-
здания механизма санации (см. 

”
Ъ“ от 

19 февраля) — более крупным фон-
дам. В Банке России уверяют: все НПФ 
имеют шансы вступить в систему га-
рантирования.

Некоторые владельцы фондов, ко-
торые понимают, что проверок ЦБ все 
же не пройдут, попытаются успеть за-
работать, продав НПФ, считают экс-
перты. «Для них выйти из бизнеса бу-
дет проще и дешевле, чем приводить 
портфель фонда в соответствие с тре-
бованиями регулятора»,— считает 
Сергей Околеснов. Существует и риск 
вывода последних активов из фон-
дов, чье финансовое положение не 
позволяет рассчитывать на продолже-

ние бизнеса. «Банк России ведет рабо-
ту с фондами, которые пока не пода-
вали заявки в систему гарантирова-
ния или даже не акционировались. 
Институт специализированного де-
позитария позволяет мониторить их 
портфель, что значительно снижает 
риски вывода средств»,— заявили по 
этому поводу в ЦБ.

Мария Яковлева

У накоплений  
отходит заморозка
с7

п р а в и л а  и г р ы
М и н т р у д  н а ч а л  р а б о т у  
н а д  с о К р а щ е н и е М  п е н с и й

Минтруд приступил к разработке законопроекта об ограничении пенсий работающим 
пенсионерам. Уведомление о разработке документа размещено на едином портале 
раскрытия проектов правовых актов. Минтруд ожидает, что ограничения вступят в силу 
1 января 2016 года. На прошлой неделе глава министерства Максим Топилин сообщал, 
что правительство с 2016–2017 года может ограничить выплату пенсий работающим 
пенсионерам, чей средний годовой доход составляет 1 млн руб. (около 83 тыс. руб. 
в месяц). Господин Топилин заверил, что это предложение уже согласовано с Мин
фином, Минэкономики, его также поддержали обе палаты парламента. ТАСС

циТаТа

Те фонды, которые были  
допущены к участию в системе 
гарантирования накоплений, 
свою часть денег должны  
получить. Я так понимаю,  
что это в районе четырех пятых 
тех средств, которые должны 
прийти
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 26 февраля



Коммерсантъ   l   Пятница 27 февраля 2015 №34   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Принадлежащая «Башнефти» 
Объединенная нефтехимиче
ская компания (ОНК) лиши
лась партнера по СП по произ
водству терефталевой кислоты 
и полиэтилентерефталата — 
мексиканской Alpek. Эта ком
пания воспользовалась сме
ной акционера «Башнефти» 
— в прошлом году АФК «Сис
тема» вынуждена была отдать 
нефтекомпанию государст
ву — как поводом для выхода 
СП. Но проект и до этого вы
глядел проблемным: его сто
имость в процессе FEED выро
сла, а спрос на продукцию СП 
в России уже удовлетворен.

Мексиканская Alpek вчера со-
общила, что решила выйти из СП 
с ОНК по производству терефта-
левой кислоты (ТФК) и полиэти-
лентерефталата (ПЭТФ) в Уфе. «По-
сле всесторонней оценки мы ре-
шили, что в интересах наших ак-
ционеров не продолжать этот про-
ект, и использовали наше право 
на выход, установленное соглаше-
нием о создании СП»,— заявили в 
Alpek, которая владела в проекте 
49%. Компания отразила убыток от 
этого в $9 млн, говорится в ее отче-
те, хотя часть средств она получила 
за счет продажи технологии произ-
водства ПЭТФ.

Как говорят источники 
”
Ъ“, близ-

кие к проекту, Alpek воспользова-

лась закрепленным в соглашении 
правом выйти из СП в случае сме-
ны акционеров. ОНК создавалась в 
2011 году на базе входящего в «Баш-
нефть» «Уфаоргсинтеза». Тогда «Баш-
нефть» контролировала АФК «Си-
стема», до декабря 2012 года у нее 
в ОНК был партнер Яков Голдов-
ский, владевший 25%. ОНК создала 
СП с Alpek в 2013 году, планирова-

лось строительство мощностей на 
600 тыс. тонн ТФК и 600 тыс. тонн 
ПЭТФ в год, инвестиции оценива-
лись в $700 млн. Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“, при подготовке FEED 

стоимость проекта «оказалась даже 
больше».

За развитие нефтехимического 
направления выступал основной 
акционер АФК «Система» Владимир 
Евтушенков, профессиональный 
химик. Но в прошлом году АФК по-
теряла «Башнефть», которая по иску 
Генпрокуратуры перешла в собст-
венность государства. «Система» не 
стала закрывать сделку по переводу 
ОНК в свою прямую собственность 
и оставила ее в «Башнефти». «Про-

ект слишком подорожал, кроме то-
го, самой 

”
Башнефти“ отдельный 

нефтехимический бизнес не ну-
жен, он должен быть просто частью 
производственной цепочки»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“. Сама ОНК сей-

час фактически не существует: боль-
шая часть сотрудников уволена, а 
остальные переведены в департа-
мент нефтехимии «Башнефти».

Помимо этого, меняется рынок 
ПЭТФ, и проект ОНК и Alpek уже не-
выгодный, говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. По данным АРПЭТ, с 2013 

по 2014 год производство ПЭТФ в 
России выросло с 425 тыс. тонн до 
432 тыс. тонн, а импорт остался на 
прежнем уровне. То есть российско-
му рынку еще 600 тыс. ПЭТФ просто 
не нужны, так как уже заметна его 
стагнация и потребление расти не 
будет, говорит Андрей Костин из 
Rupec. При этом с учетом деваль-
вации растет стоимость сырья для 
ТФК (часть его импортируется), от-
мечает эксперт, поэтому СП вряд ли 
могло бы быть рентабельным.

Кирилл Мельников

Мексиканцы покидают Россию
«Башнефть» теряет партнера по СП

«Роснефть» не может закрыть 
ни одну из крупных сделок, ко
торые готовились в 2013–2014 
годах. Вчера Seadrill, владелец 
North Atlantic Drilling, собирав
шаяся подписать с «Роснефтью» 
буровой контракт и продать 30% 
дочерней компании, официаль
но назвала закрытие сделки ма
ловероятным. Главным препят
ствием для сделок «Роснефти», 
считают источники 

”
Ъ“, оста

ются секторальные санкции 
и сложности с привлечением 
средств.

Норвежская буровая компания 
Seadrill в отчете назвала маловеро-
ятным закрытие сделки по прода-
же акций подконтрольной ей North 
Atlantic Drilling Limited (NADL) 
«Роснефти» на прежних условиях 
и в согласованные сроки. Seadrill 
также предупредила о рисках с 
реализацией запланированных 
NADL буровых работ по контракту 
с «Роснефтью» на $4,25 млрд. Речь 
идет о подписанном в июле 2014 го-
да соглашении о привлечении ше-
сти морских буровых установок до 
2022 года для реализации шельфо-
вых проектов «Роснефти». Также 
предполагалось, что NADL купит 
около 150 наземных буровых с од-
новременным заключением пяти-
летнего контракта с «Роснефтью» на 
их использование. В обмен госком-
пания получит около 30% акций 
NADL по $9,25 за акцию, а в даль-
нейшем может увеличить пакет.

В NADL и «Роснефти» уверяют, 
что продолжают искать вариан-
ты дальнейшего сотрудничества 
и выполнения соглашений. В рос-
сийской компании отметили, что 
«Роснефть» и NADL еще не заверши-
ли процедуру получения корпора-

тивных одобрений и разрешений 
регуляторов. Основным препятст-
вием для сделки являются введен-
ные против России и «Роснефти» 
секторальные санкции со стороны 
ЕС и США, коснувшиеся шельфо-
вых и сланцевых проектов. В ноя-
бре 2014 года NADL просила США 
сделать исключение для сделки с 
«Роснефтью», а до этого стороны пе-
ренесли сроки завершения покуп-
ки акций с конца 2014 года на май 

2015 года. Официального решения 
США нет, но источники 

”
Ъ“ на рын-

ке считают, что сделка вряд ли со-
стоится. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

полагает, что острой необходимо-
сти в буровых контрактах и активах 
у «Роснефти» уже нет: ее шельфовые 
проекты в Арктике фактически за-
морожены. Глава Small Letters Ви-
талий Крюков отмечает, что на фо-
не санкций проблемы со сделками 
ожидаемы, но добавляет, что, даже 

если бы у «Роснефти» был доступ к 
буровым активам, при упавших це-
нах на нефть она не смогла бы пол-
ноценно вести разработку шельфа.

Покупка NADL — не единст-
венная приостановленная сдел-
ка «Роснефти». Госкомпания рас-
считывала до конца 2014 года со-
здать СП с Alltech Дмитрия Босова 
для строительства СПГ-завода «Пе-
чора СПГ» мощностью 4–8 млн т, 
инвестиции предварительно оце-
нивались в $5,5–12,5 млрд, сдел-
ка не закрыта. Не завершена и по-
купка 100% акций Новокуйбышев-
ской нефтехимической компании 
(САНОРС): сделка стоимостью око-
ло $1 млрд перенесена с конца 2014 
года на конец марта текущего года. 
По официальной версии, это связа-
но с ее согласованием с антимоно-
польными ведомствами зарубеж-
ных стран. Но, как уверяют источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, у 

«Роснефти» просто нет денег на ин-
вестиции и покупку активов на фо-
не удорожания кредитов, сложно-
стей с обслуживанием долга и до-
ступом к заемным средствам.

Единственной сделкой, от ко-
торой официально отказалась 
«Роснефть», является покупка неф-
тетрейдерского подразделения 
Morgan Stanley, обязывающий до-
говор компании подписали еще в 
декабре 2013 года. В июле 2014 го-
да «Роснефть» представила сдел-
ку на рассмотрение в Комитет по 
иностранным инвестициям США, 
4 сентября ее одобрила Евроко-
миссия, но сделку за год не закры-
ли, и в нынешнем феврале Morgan 
Stanley повторно выставила актив 
на продажу.

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

Буровые уплывают от «Роснефти»
Сделка по North Atlantic Drilling срывается

ЦИТАТА

Сейчас, когда некоторые наши 
иностранные партнеры в услови-
ях санкций, вопреки собственной 
выгоде, покидают российские 
проекты, нам приходится решать 
сразу две задачи: искать новых 
партнеров для разработки место-
рождений и замещать технологии
— Александр Новак,
министр энергетики РФ, в интервью ”Ъ“, 
22 декабря 2014 года

«Интер РАО» может вдвое 
 уменьшить количество своих 
сбытовых компаний путем их 
укрупнения, рассчитывая в ре
зультате повысить прибыль
ность этого бизнеса. В качестве 
одного из центров консолида
ции рассматривается «Мосэ
нергосбыт». Но в большинстве 
сбытов есть миноритарии, ко
торые могут осложнить реор
ганизацию.

Вчера на телеконференции по 
итогам года член правления «Ин-
тер РАО» Ильнар Мирсияпов со-
общил, что компания изучает воз-
можность объединения ряда своих 
энергосбытов. Речь об укрупнении 
трех-четырех компаний, уточнил 
он. Одним из центров консолида-
ции называется крупнейший в Рос-
сии «Мосэнергосбыт», от которого 
«не так далек Орловский регион». 
Совет директоров компании может 
рассмотреть вопрос в марте-апреле.

Как пройдет консолидация, еще 
не решено, вопрос не выносился 
ни на правление, ни на совет ди-
ректоров. Но экономический эф-
фект от объединения в компании 
оценивают в «минимум сотни мил-
лионов рублей». Точные расче-
ты планируется вынести на совет 
директоров «Интер РАО» в мае. В 
«Мосэнергосбыте» «Интер РАО» в 
этом году уже приступило к изме-
нению организационной формы с 

открытой на закрытую с одновре-
менным делистингом акций с Мо-
сковской биржи.

Кроме «Мосэнергосбыта» в «Ин-
тер РАО» входит еще шесть сбытов 
со статусом гарантирующих постав-
щиков в 11 регионах. В 2014 году 
они принесли холдингу 450 млрд 
руб. выручки. В Петербургской сбы-
товой компании, «Алтайэнергосбы-
те» и «Интер РАО — Орловском энер-
госбыте» у холдинга 100%, в осталь-
ных компаниях есть миноритарии. 
Глава отдела корпоративного права 
Sameta Ольга Сницерова отмечает, 
что перед «Интер РАО» может встать 
проблема согласования консолида-
ции с ними: при голосовании на со-
брании акционеров сбыта холдин-
гу потребуется поддержка 75% голо-
сов присутствующих акционеров. 
Крупнейший миноритарий «Мосэ-
нергосбыта» — ЗАО «Лидер» (18,44% 
акций), близкое к банку «Россия» (в 
УК «Лидер» на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли). В «Томскэнергосбыте» 27,55% 
на конец 2014 года принадлежало 
совладельцу многих энергосбытов 
и кинопродюсеру Назиру Тляшеву, 
а 28,54% — ЗАО «Республиканская 
интернет-биржа» (связаться с ни-
ми не удалось). В «Саратовэнерго» 
почти 12% владеет ООО «Сбытовой 
холдинг», входящий в Волжскую 
ТГК (там отказались от коммента-
риев), столько же принадлежит 
ОАО «Самараэнерго» (по неофици-

альной информации, связана с Вла-
димиром Аветисяном). Совладель-
цами Тамбовской энергосбытовой 
компании остаются фонды «Смарт 
Кэпитал» (7,86% на конце 2014 года) 
и IC Vostok Capital (17,2%).

По словам господина Мирсияпо-
ва, укрупнение позволит сократить 
условно-постоянные затраты сбы-
тов: многие операции в компани-
ях «давно типизированы», за счет 
слияния отдельных обществ мож-
но экономить. Холдинг уже перево-
дит сбыты на общую биллинговую 
платформу, объединяет колл-цент-
ры и программы напоминания або-
нентам о задолженности. Универ-
сальные операции позволяют эко-
номить затраты на совет директо-
ров, отдельные офисы, бухгалте-
рию, что важно на фоне низкой 
маржинальности сбытового биз-
неса (1,5–2,5%,) пояснил топ-менед-
жер. Объединение позволяет опти-
мизировать управление и мобиль-
нее распоряжаться ликвидностью, 
подтверждает глава НП гарантиру-
ющих поставщиков и энергосбы-
товых компаний Наталья Невмер-
жицкая. Но, добавляет Наталья По-
рохова из ЦЭП Газпромбанка, опре-
деляющим фактором для маржи-
нальности остается не управленче-
ская структура, а платежная дисци-
плина в регионе его работы.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

«Интер РАО»  
взялось за сбыты по-крупному
Чтобы удержать прибыльность

В то же время по техсоглашению 
к контракту пункты сдачи газа опре-
деляются по соглашению сторон (а 
не по требованию покупателя), а ак-
ты сдачи-приемки на ГИС Прохоров-
ка и Платово сейчас подписывают 
сотрудники «Донбасстрансгаза» (фи-
лиал «Укртрансгаза»). Таким обра-
зом, аргументы «Нафтогаза» не вы-
глядели юридически бесспорными.

Но теперь «Газпром» фактически 
соглашается на то, чтобы «Нафтогаз» 
не платил за снабжение самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР. По дан-
ным источника 

”
Ъ“ в отрасли, моно-

полия по-прежнему считает, что по-
ставки Донбассу идут в рамках кон-
тракта с «Нафтогазом», но этот объ-
ем не будет учитываться в предо-
плате и станет «спорным». Скорее 
всего, единственным способом для 
«Газпрома» получить деньги за газ 
будет арбитраж. Исходя из заявлен-
ного монополией суточного объе-
ма поставок на юго-восток Украи-
ны в 12 млн кубометров, стоимость 
газа для ДНР и ЛНР к началу апреля 
(завершение отопительного сезона) 
может составить $158 млн. Но пока 

поставки шли в меньших объемах 
— по расчетам 

”
Ъ“, около 6 млн ку-

бометров в сутки.
В «Нафтогазе» вчера отказались 

комментировать новые предложе-
ния «Газпрома». Руководство укра-
инской компании лишь поддержа-
ло предложение Еврокомиссии о 
проведении трехсторонних газо-
вых переговоров в Брюсселе 2 мар-
та. Россия до сих пор официально 
не подтвердила участия в перего-
ворах, хотя Еврокомиссия вечером 
официально сообщила, что прибу-
дут как минимум министры энерге-
тики обеих стран.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что «Газпром» не хочет дово-
дить ситуацию до остановки поста-
вок на Украину — без российско-
го газа Киеву пришлось бы отклю-
чать потребителей или забирать 
газ из транзитной трубы. «Они за-
няли такую позицию: прекращай-
те поставки в Донбасс, или мы не 
внесем предоплату,— а нам нужно 
какой-то выход найти»,— поясня-
ет он. Если Киев внесет предопла-
ту, «Газпром» сможет продолжать 
снабжение Донбасса якобы в рам-
ках контракта с Украиной как ми-

нимум до конца марта, когда исте-
чет действие «зимнего пакета».

На смягчение позиции моно-
полии могло повлиять и нежела-
ние России в целом расширять кон-
фликт с Украиной на фоне вчераш-
него объявления Киева о начале от-
вода тяжелых вооружений от линии 
соприкосновения в Донбассе. «Рос-
сийское руководство осознает, что, 
если бы оно продолжало настаивать 
на том, что Киев должен платить за 
ополченцев, это повлекло бы за со-
бой неразрешимый конфликт, по-
сыпались бы все договоренности 
с европейцами»,— полагает глава 
Совета по внешней и оборонной 
политике Федор Лукьянов. По его 
мнению, эта история уже принесла 
Москве косвенную политическую 
пользу, поскольку вновь заставила 
Киев признать, что он не контроли-
рует юго-восток страны. Господин 
Лукьянов отмечает, что в случае ДНР 
и ЛНР выбран сценарий заморожен-
ного конфликта и воспроизводится 
та же схема, что с Приднестровьем: 
российский газ туда поставляется, 
по сути, бесплатно, а долг юридиче-
ски записывается на Молдавию.

Юрий Барсуков

Отвод тяжелых возражений

 628 тысяч тонн 
составило потребление ПЭТФ в России 
в 2014 году 
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деловые новости

Минкульт отчитался по итогам 
прошлогодних проверок четы
рех импортеров электроники на 
предмет уплаты авторского сбо
ра в Российский союз правоо
бладателей Никиты Михалкова. 
Неплательщиками оказались 
три компании, две из них — 
 российские представительст
ва Panasonic и HP — нарушения 
пока не устранили.

В минувшем году Минкульт про-
верил, как российские представи-
тельства компаний HP, Panasonic, 
Lenovo и Toshiba соблюдают зако-
ны об авторском праве и смежных 
правах. Нарушения выявлены в 
Panasonic, Toshiba и HP — они им-
портировали в Россию оборудова-
ние без выплат авторских отчисле-
ний в Российский союз правообла-
дателей (РСП), говорится в доку-
ментах министерства. А представи-
тельство HP было оштрафовано на 
5 тыс. руб. за непредоставление чи-
новникам информации. Минкульт 
отметил, что Toshiba в итоге испол-
нила предписание, а Panasonic 
оспаривает его в суде. Объем задол-
женности перед правообладателя-
ми в министерстве не раскрывают, 
отметив, что проверки юрлиц бы-
ли запланированы.

В октябре 2010 года РСП, прези-
дентом которого является киноре-
жиссер Никита Михалков, получил 
право собирать отчисления с им-
портеров и российских производи-
телей чистых носителей и техники 
с функцией аудиозаписи (в том чи-
сле, например, мобильных телефо-
нов, компьютеров, MP3-плееров). 
Правительство определило ставку 
вознаграждения на уровне 1% от 
стоимости товара. По итогам 2013 
года общая сумма вознаграждений, 
собранных РСП, составляла 3,4 мл-

рд руб., хотя еще в 2012 году лишь 
немногим превышала 1,1 млрд руб.

Против данного сбора выступили 
ряд зарубежных вендоров. С начала 
2013 года длится судебная тяжба 
между ООО «Панасоник Рус» и РСП. 
Организация пытается истребовать с 
вендора выплаты в размере 234 млн 
руб. На этом фоне Никита Михалков 
в феврале 2013 года жаловался на 
вендора в прокуратуру, а за Panasonic 

вступалось посольство Японии в РФ. 
Директор департамента по работе с 
плательщиками РСП Сергей Филип-
пов отметил, что Panasonic пока не 
платила РСП. В Panasonic коммента-
рий не предоставили. Другая япон-
ская компания Toshiba, по слова го-
сподина Филиппова, заключила с 
РСП договор и уже погасила задол-
женность. «Решение о выплате воз-
награждения за ввоз продукции для 
воспроизведения фонограмм и ауди-
овизуальных произведений было 
принято в рамках глобальной поли-
тики реструктуризации бизнеса»,— 
пояснил 

”
Ъ“ представитель Toshiba. 

А HP, которая также после проверки 

Минкульта заключила договор с РСП, 
«по-прежнему имеет задолженность 
с октября 2010 по ноябрь 2011 года», 
сказал Сергей Филлипов. По словам 
источника в РСП, эта сумма может до-
стигать «десятков миллионов ру-
блей». В пресс-службе HP не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“ о проверке Минкуль-

та и размере долга перед РСП.
Минкульт может провести по-

вторную проверку компании, и если 
HP вновь не предоставит информа-
цию, то размер штрафа может достиг-
нуть 100 тыс. руб., отмечает партнер 
адвокатского бюро «Юрлов и партне-
ры» Роман Алымов. «Возможно при-
влечение правоохранительных орга-
нов. РСП может обратиться в проку-
ратуру, а прокуратура — направить 
HP требование заплатить РСП. Так 
было в отношении, например, ком-
паний Samsung и Philips»,— добавля-
ет он. Господин Алымов не исключа-
ет, что по заявлению РСП будет возбу-
ждено уголовное дело и необходи-
мые документы будут изъяты следо-
вателями во время обыска. «По заяв-
лениям РСП уголовные дела уже не-
сколько раз возбуждались, но ни од-
но из них не пошло дальше стадии 
предварительного следствия»,— от-
мечает юрист. РСП трудно убеждать 
контрагентов заключать договоры, и 
они вынуждены прибегать к помо-
щи силовых органов, констатирует 
омбудсмен по интеллектуальной соб-
ственности Анатолий Семенов. По 
его мнению, размер авторского сбо-
ра было бы логично поставить в зави-
симость от объема памяти, а не от це-
ны устройства. В этом случае произ-
водителям будет понятно, какой объ-
ем авторского контента может на 
нем храниться, заключил он.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый,  
Павел Белавин

Вендорам зачитали авторские права
HP и Panasonic задолжали правообладателям

Плановое повышение цен у по-
ставщиков началось в октябре, се-
годня они, наоборот, снизили заку-
почную цену сахара примерно на 
3–5%, сообщила представитель Metro 
Оксана Токарева. По данным Со-
юзроссахара, в начале февраля сни-
жение составило 10% из-за того, что 
производители, пытаясь нарастить 
оборотные средства перед посевной, 
распродают имеющиеся запасы сы-
рья. Уведомлений о повышении за-
купочной стоимости от поставщи-
ков пока не поступало, добавляет 
представитель Auchan Мария Курно-
сова. Она добавила, что со следую-
щей недели сеть заморозит на два 
месяца цены на сахар — в Москве и 
Подмосковье на уровне 52 руб. за 
1 кг. О снижении закупочных цен го-
ворят и в «Дикси». По данным Со-
юзроссахара, в 2014 году в России 
было произведено 4,4 млн тонн све-
кловичного сахара при уровне по-
требления 5,3 млн тонн.

Но ситуация может измениться в 
июле — тогда в России возможен де-
фицит сахара-сырца, что повлияет 
на стоимость конечного продукта, 
прогнозирует топ-менеджер одной 
из крупнейших компаний-сахаро-
производителей. Опасаясь такого 
сценария, ФАС разработала и напра-
вила предложения в правительство 
по сокращению импортной пошли-
ны на сахар-сырец для переработчи-
ков, следует из письма Андрея Цы-
ганова в Госдуму. Опасения ФАС не 
поддерживает Союзроссахар. «Се-
годня нет оснований говорить, что 
план по импорту сырца может быть 
не выполнен»,— утверждает пред-
правления союза Андрей Бодин. Он 
против предлагаемого ФАС меха-
низма снижения пошлин, так как в 
этом случае пострадают компании, 
которые уже завезли сырец в Рос-
сию. Только в ноябре—декабре на 
поставки из-за рубежа сахара-сырца 
к о м п а н и и  п от р ат и л и  о к ол о 
$177 млн, из которых $57 млн пош-
ли на оплату пошлин. «Снижение 

пошлины на сырец может снизить 
цену на сахар, но эта мера убьет рос-
сийских производителей све-
клы»,— соглашается гендиректор 
«Каневсксахар» Мадирос Осканов.

Возможное сокращение посев-
ных площадей не особо беспокоит 
чиновников регионов, где традици-
онно выращивается сахарная све-
кла. «Мы, напротив, договорились с 
производителями сахара о расшире-
нии площадей примерно на 10%, и с 
семенами проблем нет»,— сообщил 

”
Ъ“ вице-премьер Воронежской об-

ласти Анатолий Спиваков. По его ин-
формации, крупнейший производи-
тель в регионе — холдинг «Проди-
мекс» Игоря Худокормова не собира-
ется сокращать свои посевы. Сохра-
нить свои объемы намерено и «Ро-
сагро» Вадима Мошковича, говорит 
представитель одной из отраслевой 
компании.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Анна Перова, Краснодар

Сахару сырец

На фоне девальвации рубля 
и стагнации рынка медийной 
рекламы Mail.ru Group решила 
сосредоточиться на развитии 
растущих сегментов — мобиль
ной и видеорекламы. Это ло
гичное решение, соглашаются 
аналитики. Потенциал монети
зации одного из ключевых акти
вов Mail.ru Group — социальной 
сети «ВКонтакте» — огромен.

Выручка Mail.ru Group в 2014 году 
увеличилась на 14,8%, до 35,8 млрд 
руб., EBITDA — на 13,5%, до 18,3 млрд 
руб. Чистая прибыль выросла на 
11,4%, до 12,5 млрд руб. Рентабель-
ность EBITDA по итогам года состави-
ла 51,1%. Рост мог быть и больше (на-
пример, выручки на 15%, а рентабель-
ности по EBITDA на 53%), но теперь 
Mail.ru Group консолидирует финан-
совые показатели «ВКонтакте», при-
чем с начала 2013 года, несмотря на 
то что 48% социальной сети были вы-
куплены только в сентябре 2014 года.

По оценкам Ассоциации комму-
никационных агентств России, ры-
нок медийной рекламы, доходы от 
которой традиционно приносят Mail.
ru Group значительную часть выруч-
ки, в 2014 году упал на 5%, до 19,1 мл-
рд руб.(см. материал на этой же стра-
нице). Тем не менее от интернет-ре-
кламы Mail.ru Group получила 
12,45 млрд руб., что на 8,4% больше, 
чем в 2013 году (группа перестала раз-
делять доходы от контекстной и ме-
дийной рекламы в первом квартале 
2014 года). Это несмотря на то что во 
втором и третьем кварталах 2014 го-
да, как тогда признавала Mail.ru 
Group, выручка от медийной рекла-
мы поступательно уменьшалась на 

10%. Доходы от платежей в социаль-
ных сервисах (Community IVAS) при-
несли группе в 2014 году 11,87 млрд 
руб. (+16,2%), а многопользователь-
ские игры (MMO) — 8,4 млрд руб. 
(+26,4%). По мнению аналитиков, в 
условиях кризиса эти разделы может 
ждать замедление темпов роста.

«Экономическая и геополитиче-
ская ситуация продолжала влиять на 
размер нашей выручки от рекламы и 
бизнеса Headhunter. Как и в первом 
полугодии, эти факторы негативно 
повлияли на нашу выручку от рекла-
мы, особенно от медийной, где мы в 
четвертом квартале наблюдали сни-
жение, как и в двух предыдущих»,— 
сообщил гендиректор и председатель 
совета директоров Mail.ru Group 
Дмитрий Гришин, добавив, что ком-
пания в 2015 году будет фокусиро-
ваться на развитии мобильной и ви-
деорекламы. По итогам 2015 года 
Mail.ru Group ожидает, что выручка с 
учетом «ВКонтакте» и Headhunter вы-
растет на 7–12%, а рентабельность по 
EBITDA составит 46–47%.

Кроме того, Mail.ru Group не исклю-
чила, что сделка по продаже Head-
hunter не будет закрыта и актив оста-
нется в ее собственности. В ноябре 
2014 года компания сообщила о том, 
что договорилась о продаже Head-
hunter за 9,85 млрд руб. консорциуму 
инвесторов во главе с инвестфондом 
«Эльбрус Капитал». Ожидалось, что 
сделка будет закрыта в первом кварта-
ле текущего года. Но по словам источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ходом перегово-

ров, с тех пор экономическая ситуа-
ция изменилась, бизнес Headhunter 
теперь стоит «существенно меньше», и 
стороны разошлись в сумме сделки. В 

«Эльбрус Капитале» и Mail.ru Group пе-
реговоры не комментируют.

Одновременно инвесторов и ана-
литиков порадовали результаты 
«ВКонтакте»: выручка социальной 
сети в 2014 году выросла на 12,9%, до 
4,3 млрд руб., EBITDA — на 54,9%, до 
1,6 млрд руб. Mail.ru Group приняла 
быстрые меры по оптимизации рас-
ходов, многие функции бэк-офиса 
отдали в штаб-квартиру, рассуждает 
аналитик компании «Открытие Ка-
питал» Александр Венгранович. По 
его словам, фокус на мобильную и 
видеорекламу оправдан: «Это те сег-
менты, которые продолжают расти 
даже на стагнирующем рынке, виде-
ореклама и вовсе самый быстрора-
стущий». На руку Mail.ru Group игра-
ет также и то, что российская мо-
бильная аудитория в подавляющем 
большинстве заходит именно в со-
циальные сети, говорят эксперты.

Из российских высокотехнологич-
ных и медийных компаний Mail.ru 
Group одна из самых «защищенных»: 
у нее есть «ВКонтакте» — социальная 
сеть с колоссальным потенциалом 
для монетизации, продолжает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин, 
добавляя, что у «ВКонтакте» очень вы-
сокие расходы на серверы по сравне-
нию со всей Mail.ru. «Социальные се-
ти активно работают над легализаци-
ей и монетизацией контента, а инвен-
тарь там огромный»,— говорит госпо-
дин Либин. Улучшение рентабельно-
сти и монетизации «ВКонтакте», веро-
ятно, будет одной из ключевых задач 
для Mail.ru в ближайшие годы, пишет 
в своем отчете Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала».

Роман Рожков

Mail.ru объявила мобилизацию
Группа сосредоточится на развитии мобильной и видеорекламы

Темпы роста рекламного рынка 
в России в 2014 году замедли
лись более чем вдвое — до 4%, 
тогда как в долларовом выра
жении падение могло соста
вить около 14%. В четвертом 
квартале начали падать даже 
рублевые доходы всех медиа, 
кроме интернета. Только он
лайнсегмент, скорее всего, со
хранит рост и в 2015 году.

Объем российского рекламного 
рынка по итогам 2014 года вырос на 
4%, составив 340,1 млрд руб. без НДС, 
объявила вчера Ассоциация комму-
никационных агентств России 
(АКАР). Годом ранее рост составлял 
10,1%. Исходя из средневзвешенного 
курса валют за соответствующие го-
ды в долларовом выражении объем 
рынка сократился сразу на 14% — до 
$8,85 млрд по сравнению с $10,29 мл-
рд в 2013-м.

В отдельно взятом четвертом 
квартале, традиционно наиболее 
прибыльном для СМИ, рынок пере-
шел к снижению, следует из данных 
АКАР. За этот период объем рекламы 
составил 97,6–98,6 млрд руб., что на 
0,7% меньше, чем за аналогичный 
период годом ранее. В этот период 
снижение затронуло уже практиче-
ски все медиа, кроме интернета, про-
должавшего рост за счет контекст-
ной рекламы на фоне падения ме-
дийной (в первую очередь баннер-
ной). По итогам всего года неболь-
шой рост продемонстрировали так-
же сегменты телевидения и радио.

Так, затраты на продвижение на 
телевидении выросли за 2014 год на 
2%, до 159,8 млрд руб., тогда как го-
дом ранее рост достигал 9%. Из этой 
суммы 4,1 млрд руб. пришлось на 
кабельное и спутниковое ТВ. Но с 
1 января 2015 года платным кана-
лам, не имеющим эфирных частот, 
было запрещено размещать рекла-
му. Запрет был смягчен с 4 февраля 
для каналов с долей отечественного 
контента не менее чем 75%. После 
реструктуризации рынка объем ре-
кламы на кабельном и спутниковом 
телевидении составит 1–2 млрд 
руб., оценивает директор по марке-
тинговым исследованиям аналити-

ческого центра Vi Сергей Веселов. 
Рекламные доходы попадающих 
под ограничения вещателей, по его 
мнению, перейдут к федеральным 
каналам или в интернет.

Рынок рекламы на радио также вы-
рос на 2%, до 16,9 млрд руб. В 2015 году 
стоит ждать сокращения, признает ви-
це-президент по коммерческой дея-
тельности «Европейской медиагруп-
пы» («Европа плюс», «Дорожное радио» 
и др.) Дарья Чуйкова. «Но делать про-
гнозы пока рано, так как февраль пока-
зал меньшее падение, чем январь, а 
динамика марта еще лучше. Постепен-
но возвращаются рекламодатели авто-
мобильного и ритейл-сегмента, кото-
рых не было в январе и большую часть 
февраля»,— поясняет она.

Рынок наружной рекламы остал-
ся практически на уровне 2013 года 
— 40,6 млрд руб. При этом в Москве 
и Санкт-Петербурге доходы в прош-
лом году сократились, указывает 
гендиректор «ЭСПАР-Аналитик» Ан-
дрей Березкин. Падение, по его сло-
вам, продолжилось и в новом году: в 
январе объем рекламы снизился 
еще примерно на 20% в Москве и на 
30% в Петербурге.

Хуже всего по-прежнему чувствует 
себя рынок печатных СМИ, объем ко-
торого упал на 11%, до 33 млрд руб. 
Сейчас большинство рекламодателей 
взяли паузу до начала марта, и давать 

прогнозы даже по итогам первого 
квартала пока сложно, отмечает изда-
тель Hearst Shkulev Media Алексей Ов-
чинников. По итогам 2015 года сокра-
щение рекламных доходов в газетах 
составит 30%. «И пока аргументов для 
пересмотра прогноза нет»,— считает 
гендиректор ИД «Комсомольская 
правда» Владимир Сунгоркин. В чет-
вертом квартале рекламная выручка 
ИД сократилась на 10%, а в первом 
квартале 2015-го падение составит 
уже 25%, указывает он.

Затраты рекламодателей на про-
движение в онлайне выросли в 2014 
году на 18%, до 84,6 млрд руб., при 
этом объем медийной рекламы упал 
на 5%, а контекстной — вырос на 
27%. В 2015 году рост интернет-ре-
кламы может достигнуть 15% в ру-
блях, а крупные игроки прогнозиру-
ют и 20%, говорит основатель агент-
ства iContext Мария Черницкая.

Наконец, объем BTL-продвижения 
(промо в местах продаж, выставки и 
др.) в 2014 году вырос на 8%, до 98,1 мл-
рд руб. Рынок вытянул первый квар-
тал, включавший Олимпийские иг-
ры, считает президент Progression 
Group Ирина Васенина. По ее оценке, 
в лучшем случае результаты 2015 года 
останутся на том же уровне, в худшем 
— снизятся на 15%.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Реклама осталась  
в прошлом году
Доходы медиа упали в четвертом квартале

Насколько снизится себестои-
мость производства в результате ло-
кализации, в Samsonite пока не счи-
тали. Гендиректор «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров полагает, 
что такая локализация производства 
в России поможет компании сни-
зить себестоимость производства 
примерно на 30% за счет подешевев-
шей рабочей силы и оптимизации 
транспортных расходов — компа-
нии не придется вывозить сырье из 
страны, а потом ввозить готовую 
продукцию. По его мнению, наибо-
лее подходящим местом для строи-

тельства собственной фабрики ста-
нут технопарки при нефтехимиче-
ских предприятиях — например, в 
Татарстане. «Такое расположение по-
зволит немного снизить издержки 
на доставку сырья и поставлять че-
моданы, произведенные в России, в 
страны СНГ и Восточной Европы»,— 
рассуждает господин Бурмистров.

Сегодня уже можно говорить о 
складывающейся тенденции — мно-
гие компании, которые отшивали 
свою продукцию за пределами стра-
ны, стали обращаться к российским 
производителям, отмечает начальник 
коммерческого отдела фабрики «Мед-
ведково» (выпускает кожгалантерею) 

Сергей Коряпкин. «Мы почувствовали 
серьезное увеличение запросов со сто-
роны потенциальных партнеров»,— 
говорит господин Коряпкин. При 
этом он признает, что сейчас мало 
предприятий легкой промышленно-
сти, которые соответствуют высоким 
требованиям иностранных игроков. 
На прошлой неделе стало известно, 
что французская Decathlon подписала 
соглашение с новосибирской фабри-
кой S-Tep о намерениях размещать за-
казы на российском предприятии. 
Производство обуви под брендом 
Ouechua (принадлежит Decathlon) мо-
жет начаться до конца 2015 года.

Анастасия Дуленкова

Samsonite, вокзал, Россия

с1

с7

ЦИТАТА

Я нахлебался про барщину Ми-
халкова, который обложил нало-
гом. Все это ложь, потому что это 
решение Думы, а не Михалкова, 
решение правительства
— Никита Михалков,
кинорежиссер, в эфире «России 24» 
в ноябре 2010 года

Объем рекламы в средствах ее распространения в 2014 году
Сегмент Затраты рекламодателей (млрд руб.)  Изменение (%)
Телевидение 159,8 2

эфирное 155,7 5

кабельное и спутниковое 4,1 3

Радио 16,9 2

Печатные СМИ 33 –11

газеты 8,1 –7

журналы 16,5 –11

рекламные издания 8,5 –14

Наружная реклама 40,6 0

Интернет 84,6 18

медийная реклама 19,1 –5

контекстная реклама 65,5 27

Прочие 5,1 –9

indoor-реклама 4,1 –6

реклама в кинотеатрах 1 –20

Всего 340,1 4

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России.
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Пермский театр оперы и балета 
показал в Москве единственную  
в конкурсе «Золотой маски» сов-
ременную оперу, партитуру ко-
торой композитор Дмитрий Кур-
ляндский и поэт Димитрис Яламас 
написали специально по заказу 
театра. Спектакль стал одним из 
лидеров по числу масочных номи-
наций, а в Театре Моссовета по-
казался еще краше, чем даже в 
свое время в Перми. Его главно-
го конкурента, «Евгения Онегина» 
в постановке астраханского Теа-
тра оперы и балета, показали на 
фестивале следующим вечером. 
Шансы «Носферату» на успех оце-
нивает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Опера «Носферату» не единствен-
ная среди спектаклей—номинантов 
«Маски» заходит в конкурс с флан-
га современного искусства в музы-
кальном театре. Вместе с ней еще то-
же пермская по прописке и между-
народная по факту «Королева индей-
цев» Пёрселла в постановке Питера 
Селларса, показанная в Москве в ми-
нувшем декабре. Их конкуренты все 
так или иначе разыгрывают тради-
ционалистскую карту, с неожидан-
ным коллективным красноречием 
добавляя разнообразные аргумен-
ты к тезису о могучих возможностях 
ортодоксальных языков и традиций 
на оперной сцене. Даже «Dido» в теа-
тре «Новая опера» и «Царская невес-
та» Могучего, два разных взгляда на 
прошлое оперы, если не перебежчи-
ки, то из неопределившихся. Так что 
отряд поисковой, новаторской опе-
ры на «Маске» этого года мал, а «Нос-
ферату» в нем определенно спек-
такль-знаменосец.

Правофланговый консерватив-
ного корпуса — спектакль «Евгений 
Онегин» из Астрахани, его сыграли на 
сцене МАМТа сразу вслед за «Носфера-
ту». Так за два соседних вечера были 
нарисованы крайние точки на карте 
современного театрального процесса 
по версии фестиваля этого года.

Астраханский «Онегин» — один из 
трех региональных «Онегиных» в се-
зоне-2013/14, популярнейшее назва-
ние. Спектакль Константина Балаки-
на и дирижера Валерия Воронина — 
меланхолическое ретро, страшно по-
этичное в своем стремлении слов-
но создать как можно более точную 
и чуткую иллюстрацию к литератур-
но-музыкальной хрестоматии. Герои 
«Онегина» трогательны и понятны. 
Чуть-чуть нежнейшего сарказма толь-
ко усиливает проникновенность дей-
ствия. Здесь все (за исключением бук-

вально нескольких штрихов и па) сде-
лано «как на самом деле». Создатели 
спектакля, глядя немного со стороны 
на оперу как на потерянный рай, за-
ворожены ее атмосферой и не вступа-
ют с ее историей, музыкой и сцениче-
ской судьбой в диалог. А главный ге-
рой спектакля — выразительная ру-
кодельная сценография Елены Вер-
шининой (номинация «Лучшая ра-
бота художника в музыкальном те-
атре»), своими прозрачными, вруч-
ную расписанными декорациями 
вызывающая к жизни пушкинскую 
пейзажную лирику,— серьезный иг-
рок на поле традиционалистского те-
атра, каким он выглядит сейчас в Рос-
сии. А весь «Онегин» — нечто вроде 
анти-«Носферату».

В свою очередь, пермский проект 
стал самым цельным и сильным рос-
сийским опытом современной опе-
ры за несколько лет, а к моменту мо-
сковских гастролей — уже несколь-
ко раз сыгранный на домашней сце-
не — как будто еще подрос и окреп. 
Манифестируя собою новый теа-
тральный синтез искусств на месте 
оперы, «Носферату» сейчас выгля-
дит и звучит еще свободнее и уве-
реннее. И в то же время так склад-
но и ясно, что дает возможность спо-
койно говорить не только о цельно-
сти, но и об изобретательной кра-
соте его элементов. И если режис-

сер Теодорос Терзопулос в театраль-
ном тексте подробно расписыва-
ет смерть старой культуры в форме 
пластической пассакальи (в музыке 
— жанр вариаций на медленно ша-
гающий бас), а художник Яннис Ку-
неллис изящно материализует обра-
зы потери телесности, прощания и 
утраты (пустые гробы, блестящие 
лезвия, пиджаки без носителя), то 
авторы партитуры рассказывают 
поистине оперную, романтическую 
историю любви на грани жизни и 
смерти, едва не вспоминая Орфея и 
Эвридику в пронзительной кульми-
нации невозможности счастья.

Сюжет «Носферату» основан не 
на фильме Мурнау, а в духе старой 
оперной традиции — на античном 
мифе о Персефоне (София Хилл), и 
бледный Носферату (Тасос Димас) 
здесь заменяет Аида. В оцепенелом 
течении оперного текста при всей 
его кажущейся абстрактности мож-
но различить не только пункты сю-
жетного плана, но и монологи, хо-
ры, ариозо и целые сцены: поэтична 
встреча Аида и Персефоны (речита-
тив и ария); Три Грайи (многоликий 
голос одной единственной Натальи 
Пшеничниковой, ансамбль) готовят 
невесту для жениха, постепенно ли-
шая ее земных чувств (зрения, ося-
зания и т. д.); дальше сцена «свадь-
ба пела и плясала» с балетом, потом 
Персефона растворяется в душном 
воздухе инфернальности (хор) — и 
Носферату-Аид (этот Орфей наобо-
рот) бессмертен и безутешен.

Следы Мурнау тоже легко заме-
тить: то Алла Демидова (Корифей), 
то сам Носферату узнаваемо ласко-
во и осторожно шевелят крючкова-

тыми пальцами, добавляя происхо-
дящему ужасных, но по-своему ми-
лых коннотаций.

Музыка, как будто представ-
ляя собой в основном шумовую ре-
альность, тоже по-своему шевелит 
пальцами, по крайней мере места-
ми у слушателя от звуков шевелятся 
волосы на голове. На деле безупреч-
ная по форме, тембровому изяще-
ству, конструктивной изысканно-
сти и эмоциональной выразитель-
ности, она, хоть и написана анти-
ортодоксальным современным ев-
ропейским языком, в высшей сте-
пени романтична и трепетна. При-
рода ее звукового материала найде-
на в принципах человеческого ды-
хания, в теле — буквально в горле и 
во рту, где воздух встречает препят-
ствия, становится осязаем и начина-
ет звучать. Мы слышим шум дыха-
ния и шепот артикуляции не толь-
ко в голосе хора Musica Aeterna, но 
и в скрипичных флажолетах, в шур-
шании перкуссии, в призвуках ду-
ховых. Звук дышащего человече-
ского тела отзывается нечеловече-
скими возможностями нетрадици-
онных звуковых объектов вроде 

пил, тихо разделывающих деревян-
ный брусок. Инструментальный об-
лик партитуры лишен идеологиче-
ского заряда, оркестровые инстру-
менты никак не противопоставле-
ны экспериментальным. Все вме-
сте они играют в едином оркестре, 
а главная скрипка в нем — это четы-
ре больших барабана (для них напи-
сан в том числе феерически краси-
вый сольный эпизод ) со всеми мы-
слимыми и немыслимыми возмож-
ностями звукоизвлечения. Перкус-
сия и хор размещены по краям сце-
ны и на балконах, создавая квадро-
фонический эффект. Звук обнимает 
зал, предлагает дышать с ним вместе 
— до самой кульминации все проис-
ходит в оттенках пианиссимо, фор-
те, переходящее в чечетку Носфера-
ту, как будто рождается само собой 
из всей этой мучительной немоты, 
а время упаковано в эффектно хи-
троумную ритмическую конструк-
цию. Оцепенение и осязание здесь 
не только источники музыкального 
языка, но и содержание оперной ре-
чи. При этом замечательно, с какой 
откровенностью эта нечеловеческая 
музыка, найденная в природе тела 

и словно отделенная от него хирур-
гическим скальпелем композито-
ра, разыгрывает для нас возвышен-
ную и проникновенную историю на 
вечно трагическую любовную тему. 
Есть в этом что-то невероятно трога-
тельное, прекрасное и новаторское.

У многих участников и создате-
лей этого пылкого представления 
в масочном конкурсе есть сильные 
соперники, а Теодору Курентзису да-
же придется соревноваться с самим 
собой за пультом «Королевы индей-
цев». (Нельзя не отдать должное ди-
рижеру Федору Ледневу как асси-
стенту музыкального руководителя 
«Носферату». На московском показе, 
устроившись рядом с большим бара-
баном, он читал партитуру так, слов-
но у него была собственная партия.) 
А вот у Курляндского в композитор-
ской номинации достойных спор-
щиков просто нет. И после удачно-
го показа пермского спектакля вряд 
ли стоит ждать, что Майкл Найман 
(автор части музыки к спектаклю 
«Dido») при всей любви к его ретро-
активному стилю сможет составить 
серьезную конкуренцию открыти-
ям «Носферату».

Группа «Агата Кристи», распавшаяся в 2010 году,  
сыграет сегодня концерт в московском СК «Олимпийский».  
Репортаж читайте в ”Ъ“ в понедельник

В Большом театре сегодня  
состоится премьера оперы  
«Пиковая дама» — московской 
версии знаменитого спектак- 
ля Льва Додина, уже игравшего-
ся в нескольких европейских  
театрах. Перед премьерой ху-
дожественный руководитель  
петербургского Малого драма-
тического театра ЛЕВ ДОДИН  
ответил на вопросы РОМАНА 
ДОЛЖАНСКОГО.

— Принято считать, что наша 
оперная публика отличается по-
вышенным консерватизмом. Вы 
готовы к этому?
— Не только наша, во всем ми-
ре так. Я помню, когда мы делали 
«Электру» в Зальцбурге и показа-
ли макеты декораций Клаудио Аб-
бадо, он очень забеспокоился, что 
декорация будет одна на весь спек-
такль. Даже переспросил, точно ли 
не будет никаких перемен, ведь 
зрители приезжают издалека и 
платят огромные деньги, они хотят 
увидеть зрелище, они хотят уви-
деть богатые костюмы, а у нас было 
придумано совсем иначе. Так что 
оперная публика везде консерва-
тивна. Я несколько лет назад видел 
в Париже «Тангейзера» в постанов-
ке Кшиштофа Варликовского — ин-
тересный, кстати, получился спек-
такль, там были использованы ка-
дры из документальных фильмов о 
послевоенном Берлине, и показы-
вали их на сцене в тишине, преры-
вая музыку. Так вот, как только на-
чинались кинопленки без музыки, 
зал просто ревел от негодования. 
На генеральной репетиции при-
шлось даже директору театра вый-
ти на сцену и пристыдить публику.
— Вы часто вообще ходите в оперу?
— Редко очень. Во-первых, в прин-
ципе нечасто хожу куда бы то ни бы-
ло. А во-вторых, в опере мне всегда, 
за считаными исключениями, скуч-
но. И старомодные оперные спекта-
кли, и новомодные часто вызывают 
тоску и полны глупостей. Это не зна-
чит, что про наш спектакль не ска-
жут: тоска и глупость…

— Если бы это было так, вас, на-
верное, не приглашали бы возоб-
новлять постановку уже несколь-
ко раз. Вы ведь впервые ставили 
«Пиковую даму» еще в конце 1990-
х в Амстердаме, потом были спек-
такли во Флоренции и Париже.
— Придумывали спектакль вооб-
ще 18 лет назад. Мы тогда уехали с 
Давидом Боровским в Финляндию, 
в райское тихое место, и там рабо-
тали… Мне кажется, вообще очень 
хорошая компания сложилась с са-
мого начала. Но последний париж-
ский вариант стал, может быть, 
самым осмысленным и точным. 
Opera Bastille исполняла спектакль 
в течение многих сезонов, и сейчас 
в Москве будут декорации из Пари-
жа, немного только пришлось пе-
ределать.
— Но каждый раз вы работали с 
разными дирижерами.
— И каждый раз — цикл репети-
ций. Потому что составы исполни-
телей раз от раза менялись, а зна-

чит, нужно было искать новые вну-
тренние ходы. Неизменным оста-
ется только Владимир Галузин в ро-
ли Германа. Если бы не он, я, навер-
ное, вряд ли согласился бы на оче-
редную редакцию. Галузин не толь-
ко выдающийся оперный певец, но 
и большой драматический артист.
— Как вы с дирижерами находи-
те общий язык?
— Мне пока везло, и не только с «Пи-
ковой дамой». Единственный толь-
ко раз, на одной из редакций «Сало-
меи», не повезло с дирижером. Я да-
же не помню его фамилию — мы с 
ним буквально сказали друг другу 
четыре слова: два раза «здравствуй-
те», два раза «до свидания». С Кла-
удио Аббадо мы дружили, он ме-
ня, собственно говоря, и сподвиг в 
свое время на занятия оперой, бук-
вально заставил меня делать с ним 
«Электру» в Зальцбурге. Недавно я 
ставил «Хованщину» в Венской опе-
ре — там дирижер Семен Бычков, 
блистательный музыкант и мой 

большой друг, присутствовал на 
всех репетициях. Очень интересно 
было с Ростроповичем — он работал 
истово, не щадил себя, приехал за-
долго до премьеры, на комнатные 
репетиции. Когда я зашел к нему 
после представления, он буквально 
упал на меня, настолько он устал, 
но уже через час сидел на банкете, а 
когда мы с женой вернулись домой 
в три часа ночи, раздался звонок от 
него: куда вы делись? как это дома? 
мы еще выпиваем!.. И конечно, це-
лый цикл работ с замечательными 
Владимиром Юровским и Дмитри-
ем Юровским. А теперь мы встрети-
лись в деле с Михаилом Юровским, 
главой рода, настоящим маэстро.
— У вас было, можно сказать, два 
активных периода работы в опе-
ре: один в конце 1990-х, когда по-
явилась в том числе и «Пиковая 
дама», и потом в середине нуле-
вых несколько опер подряд. Я 
обратил внимание, что именно в 
перерыве между этими оперны-

ми периодами вы ставили у се-
бя в театре драматические спек-
такли, в которых очень явствен-
ным, важным был отказ от музы-
ки в драме. Опера изменила ва-
ше отношение к музыке в театре?
— Может быть, взаимосвязь не та-
кая прямая. Хотя, наверное, аппе-
тит к музыке действительно удов-
летворялся в опере. Но главное, 
уроки оперного симфонизма при-
вели меня к пониманию, что му-
зыка не должна быть включени-
ем или, так сказать, добавлением к 
драме, не должна быть просто сред-
ством усиления драматических мо-
тивов — симфонизм должен быть 
в самом спектакле. Когда-то давно, 
как только стало возможным читать 
запрещенного Мейерхольда, я про-
читал у него, что учебник режиссу-
ры, который он хотел бы написать, 
был бы маленьким и состоящим 
сплошь из музыкальных терминов. 
После этого я всерьез заинтересо-
вался теорией музыкальной ком-
позиции, теорией контрапункта. 
А чем больше узнаешь законы му-
зыки, тем больше понимаешь, что 
эти законы должны соблюдаться и 
в драматическом спектакле. Когда 
возникает музыка из нервов, голо-
сов, из движения человеческого те-
ла, то любое музыкальное оформле-
ние сразу кажется лишним. Должна 
быть музыка спектакля, а не музы-
ка к спектаклю.
— В оперу из драмы вы наверня-
ка приносите стремление к под-
робной работе над ролями. Пев-
цы часто к этому относятся с не-
доверием?
— За границей немного удивляют-
ся, когда я называю певцов артиста-
ми. Действительно, убедить их иг-
рать всерьез поначалу оказывает-
ся не так просто. При всем раздра-
жении, которое сначала вызывает 
оперный процесс, понимаешь, что 
солистам на самом деле многое ин-
тересно, просто они не привыкли к 
тому, что с ними работают над содер-
жанием. Они постепенно понима-
ют, что говорить не только о нотах и 
мизансценах не пустая трата време-

ни. И уж когда певцы оказываются 
по-настоящему хорошими артиста-
ми, то достигается эффект, почти не-
возможный в драме. Конечно, быва-
ют и безнадежные случаи — вот тог-
да все очень плохо. Один из моих 
долгих перерывов между оперны-
ми работами был вызван именно та-
ким случаем — и тогда работа вооб-
ще теряет какой-либо смысл, прев-
ращается в четко распланирован-
ный конвейер. Опера во всем мире, 
к сожалению, во многом все больше 
становится производственной ма-
шиной. Иногда за три года до пре-
мьеры присылают расписание ре-
петиций по часам.
— Поэтому принято считать, что 
в опере от режиссера меньше за-
висит, не на все можно повлиять. 
И многие драматические режис-
серы, приглашенные в оперу, от-
носятся к оперным постановкам, 
грубо говоря, как к приключе-
нию или высокооплачиваемому 
отпуску. Вы отдыхаете в опере от 
привычного груза забот в Малом 
драматическом театре?
— Честно говоря, я в опере устаю 
больше, чем в драме. Возвращаюсь 
с ощущением, что я был чернора-
бочим. Поэтому не так часто согла-
шаюсь. С одной стороны, действи-
тельно, есть музыка, есть дирижер, 
они ведут за собой. С другой сто-
роны, все-таки хочется сделать так, 
как тебе кажется правильным, но 
условия труднее, времени гораздо 
меньше, чем в драме, а сопротив-
ление больше, даже если дирижер 
твой союзник. В нашем театре у ме-
ня на всех репетициях присутству-
ют все занятые в спектакле артисты, 
а в опере такого добиться, мягко го-
воря, очень непросто. Кстати, Боль-
шой театр в этом смысле приятное 
исключение, чем я очень тронут. Я 
встретился с талантливыми, твор-
ческими, умными людьми, способ-
ными участвовать в общем художе-
ственном деле. А еще я поймал се-
бя на мысли, что впервые работаю 
в опере без переводчика, разговари-
ваю со всеми напрямую — и от это-
го становится легче.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«В опере устаю больше, чем в драме»
Лев Додин выпускает в Большом театре «Пиковую даму»

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Орфей, летящий на крыльях ночи
«Носферату» на фестивале «Золотая маска»

Созданный и несколько раз 
сыгранный в Перми спектакль 
на московских гастролях  
манифестирует новый  
театральный синтез искусств 
на месте оперы 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В воскресенье мужской гонкой  
на 50 км классическим стилем  
завершится чемпионат мира  
в Швеции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Лыжные гонки

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Арсенал» опять сгорел
В первом матче 1/8 финала лондонцы дома проиграли «Монако»

ЛИГА ЕВРОПЫ

Прошли тандемом
«Зенит» и «Динамо» выбили соперников по стартовому раунду play-off

Два клуба, которые в кон-
це прошлого года отправили 
«Зенит» играть в Лигу Европы 
(см. материал на этой страни-
це), выбив его на групповом 
этапе Лиги чемпионов, удач-
но сыграли в первых матчах 
1/8 финала главного евро-
кубка. «Байер» на своем поле 
одолел — 1:0 — прошлогод-
него финалиста турнира «Ат-
летико», а «Монако» вообще 
оказался в маленьком шаж-
ке от выхода в четвертьфи-
нал, выиграв в гостях — 3:1 — 
у «Арсенала».

Итог лондонского матча, ко-
нечно, будет очередной темой 
для дискуссий по поводу тренер-
ского потенциала человека, ко-
торый имеет непосредственное 
отношение к обеим игравшим в 
нем командам. На стыке 1980-х 
и 1990-х годов Арсен Венгер воз-
главлял «Монако» и именно там 
сделал себе имя, вскоре попав в 
Англию, где уже почти два десят-
ка лет рулит «Арсеналом». За это 
время его клуб приобрел репута-
цию в том числе едва ли не само-
го незадачливого в Европе, если 
брать исключительно результа-
ты в главном континентальном 
турнире. «Арсенал» постоянно 
в нем выступает — и постоянно 
вылетает где-то на относитель-
но дальних подступах к финалу. 
В четырех предыдущих сезонах 
«Арсенал» сходил в стартовом ра-
унде play-off.

Разумеется, Арсену Венгеру 
такая «стабильность» доставля-
ет боль. Он дал это понять на-
кануне матча против «Монако». 
Разумеется, он жутко хотел бы 
ее прервать — не зря же долго 
перечислял все ошибки, кото-
рые прежде допускала его ко-
манда: недостаточное уважение 
к аутсайдерам, необязательные 
голы, привезенные самим се-
бе… И шанс представлялся от-
личным. «Арсенал» сейчас вро-
де бы на ходу: из свежайших 
девяти встреч в разных турни-
рах выиграл восемь. А «Мона-
ко» — это по крайней мере не 
тот монстр, каким выглядел год 
назад, когда его российский 
владелец Дмитрий Рыболовлев 

еще не продавал накупленных 
за большущие деньги звезд. Же-
ребьевка play-off могла быть ку-
да неприятнее. Но, похоже, тра-
диция продолжится.

И самое, наверное, для Вен-
гера страшное в том, что лон-
донская игра вышла чересчур 
уж очевидной гримасой в его 
сторону и чересчур очевидным 
комплиментом наставнику его 
оппонентов Леонарду Жардиму. 
Понятно, что после нее вспоми-
нали и нюансы — скажем, мо-
менты, не реализованные «Ар-
сеналом» (только у Оливье Жи-
ру их было чуть ли не полдесят-
ка). Но осталось ощущение, что 
дело не в запоротых моментах, 
а в вещах более, что ли, глобаль-
ных. В разнице в настрое, о ко-
тором говорили все — и побе-
дившие, и проигравшие, кото-

рый резал глаз. А еще — в ощу-
щении, что «Монако» в принци-
пе знал, как играть против «Ар-
сенала», а «Арсенал», не приду-
мав ничего интересного, «под 
соперника», полагался на при-
вычные схемы и методы. И ока-
зался в роли троечника, не без-
дарного, но пропустившего 
многовато занятий на экзамене 
у знаменитого профессора.

В данном случае билет был 
посвящен тому, как в современ-
ном футболе надо действовать 
на контратаках против команды, 
полагающейся на силу своего на-
падения. Не просто терпеть, ока-
пываться в тылах, выжидать — а 
терпя, окапываясь, выжидая, од-
новременно с неменьшим усер-
дием искать возможность ужа-
лить. Все время искать.

Из этого поиска и рождались 
голы «Монако». В первом тай-
ме — из отбора в центре поля от 
Жуана Мотинью, за которым по-
следовал удар Жоффре Кондог-
биа со счастливым для «Монако» 
рикошетом. Во втором — из по-
трясающего по пружинистости 
и четкости коллективного вы-
пада от своей штрафной, завер-
шившегося ударом Димитара 
Бербатова. Добил «Арсенал» се-
бя сам — той самой традицион-
ной ошибкой, когда, уже сокра-
тив отрыв в компенсированное 
время, уже превратив свое по-

ложение во внушающее хоть ка-
кой-то оптимизм, проспал еще 
один укус и, по сути, с Лигой 
чемпионов попрощался.

«Байер» справился с «Атлети-
ко» по большому счету благода-
ря тем же качествам, которыми 
«Монако» так убедительно де-
классировал «Арсенал». Немец-
кий клуб терпеливо и с головой 
оборонялся, не забывая прощу-
пывать слабые места и в чужих 
построениях. Такое место об-
наружилось во втором тайме, 
когда проскочивший в чужую 
штрафную Карим Беллараби 
остроумно скинул мяч пяткой 
Хакану Чалханоглу, а тот паль-
нул в ближний угол.

Домашняя победа с мини-
мальным счетом — это, без-
условно, не тот исход, который 
награждает ее автора статусом 
стопроцентного фаворита. Но, 
рассуждая о перспективах «Бай-
ера» в ответной встрече, нужно 
учесть, что помимо забитого мя-
ча он успел нанести испанской 
команде и кадровый урон. «Ат-
летико» доигрывал матч в мень-
шинстве из-за удаления Тьягу. А 
в Мадриде с «Байером» вместе с 
ним также не сыграет Диего Го-
дин, перебравший желтых кар-
точек. Эти два игрока — чрез-
вычайно важные для «Атлети-
ко» фигуры.

Алексей Доспехов

Оба российских клуба, участвующие 
в play-off Лиги Европы, преодолели стар-
товый барьер. Одолевший неделю назад 
ПСВ «Эйндховен» в гостях «Зенит» вчера 
победил голландский клуб и дома — уже 
с разгромным счетом 3:0. А «Динамо» по-
сле нулевой ничьей на выезде с «Андер-
лехтом» на своем поле выкрутилось из 
непростой ситуации. Проигрывая после 
первого тайма бельгийской команде — 
0:1, динамовцы блестяще провели вто-
рой и нанесли ей поражение — 3:1.

«Зенит» добился приятного для себя сче-
та — 1:0 — в голландском матче, а вчера в 
Санкт-Петербурге не собирался останавли-
ваться на достигнутом. Именно к игре зени-
товцев в первой встрече могли быть претен-
зии, но во второй их превосходство над ПСВ 
вряд ли кому-то могло прийти в голову под-
вергать сомнению. «Зенит» был именно та-
ким, каким нужно было быть, чтобы не раз-
базарить созданный задел,— надежным и 
решительным.

ПСВ продержался против него немнож-
ко больше половины тайма. А затем у «Зени-
та» прошла не самая изысканная и сложная, 
но чрезвычайно четкая по рисунку комби-
нация. Данни справа проник в штрафную, а 
Саломон Рондон, сопровождая этот проход, 
расположился там, где следовало располо-
житься,— слегка позади партнера, под скид-
ку назад. Оба зенитовца парный номер ис-
полнили идеально — и хозяева повели.

Поведя же, оборотов не сбросили. Следу-
ющую пробоину ПСВ получил сразу после 
перерыва. Пробоина была нанесена оруди-
ем мощнейшего калибра. Халк пробарра-
жировал вдоль линии штрафной и, разгля-
дев перед собой пустое пространство, паль-
нул с правой. Мяч ввинтился в угол гол-
ландских ворот.

ПСВ имел возможность взбодриться, зара-
ботав пенальти. Но и тут не преуспел. Из по-
единка Юрия Лодыгина с Люком Де Йонгом 
победителем вышел нырнувший к стойке зе-
нитовский вратарь. А через несколько минут 
«Андерлехт» уже проигрывал крупно и без-
надежно — голом снова отметился Рондон.

Ситуация в противостоянии «Динамо» с 
«Андерлехтом» перед ответным матчем бы-
ла, конечно, куда более интригующей. 0:0 в 
гостях — результат вроде бы и позитивный, 
но на самом деле жутко скользкий. Один-
единственный эпизод может перевернуть 
расклад с ног на голову, в чем динамовцы 
убедились на собственной шкуре.

Впрочем, прежде чем убедиться, они по-
дарили публике надежду на то, что в России 
уверенно, без проблем разберутся с бель-
гийским клубом. Стартовый отрезок дина-
мовцы провели неплохо. Принято считать, 
что весной, после перерыва, отечественные 
футбольные команды не могут находиться в 
приличном физическом состоянии. Но этот 
отрезок стереотип опровергал: «Динамо» вы-
глядело гораздо резвее и свежее «Андерлех-
та». Лучшей его характеристикой были даже 
не нервные ситуации, возникавшие побли-
зости от бельгийской штрафной, а иногда и 
внутри нее, а простое решение, которое при-
нял Балаж Джуджак, когда увидел, что упи-
рается на бровке в защитника. Он, не осо-
бенно раздумывая, сильно катнул мяч впе-
ред, а сам по дуге оббежал оппонента. В ито-

ге Джуджак спокойно достиг поставленной 
цели. Мяч он нагнал возле углового флажка 
и имел даже время, чтобы подумать, как им 
распорядиться потом,— игрок «Андерлехта», 
невзирая на имевшуюся у него фору, отстал 
на пару корпусов.

Но где-то через четверть часа то, что мож-
но было назвать почти идиллией, для «Дина-
мо» закончилось. Только что суетившиеся, 
не успевавшие за бело-голубыми гости ос-
воились и продемонстрировали, что и сами 
способны создавать острые моменты. О ка-
ком-то безумно плотном давлении «Андер-
лехта» речи не шло, но по крайней мере об-
реченность из его игры испарилась.

А вскоре «Динамо», позволившее сопер-
никам поднять голову, допустило ту самую 
ошибку, которая перевернула расклад с ног 
на голову. Атака «Андерлехта» была из серии 
легко читаемых, но Кристофер Самба не пе-
рехватил разрезавшую штрафную по диаго-
нали передачу. Та, чиркнув о его ногу, дошла 
до Александра Митровича. До сих пор рабо-

тавший совершенно вхолостую форвард, ви-
димо, сам здорово удивился, обнаружив, что 
стоит в полном одиночестве перед голкипе-
ром Владимиром Габуловым. А его партне-
ры, кажется, еще несколько секунд не вери-
ли в то, что очутиться в одиночестве перед 
Габуловым он мог, избежав офсайда. Но нет, 
«вне игры» судья фиксировать не собирался.

«Динамо» теперь надо было забивать два-
жды — притом что «Андерлехт» явно обрел 
крепость. В таких случаях лучше всего успеть 
забить первый гол еще до перерыва — чтобы 
уйти отдыхать в приподнятом настроении, 
успокоив нервы. И динамовцы могли отли-
читься на флажке. Однако Самба, который 
бил головой после стандарта практически в 
упор, в створ не попал.

«Динамо» заслужило высочайшие оценки 
за то, как пережило свои беды. Во втором тай-
ме с точки зрения настроя, злости оно было 
бесподобно. «Андерлехт», возможно, полагав-
ший, что сбил хозяйский кураж, был букваль-
но шокирован динамовской прытью.

«Динамо» быстро равновесие восстанови-
ло — Алексей Козлов подкараулил мяч перед 

штрафной и аккуратно отправил его в сет-
ку. Этого было мало. И динамовцы натиска 
не ослабляли, а, наоборот, усиливали. Вско-
ре Фабрис Нсакала зацепил в борьбе пытав-
шегося войти в штрафную Александра Коко-
рина, а судья Свейн Моэн, посовещавшись с 
лайнсменом, указал на одиннадцатиметро-
вую отметку. Сильвио Прото, защищавший 
ворота «Андерлехта», с его ударом справил-
ся, однако мяч отскочил к готовому его до-
бить Артуру Юсупову.

Концовка была нервной, с шестью мину-
тами добавленного времени. Но по-настоя-
щему задрожать «Динамо» «Андерлехт» так и 
не заставил и пропустил перед финальным 
свистком еще разок — от Кевина Кураньи. В 
1/8 финала Лиги Европы Россия будет пред-
ставлена двумя клубами. А своих противни-
ков на этой стадии они узнают на сегодняш-
ней жеребьевке.

Алексей Доспехов

1/8 финала.  
Первые матчи
«Байер» (Германия)—«Атлетико» (Италия) 1:0 
(Чалханоглу, 57).

«Арсенал» (Англия)—«Монако» (Франция) 1:3 
(Окслейд-Чемберлен, 90+1 — Кондогбиа, 38; 
Бербатов, 53; Феррейра-Карраско, 90+4).

Ответные матчи пройдут 17 марта.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Калгари» 1:3. 
«Вашингтон»—«Питсбург» 3:4 (Овечкин 
(«Вашингтон»), 1+0 — Малкин («Питс-
бург»), 0+3). «Анахайм»—«Оттава» 0:3.

Баскетбол
Евролига
Группа F. Восьмой тур. «Нижний 
Новгород» (Россия)—«Милан» (Ита-
лия) 76:85.

Теннис
Турнир ATP в Дубае (ОАЭ). 
Призовой фонд — $2 млн
1/4 финала. Борна Чорич (Хорватия)—
Энди Маррей (Великобритания, 3) 6:1, 
6:3. Томаш Бердых (Чехия, 4)—Сергей 
Стаховский (Украина) 6:3, 4:6, 6:2. Род-
жер Федерер (Швейцария, 2)—Ришар 
Гаске (Франция) 6:1 (отказ). Новак Джо-
кович (Сербия, 1)—Марсель Ильхан (Тур-
ция) 6:1, 6:1.

Турнир ATP  
в Акапулько (Мексика). 
Призовой фонд — $1,4 млн

Второй круг. Кеи Нисикори (Япония, 
1)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 6:1, 6:3. Алек-
сандр Долгополов (Украина, 5)—Андреас 
Хайдер-Маурер (Австрия) 6:2, 6:3. Кевин 
Андерсон (ЮАР, 4)—Стив Джонсон (США) 
3:6, 7:5, 6:3. Виктор Троицки (Сербия)—
Сантьяго Хиральдо (Колумбия, 7) 6:3, 
6:4. Иво Карлович (Хорватия, 6)—Душан 
Лайович (Сербия) 3:6, 6:3, 6:1. Райан 

Харрисон (США)—Григор Димитров (Бол-
гария, 3) 7:5, 4:6, 6:0. Бернард Томич 
(Австралия)—Бенджамин Беккер (Герма-
ния, 8) 4:6, 6:3, 6:2. Давид Феррер (Ис-
пания, 2)—Маринко Матосевич (Австра-
лия) 7:6 (7:3), 6:4.

Турнир ATP  
в Буэнос-Айресе 
(Аргентина).  
Призовой фонд — $500 тыс.

Второй круг. Рафаэль Надаль (Испа-
ния, 1)—Факундо Аргуэльо (Аргентина) 
6:4, 6:0. Хуан Монако (Аргентина)—Лео-
нардо Майер (Аргентина, 5) 6:4, 6:4. Па-
бло Куэвас (Уругвай, 3)—Гвидо Андреоц-
ци (Аргентина) 7:6 (7:4), 6:1. Карлос Бер-
лок (Аргентина)—Фабио Фоньини (Ита-
лия, 4) 6:3, 6:0.

Турнир WTA  
в Акапулько (Мексика). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Мария Шарапова (Рос-
сия, 1)—Мариана Дуке-Мариньо (Колум-
бия) 6:1, 6:2. Каролин Гарсия (Франция, 
3)—Бетани Маттек-Сэндс (США) 6:2, 6:3. 
Тимеа Бачински (Швейцария, 5)—Леся 
Цуренко (Украина) 6:2, 7:6 (7:4). Моника 
Пуиг (Пуэрто-Рико)—Сара Эррани (Ита-
лия, 2) 6:1, 6:1.

Турнир WTA  
в Дохе (Катар). Призовой 
фонд — $730 тыс.

1/4 финала. Винус Уильямс (США, 7)—
Агнешка Радваньска (Польша, 4) 6:4, 
1:6, 6:3. Виктория Азаренко (Белорус-
сия)—Каролина Возняцки (Дания, 3) 6:3, 
6:1. Карла Суарес Наварро (Испания, 9)—
Петра Квитова (Чехия, 1) 3:6, 6:0, 6:3.

Волейбол
Чемпионат России
Мужчины.  
25-й тур. «Прикамье» (Пермь)—
«Факел» (Новый Уренгой) 3:1. «Куз-
басс» (Кемерово)—«Белогорье» (Бел-
город) 0:3. «Нефтяник» (Оренбург)—
«Зенит» (Казань) 1:3. «Локомотив» 
(Новосибирск)—«Динамо» (Крас-
нодар) 3:2. «Югра-Самотлор» 
(Нижневартовск)—«Грозный» (Грозный) 
3:1. «Губерния» (Нижний Новгород)—
«Урал» (Уфа) 3:0. «Динамо» (Москва)—
«Газпром-Югра» (Сургут) 2:3.
Положение команд. 1. «Белогорье» — 
67 очков. 2. «Зенит» — 36. 3. «Динамо» 
(М) — 58. 4. «Локомотив» — 54. 5. «Газ-
пром-Югра» — 41. 6. «Факел» — 40. 7. 
«Кузбасс» — 38. 8. «Губерния» — 38. 9. 
«Динамо» (К) — 34. 10. «Югра-Само-
тлор» — 29. 11. «Прикамье» — 21. 12. 
«Нефтяник» — 21. 13. «Урал» — 11. 14. 
«Грозный» — 7.

Лыжные гонки
Чемпионат мира  
в Фалуне (Швеция)
Женщины  
Эстафета 4х5 км. 1. Норвегия (Хай-
ди Венг, Тереза Йохауг, Астрид Якоб-
сен, Марит Бьорген) — 49.04,7. 2. Шве-
ция (Софья Блекур, Шарлотта Калла, Ма-
рия Ридквист, Стина Нильссон) — отста-
вание 29,2. 3. Финляндия (Айно-Каи-
са Сааринен, Кертю Нисканен, Рита-Ли-
са Ропонен, Криста Пармакоски) — 30,8… 
7. Россия (Анастасия Доценко, Алевти-
на Таныгина, Наталья Жукова, Юлия Че-
калева) — 2.39,7.

Форвард «Монако» 
Димитар Бербатов (№9) 
забивает второй мяч 
в ворота «Арсенала»    
ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Арабский консорциум 
заинтересован в «Милане»
Арабский консорциум заинтересован в 
приобретении 30% акций итальянского 
футбольного клуба «Милан» за €300 млн, 
сообщает Football Italia. По сообщению 
источника, консорциум, в состав которо-
го входят члены семьи Мансур, владеющей 
«Манчестер Сити», уже вступил в перегово-
ры с владельцем «Милана» Сильвио Берлус-
кони. На данный момент никаких реше-
ний еще не принято, но предполагается, 
что арабский консорциум будет скупать ак-
ции итальянского клуба с целью получить 
контрольный пакет.

Ранее тайский миллиардер Би Тайчау-
бол подтвердил, что сделал предложение 
Сильвио Берлускони о покупке за €1 млрд 
контрольного пакета акций «Милана». Так-
же в СМИ появилась информация, что ми-
норитарным акционером «Милана» может 
стать китайский миллиардер Ван Цзянь-
линь, компания которого будет участво-
вать в строительстве нового стадиона клуба. 
Впрочем, до сих пор представители госпо-
дина Берлускони опровергали все сообще-
ния о том, что переговоры о продаже акций 
«Милана» действительно идут. Правда, они 
же утверждали, что владелец клуба открыт 
для предложений. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Мария Шарапова готова 
вернуться в сборную России
Мария Шарапова предварительно договори-
лась с Федерацией тенниса России об участии 
в финальном матче Кубка Федерации в ноя-
бре. Об этом сообщил тренер национальной 
сборной Владимир Камельзон. «Предвари-
тельная договоренность об этом есть. Но сна-
чала необходимо обыграть сборную Германии 
в полуфинале»,— сказал господин Камельзон.

Полуфинальный матч Россия—Германия 
состоится 18–19 апреля в Сочи. Шарапова не 

примет в нем участия из-за необходимости 
выступления на турнире в Штутгарте. Спор-
тсменке необходимо выступать за сборную 
России, чтобы квалифицироваться на Олим-
пийские игры 2016 года в Рио-де-Жанейро. 
Шарапова уже играла за команду в нынеш-
нем сезоне — в четвертьфинале со сборной 
Польши. Чтобы получить возможность сыг-
рать на Олимпиаде, ей необходимо провес-
ти за сборную еще два матча.

Финальная встреча Кубка Федерации 
пройдет 14–15 ноября. ТАСС

К О Н Т Е К С Т « Д И Н А М О »  П О П А Л О  П О Д  Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Контрольно-дисциплинарный комитет Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA) 19 марта рассмотрит 
инцидент с использованием пиротехники болельщиками московского «Динамо» в матче Лиги Европы против 
«Андерлехта», сообщается на официальном сайте UEFA. Первый матч 1/16 финала Лиги Европы между «Андер-
лехтом» и «Динамо», который состоялся в Брюсселе 19 февраля (0:0), был приостановлен в первом тайме из-за 
использования болельщиками гостей пиротехники. «Р-Спорт»

1/16 финала. Ответные матчи
«Зенит» (Россия)—ПСВ (Голландия) 3:0

Рондон, 29, 67; Халк, 48. Незабитый пенальти: Кокорин («Дина-
мо»), 64. Первый матч 1:0.

«Динамо» (Россия)—«Андерлехт» (Бельгия) 3:1

Козлов, 47; Юсупов, 64; Кураньи, 90+5 — Митрович, 29. Неза-
битый пенальти: Де Йонг («Андерлехт»), 61. Первый матч 0:0.

«Зенит» и «Динамо» вышли в 1/8 финала.  
Жеребьевка 1/8 финала пройдет сегодня.

Голкипер «Андерлехта» Сильвио Прото 
отбил пенальти динамовца Александра 
Кокорина, но все равно не спас свою 
команду от поражения    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Наиболее активное участие в  разгроме 
ПСВ принял забивший два гола 
 форвард «Зенита» Саломон Рондон 
(в центре)   ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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